
COMO regreso de vacacionistas en Semana Santa, así
de atorada sigue la ley con la que se pretendía combatir
el "huachicol carretero". En diciembre ¡de 2020!,
la Cámara de Diputados aprobó la reforma que,
entre otras cosas, castiga con siete años de cárcel
a quien lucre con la toma de casetas.

DESDE ENTONCES, sin embargo, ha estado guardada
en un cajón del Senado, esperando convertirse en ley.
Y eso a pesar de que dicho ordenamiento interesa no
sólo a los concesionarios privados, sino a la propia
Capufe y hasta a la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes

EN ESTOS tiempos de vacas fiscales flacas, sería lógico
pensar que los morenistas apurarían su aprobación.
Nomás para darse una idea, en los últimos dos años
los grupos de toma casetas provocaron a las carreteras
privadas y federales pérdidas por ¡7 mil millones
de pesos! A ver si echándole números se animan
a frenar el huachicol carretero.

PESE a que ella misma fue maestra, Tatiana Clouthier
se niega a escuchar a los representantes de las escuelas
privadas que intentan hacerle ver los problemas de
la NOM 237. La nueva norma pretende imponerle
nuevas regulaciones a los colegios, lo cual, advierten,
provocaría el aumento de colegiaturas y, en el peor
de los casos, hasta el cierre de las escuelas. Dicen que
en la asignatura de diálogo y negociación, la secretaria

de Economía está reprobada.

POR LO VISTO la historiadora Beatriz Gutiérrez

MüUer también tiene otros datos, pues en la cena
para los asistentes a la cumbre de la CELAC, aseguró
que Santa Anna vendió la mitad del territorio
mexicano a Estados Unidos. La realidad, sin embargo,
fue muy distinta, pues el villano favorito de la historia
oficial no estaba en el poder cuando se firmó el
Tratado Guadalupe Hidalgo, por el cual se perdieron
California, Colorado, Nevada, Nuevo México,
Texas y Utah. Lo bueno es que sólo era una cena con
mandatarios extranjeros y no un examen de primaria.

SEGURAMENTE Joe Biden debe estar rascándose

la cabeza con la carta de Andrés Manuel López
Obrador, tratando de entender su lógica.

Y ES QUE el presidente mexicano le pide en la misiva
apoyar Sembrando Vida en Centroamérica, para
detener así el flujo migratorio. Sin embargo, en México
ese programa se ha aplicado desde que comenzó el
sexenio y... cada día más mexicanos y mexicanas
tratan de cruzar la frontera, como sea. De 2019 a la
fecha, más de ¡medio millón! de connacionales fueron
detenidos por los agentes de migración al tratar de
entrar a Estados Unidos Es decir, esos fueron sólo
los aprehendidos, así que la cifra total de migrantes
es mucho mayor. 'Ora sí que los beneficios de
Sembrando Vida están sembrando dudas.
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ENTLÁHUAC
comenzaron a

repartir unos volantes
anónimos donde

señalan que un director
de la Secretaría de Obras
fue inhabilitado en 2004
por irregularidades
en la Línea 12 cuando

trabajaba en Proyecto
Metro. La tirada es hacer
ver que alguien rio hizo
bien su trabajo en esta
Administración y se
premió a un personaje
cuestionado.

PEEEERO, es uno de
esos tiros que salen por la
culata, pues cuentan que
el aludido fue señalado
dentro del paquete de
48 sancionados que dio
a conocer el entonces
Contralor, Hiram
Almeida.

T A DICHOS procesos
les fueron saliendo los
"vicios ocultos". En el
citado caso, se le acusó
de haber firmado un
documento cuando

tenía un mes ¡de haberse
separado del cargo!
En tribunales fueron
ganando los juicios
y de ahí que ahora
puedan volver a trabajar.
¿CÓMO estará el resto?

LA EMPRESA italiana

Leitner construyó
elCablebús2y,
en menos de mes

y medio, ya registra
dos interrupciones del
servicio. Que le avisen
al Edomex, donde se
encargará del Mexicable
2. Más vale, ¿qué, no?
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Es como el ritual secreto de una misteriosa
fraternidad oculta.

Cada vez que nos encontramos dos
ex alumnos del sexto año de primaria
de la Escuela Anexa a la Normal de mi
ciudad, Saltillo, nos estrechamos
la mano y empezamos a recitar antes
de saludarnos o de decir cualquier
otra cosa:

"Guadalquivir, Guadiana, Tajo, Duero,
Ebro, Garona, Loira, Sena, Rin, Elba,
Vístula, Niemen, Oder...".

Es la lista de los ríos de Europa que nos
hizo aprender de memoria nuestro
inolvidable maestro, el profesor
César González Carielo.

Si nos viera ahora es claro que no nos
reconocería. Murió en un accidente
de automóvil a los 22 años de su edad.
Miraría a esta cáfila de viejos que
alguna vez fueron niños y estuvieron
frente a él en el salón y se preguntaría
desconcertado: "¿Quiénes son?".
Nosotros, en cambio, lo recordamos tal
como era: alto, espigado, bien parecido,
con cabello rizado y un fino bigotillo a
la usanza de la época. Era para nosotros
como un padre que no tenía muchos más
años que nosotros.

Cuando lo encuentre iré hacia él y le diré:
"Guadalquivir, Guadiana, Tajo, Duero...".
Estoy seguro de que sonreirá.

¡Hasta mañana!...
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El petate del muerto
/# ; ti odría darme el fondi

V yJ lio?". En lenguaje co
A loquial decir "fondillo"

es lo mismo que decir "trasero". La
mesera del restorán se azaró sobre
manera al oír la petición que le hizo
Babalucas. De inmediato fue en bus
ca del gerente y le contó lo sucedi
do. Acudió el hombre y le reclamó
al cliente: "¿Por qué ofendió usted
a nuestra empleada en esa forma?".
Respondió Babalucas: "No sé por qué
se molestó. Lo único que hice fue pe
dirle este platillo". Y lo señaló en la
carta. Lo vio el gerente y dijo: "Ah,
vaya Pero se pronuncia 'fondiú'"... La
madre de familia le preguntó, angus
tiada, al médico del hospital: "¿Có
mo siguió mi hijo? Es el niño que se
tragó una moneda de 10 pesos". Le
informó el facultativo: "No ha tenido
cambio"... Meñico Maldotado es un
joven varón con quien natura no se
mostró dadivosa al equiparlo en la
entrepierna Casó con Pirulina, mu
chacha sabidora En la noche nupcial
ella lo vio por primera vez al natural y
le dijo: "Tendremos que denunciar tu
caso a la Procuraduría del Consumi
dor". "¿Por qué?" preguntó Meñico,
desconcertado. Explicó Pirulina "Te
dieron de menos"... "El camino es
por la izquierda, señor Presidente".
Adolfo López Mateos sonrió al ver esa

manta, puesta por trabajadores de Al
tos Hornos de México, en Monclova,
para guiar al autobús que lo llevaba
en el recorrido por los terrenos de la
planta Es obvio que el letrero con
taba con la aprobación del manda
tario; de otro modo el Estado Mayor
Presidencial no habría permitido su
colocación. En aquellos tiempos nada
se hacía sin la voluntad presidencial.
La tal manta era parte del petate del
muerto con el que México solía asus
tar de cuando en cuando al gobierno
de Estados Unidos a fin obtener de
él ventajas para nuestro país. El fan
tasmón que nos servía para tal efecto
era el comunismo. Cualquier acerca
miento de México con la URSS era
para los norteamericanos motivo de
gran preocupación, y entonces nos
cortejaban con cuidadoso esmero, no
fuera a ser que buscáramos la pro
tección soviética en vez de procurar
el amparo de Estados Unidos. El tal
petate ya se nos acabó. La caída de la
Rusia comunista puso fin a la Guerra
Fría y dejó al "imperialismo yanqui"
como único dueño del mundo. Ahora
nuestra elemental diplomacia busca
en China otro petate del muerto. Pe
ro ni pa' cuándo, dicho sea al modo
popular. A nuestros vecinos del norte
ya no les preocupan algazaras como
las que organizó AMLO con motivo

del bicentenario de la Independen
cia Los desmañados esfuerzos que
hizo para poner una desorganizada
y dividida CELAC frente a una só
lida y bien controlada OEA resulta
ron un petardo, que así se llama a lo
que no funciona o falla Usemos el
sentido común. Los Estados Unidos
están retecerquita, y China está de a
madre lejos. Esa sencilla observación
geográfica debería bastar para hacer
nos volver a la razón. Pero la razón
no es artículo fácil de encontrar en
el México de hoy... "Mi esposo es el
Hombre del Año comentó una seño
ra en la merienda de los jueves. Me
hace el amor una vez cada 12 meses".
Luego relató que un médico le había
administrado al señor una pócima a
base de glándulas de mono a fin de
vigorizarlo. Preguntó con interés una
de las presentes: "¿Dio resultado el
tratamiento?". "Sí contestó la espo
sa. Ahora es el macho alfa en la jaula
de monos del zoológico"... Doña Fri
gidia era poco dada al cumplimiento
del débito conyugal. Aquella noche le
dijo a su marido: "Hoy no. Me duele
la cabeza". Le aseguró don Frustracio:
"Te prometo que ni siquiera te la to
caré". (Supe de un señor que le decía
a su esposa "La lámpara de Aladino".
Explicaba el remoquete: "Nomás la
rozo y le sale el genio")... FIN.
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/Comunista?

Preocupa que el acercamiento de México
a las dictaduras de Cuba y Venezuela pueda
debilitar la relación con Estados Unidos.

"El pueblo de Cuba sabe
que el gobierno revolucionario

no es comunista".

Fidel Castro, 1959

1 o pienso que el presidente LóNpez Obrador sea comunista.
No es un Fidel Castro, quien

en su guerra revolucionaria prometió
restablecer la democracia tras derrocar
al dictador Fulgencio Batista y que to
davía el 19 de abril de 1959 afirmaba en
Washington que "nuestra revolución
es tan cubana como nuestras palmas...
Y toda esta campaña de 'comunista',
campaña falsa, campaña canallesca,
que ni nos preocupa, ni nos asusta".
Castro cambió pronto de posición El
22 de diciembre de 1961 declaró en la
plaza de la Revolución: "Esa capacidad
de crear, ese sacrificio, esa generosidad
de unos hacia otros, esa hermandad
que hoy reina en nuestro pueblo, ¡eso
es socialismo!... ¡Seremos siempre
socialistas!, ¡por eso somos marxista
leninistas!, ¡y por eso seremos siempre
marxistaleninistas!".

Hugo Chávez nunca se presentó
públicamente como comunista. Pro
metió construir un "socialismo del
siglo XXI", pero no prohibió las ac
tividades económicas privadas, como
Fidel en Cuba. Más bien sus decisiones
eran arbitrarias y discrecionales. Con
fiscó RCTV porque era crítica, pero
dejó que Venevisión siguiera siendo
privada Expropió algunos supermer

cados, pero permitió que otros conti
nuaran operando. Destruyó la econo
mía venezolana, pero sin reemplazarla
realmente con algo nuevo. Nicolás
Maduro, su sucesor, ha estado más
interesado en promover la cleptocracia
de sus seguidores que en construir una
economía comunista.

López Obrador, pese a las acu
saciones de la extrema derecha, no
parece interesado en construir una
economía comunista. Su ideología
es más bien cercana al nacionalismo
revolucionario del viejo PRI, con una
economía de mercado con tutoría es
tatal, excepto en algunos campos como
la energía, y acuerdos cupulares con
los grandes empresarios. Ni siquiera en
electricidad o en petróleo, sin embargo,
pretende regresar al control absoluto
del Estado. Él mismo ha dicho que
quiere enmendar la Constitución para
dar a la Comisión Federal de Electrici
dad control de 54 por ciento de la ge
neración ¿Por qué exactamente 54 por
ciento? No parece haber razón lógica o
técnica; es una simple ocurrencia, pero
que deja un espacio para los privados.
En petróleo, el gobierno ha dejado de
otorgar nuevas concesiones a empre
sas privadas, pero no ha cancelado las
que ya existían.

El acercamiento con Cuba y con
Venezuela es otro retorno a los tiempos
del viejo PRI. El presidente Adolfo Ló
pez Mateos y sus sucesores se negaron
a romper relaciones con la Cuba de
Castro, pese a las presiones de Estados

Unidos y de la OEA, pero no se acer
caron ni política ni económicamente
al gobierno cubano. Ninguno invitó
a Castro a dar un discurso en los fes
tejos patrios de nuestro país, ninguno
consideró al gobierno cubano como un
ejemplo para la humanidad.

Entiendo que en una reunión
cumbre como la de la CELAC haya
que invitar a todos los gobiernos de
la organización Comprendo también
el deseo de arrebatarle a Washington
el liderazgo político en el continente
americano. Sin embargo, aunque Mé
xico no se está dirigiendo al comunis
mo, preocupa que su acercamiento a
dos de las dictaduras más relevantes de
la región, Cuba y Venezuela, pueda de
bilitar la relación con Estados Unidos.

La Unión Americana es por mucho
el mayor socio comercial de México, el
principal inversionista extranjero y el
lugar del que recibimos la mayor parte
de las remesas. Si por razones ideológi
cas esta relación se deteriora, las conse'
cuencias económicas serían enormes...
y muy negativas para nuestro país.

MANIPULADOS
Una vez más AMLO acusó a las farma
céuticas nacionales de estar manipu
lando a los padres de niños con cáncer
para revertir su decisión de comprar
medicamentos en el extranjero. La
verdad, sin embargo, es que los padres
siguen protestando porque no hay
medicinas, ni nacionales ni extranjeras.* «í
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Le ahorran un mal rato a AMLO
::::: Hace tres semanas, en Chiapas, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador pasó
un momento amargo cuando maestros de la
Coordinadora Nacional de Trabajadores déla
Educación (CNTE) retuvieron la canjionká en

la que se transportaba. Nos
comentan que para evitar
que esta situación se repi
tiera durante su visita a Oa
xaca, el gobierno del priista
Alejandro Mural se ade
lantó y con anticipación
realizó operación política
para impedir que la comba
tiva sección 22 de la CNTE

Murat y grupos de trabajadores de
la salud, que exigen su

reinstalación, repitieran lo sucedido en Chia
pas. Nos detallan que previo a la visita presi
dencial se garantizaron mesas de dijálogo y las
protestas no fueron más allá de manifestacio
nes pacíficas al paso del Ejecutivo federal.
¿Será que el gobernador Murat está haciendo
méritos para ingresar ál gobierno federal una
vez que termine su mandato el próximo año?
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señales de la 4T a Del Mazof
::::: Toda una serie de señales enviaron ayer
desde el gobierno federal y miembros de la
autollamada Cuarta Transformación al gober
nador del Estado de México durante su Cuar
to Informe de Gobierno. La más simbólica,
nos hacen notar, la entrada del mandatario
estatal, Alfredo del Mazo Maza, del brazo
del secretario de Gobernación, Adán Augus
to López, a la explanada del Palacio de Go
bierno donde se rindió el informe. Otra de
ellas fue la de la asistencia al acto de algunos
de los más importantes cuadros de Morena,
como Olga Sánchez Cordero, presidenta del
Senado; el presidente de la Junta de Coordi
nación Política, el senador Ricardo Monreal,
y el presidente de la Cámara de Diputados,
Seigio Gutiérrez. También estuvo la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum. Don Alfredo devolvió la cortesía
de los morenistas con un amplio reconoci
miento a la cooperación que ha sostenido con
el gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador, con énfasis en las obras, en
tre ellas la de uno de los proyectos insignia
del actual régimen, el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles.

Amparos para vacunas a niños.

::::: La ministra de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación Margarita Ríos Farjat
tendrá una dura prueba con eí proyecto de
sentencia para definir qué criterio debe pre
valecer: conceder suspensiones para que

menores de 18 años sean
vacunados contra la Co
vid19 o negar estas sus
pensiones para que los pa
dres de estos menores y
adolescentes esperen a que
se resuelvan los amparos.
Las suspensiones hasta
ahóta concedidas fueron

Margarita Ríos criticadas por el subsecre
Farjat tario de Salud, Hugo Ló

pezGatell, quien afirmó
que por cada menor vacunado, gracias a un
amparo, una persona con mayor riesgo pier
de la oportunidad de ser inoculada. Tam
bién el presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien nominó a Ríos Farjat para
llegar a la Corte, criticó la proliferación de
estos amparos. Doña Margarita, nos hacen
ver, no tiene frente a ella una decisión sen
cilla de tomar. Se espera con interés su de
cisión y conocer cómo la fundamenta.
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Nuevas alianzas tras
los cambios en el
gabinete de la CDMX
::::: Los cambios en el gabi
nete del gobierno de la Ciu
dad de México revelaron
nuevas alianzas o el reen

cuentro de

operadores
políticos. Por
ejemplo, nos
comentan

que el ingre
so de Ricar
do Ruiz a la
Secretaría deRicardo Ruiz

Gobierno loSuárez

cal habla de
un acercamiento entre el ti
tular, Martí Batres, y el
subsecretario de Goberna
ción, Alejandro Encinas;
incluso, los mal pensados
hablan de una alianza para
2024, pero para eso falta
tiempo y resultados. Tam
bién refleja que otros opera
dores se quedaron fuera de
la jugada, como Efraín Mo
rales, quien era el segundo
de a bordo en la secretaría.

Exdiputado
conserva la cbamba
::::: Continuando con el te
ma de los cambios, nos di
cen que uno de los más
sorprendidos es el exdipu

tado federal
Javier Hi
dalgo, pero
no porque
lo hayan in
cluido en el
equipo de
gobierno, si

Javier no porque
le dejaron laHidalgo
cartera del

Instituto del Deporte,
cuando en un principio se
le mencionó para la Secre
taría de Turismo. La gran
interrogante que se hacen
es qué va a hacer don Ja
vier en el área, en la que
muchos desconfían de su
conocimiento para incenti
var las actividades deporti
vas en la capital. Por lo
menos sigue con chamba
después de haber perdido
la reelección en las urnas,
y chamba es chamba...

Naucalpan no halla
salida a la crisis
::::: La alcaldesa morenista de
Naucalpan, Patricia Duran
Reveles, no ha logrado supe
rar la crisis financiera del

ayuntamien
to, que en al
gún momen
to fue consi
derado como
'la joya de la
corona" del
Edomex.

Patricia Ahora las
Durán clases se sus

pendieron
en los jardines de niños del
DIF por falta de pago de sala
dos a profesoras, quienes ya
se manifestaron. No quieren
pensar qué va a pasar a fin
de año, con el aguinaldo y
otras prestaciones.
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"Festeja" El Bronco a Monterrey y
"las bodas entre primos"
::::: A días de su partida, nos platican que el
gobernador de Nuevo León, Jaime Rodrí
guez Calderón, volvió a llamar la atención
en redes sociales al compartir un mensaje

^ alusivo a la fundación de
8 Monterrey, con una imagen
§ representativa de un perso
g naje de los Simpson que de
§ fendía "casarse con las pri
| mas", bajo el argumento de

que están bonitas. El deta
lle, nos indican, es que en
otras entidades existe el

Jaime " prejuicio de que los habi
tantes1 de Monterrey se "caRodríguez
san entre primos" porque

supuestamente los conquistadores que llega
ron a estas tierras tenían esa práctica para no
mezclarse con los nativos y actualmente, se
afirma, algunas familias hacen eso para no
fragmentar su fortuna. ¡Vaya con el góber, de
jando el gobierno en piloto automático!

"Las otras cifras"
::::: Nos dicen que Enrique Alfaro (MC), go
bernador de Jalisco, asegura tener otros datos,
y donde los colectivos de familias de personas
desaparecidas ven una crisis forense por la

demora en la identificación
de cuerpos de personas fa
llecidas sin identificar, él ve
un gran esfuerzo por parte
de su administración. Pero
eso no es todo, nos narran
además que atribuye a los
medios de comunicación
una agenda particular sobre
el caso para hacer ver queEnrique

Alfaro no hay avances y reclama
que la información no se

matiza. ¿Será que al mandatario no le han pa
sado los datos de la cantidad de cuerpos y
segmentos humanos que resguarda el Institu
to Jalisciense de Ciencias Forenses?

Aspiraciones blanquiazules
::::: Quien parece enfilarse rumbo a las gran
des ligas de la política en el PAN, nos comen
tan, es la diputada federal por Yucatán, Ceci
lia Patrón Laviada, quien además de repetir

como legisladora ahora es
fórmula de Marko Cortés
para ser la próxima secreta
ria General del CEN panista.
El tema, nos dicen, es que
de lograr don Marico reele
girse como líder nacional de
Acción Nacional, esta situa
ción favorecería por default
a doña Cecilia, al colocarlaCecilia Patrón

Laviada en una buena posición de
cara a las elecciones de

2024, cuando se renovará la gubernatura de
Yucatán. Ya veremos si la suerte le alcanza a
don Marco, pero también a la hermana me
nor del exgobernador Patricio Patrón.

Con la mira en la capital
::::: En Puebla, nos cuentan, el hervidero polí
tico está a todo lo que da ante la llegada de
las nuevas autoridades municipales en 217
ayuntamientos, donde ya se preparan los rele
vos de alcaldes, regidores y funcionarios. No
obstante, nos señalan, donde los reflectores
no se apagan es en la capital del estado, pues
el panista de cepa, Eduardo Rivera, despla
zará al gobierno morenista de Claudia Rive
ra, quien fracasó en su intento por reelegirse.
Ya veremos, nos dicen, si el blanquiazul logra
dar el ancho e incluso sacar boleto para otro
cargo en el futuro, como le auguran.
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Frontera en crisis
Las imágenes que este

fin de semana se
vieron en la fron

tera entre México y Esta
dos Unidos, entre Ciudad
Acuña, Coahuila y del Río
Texas, de Rangers texanos
montados a caballo persi
guiendo, acosando y lazando
a migrantes haitianos que
huyen despavoridos ante el
embate del hombre montado
en Ir bestia, son tan duras y
fuertes, que por momentos
evocaban la época de la escla
vitud negra en el sur de los
Estados Unidos cuando
los .capataces perse
guían y cazaban a los
esclavos que intenta
ban huir de las planta
ciones donde eran bru
talmente explotados.
Y es que miles de haitianos

que lograron burlar los muros
mexicanos de la Guardia Na
cional y que intentan llegar a
Estados Unidos para pedir
asilo, se están cruzando en
numerosos grupos por el río
Bravo, en los límites del terri
torio coahuilense y la entidad
texana, en donde la policía

montada de Texas ha em
prendido una auténtica cace
ría para impedir que los mi
grantes ilegales, que en la ma
yoría de los casos viajan con
niños y mujeres, logren inter
narse en territorio estaduni
dense y monten campamen
tos de solicitantes de asilo.
Y mientras México y su go

bierno buscan ser anfitriones
y líderes para resolver los pro
blemas de América Latina y
El Caribe, la administración
de López Obrador no parece
tener un plan claro para en
frentar la crisis migratoria,
más allá del uso de la fuerza
y el garrote en su frontera sur

y las insistentes propuestas
del presidente mexicano para
que Estados Unidos financie
la exportación de programas
sociales como Sembrando Vi
da o Jóvenes Construyendo el
Futuro, que no han dado re
sultados claros y medibles en
México y más bien enfrentan
denuncias de opacidad y co
rrupción, y ya los quieren ex
portar a otros países.
La problemática de las de

portaciones masivas de Esta
dos Unidos, al amparo del tí
tulo 42 y del programa "Re
main in México" que reciente
mente ordenó reanudar la
Corte estadunidense, impacta
directamente a varias ciuda

des fronterizas de México co
mo Tijuana, Ciudad Juárez y
ahora Ciudad Acuña, que des
de hace tiempo resienten los
efectos de tener que albergar
en su territorio a los migrantes
deportados del vecino país, los
cuales demandan servicios,
alimentación y hasta vivienda
o alojamiento que las ciudades
mexicanas no están en capa
cidad de darles y el gobierno
federal tampoco las apoya.
El problema se agrava cuan

do los gobiernos municipales
se ven completamente rebasa
dos ante laolade migrantes de
portados, mientras el go
bierno del estado no se ha
ce presenteylaFederación
se desentiende de un pro
blema que en estricto sen

tido le compete.
Todo eso está con

figurando una frontera
caótica y en crisis en la

que, para colmo, siguen ce
rrados los cruces legales no
esenciales desde hace año y
medioyseacabade alargar otro
mes hasta el 21 de octubre por
decisión de Washington. Así
que mientras López Obrador
quiere convertirse en el nuevo
líder latinoamericano que salve
a Cuba y a su presidente Díaz
Canel, que legitime la dictadu
ra brutal de Nicolás Maduro y
que resuelva la crisis de Cen
troamérica con sus programas
sociales de resultados dudosos

en México, la problemática del
país se agrava con bombazos
terroristas en Guanajuato,
amenazas de estallidos arma
dos en Chiapas, asesinatos po
líticos en Jalisco y una frontera
norte que se salede controlante
las olas de migrantes haitianos
y centroamericanos que inten
tan cruzar a EU o que son re
gresados de aquel país.
¿Y si en vez de resolverle los

problemas a otras naciones
latinoamericanas el presi
dente empieza por resolver
sus propias crisis en el terri
torio que dice gobernar? •
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Mientras López Obrador quiere con
vertirse en el nuevo líder latinoameri

cano la problemática del país.
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¿Qué gana AMLO con la
visita de Maduro?

"Si usted quiere la fórmu
la de la juventud eterna

métase a chavista"
Nicolás Maduro.
t

Uno aspira cosas de
terminadas en tiem
pos determinados,

los hippies de los 70's aspi
raban, por decir algo, al sexo
sin barreras, al uso de la ma
riguana sin estigmas y a la li
bre expresión, cuando al fin,
muchos años después, algu
nos tuvieron poder, hicieron
todo lo posible por volver
realidad aquellos sueños ju
veniles, aunque, en los he
chos, el sexo libre, la mari
huana o lalibre expresión ya

no son, necesariamente, una
prioridad de lucha.
Los ideales cambian como

cambian las circunstancias,
pensar que las luchas de los
tiempos de juventud siguen
vigentes cuando uno ya es
maduro es risible, es aferrarse
al pasado, es algo tan ridículo
como anunciar en tu toma de
protesta que "se disuelve el
grupo de granaderos", ajá,
aquella vieja consigna de los
70 pero en pleno siglo XXI...
Un mal chiste.

Los jóvenes de hoy no as
piran al sexo libre, es algo na
tural en su vida, ni tampoco a
la legalización de la marihua
na que, de facto, es ya total

mente accesible, ni a la libre
expresión que brota todos los
días en las redes sociales... No
me malinterprete, cierta
mente los estándares de esas
luchas siguen, de alguna for
ma, vigentes, pero no con la
fuerza de antaño.
Hoy, en cambio, la aspira

ción va, más bien, por la
construcción de un futuro,
por encontrar un trabajo que
realice y desarrolle a las nue
vas generaciones, por ganar
mucho dinero sin chingarse
al prójimo, por salvar al pla
neta cuidando del medio
ambiente, por la integración
de la aldea global y la migra
ción ordenada, por las liber
tades financieras. Nos guste
o no, el mundo cambió y
también sus luchas.
Por eso, llama tanto la

atención el aire anacrónico de

López Obrador y su Cuarta
Transformación en el marco
de la cumbre CELAC y sus
consecuentes debates sobre
democracia y dictadura, por
que en la mente de nuestros
viejos políticos parece que
permanecen sus aspiraciones
juveniles, su visión del pre
sente que no entiende del
presente, ni mucho menos
del futuro.
Para nuestro presidente,

invitar al dictador de Cuba y
Venezuela a nuestro país le
acredita réditos populares
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que distan mucho de la rea
lidad, es que López Obrador
se mira hoy como ese joven
de los 70 que sintió orgullo
de México y su tibio apoyo a
la revolución cubana, pien
sa que, como entonces, el
pueblo le aplaude su gallar
día frente al imperialismo
de los yanquis.
No, México no aspira a ser

Cuba ni mucho menos Vene

zuela, el papelón del fin de se
mana no le dará un solo voto
adicional a la 4T, si acaso solo
será un refuerzo para sus ul
trarradicales y generará una

desconfianza mayor a la que
vienen cosechando desde ha

ce tres años para el resto de los
ciudadanos.
Pero ellos, como siempre, vi

ven en los otros datos... Cosa
que se entiende bien cuando
nos damos cuenta deque, tam
bién, viven en otros tiempos.
El problema es que todos

pagamos el precio de sus
errores.

DE COLOFÓN.— Alguien
operó la visita de último mo
mento de Nicolás Maduro co
mo una estrategia de fuego
amigo contra el aspirante más
moderado de la 4T al2024. Esa
foto va a costar mucho. •

@LuísCardenasMX

AMLO se mira hoy como ese joven d
los 70 que sintió orgullo de México y s
tibio apoyo a la revolución cubana,
iensa que el pueblo le aplaude.a
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Alejandro Gertz, el implacable
El fiscal federal, Alejandro

Gertz Mañero, determinó
iniciar una persecución

judicial contra una comunidad
de científicos de excelencia, a los
que acusa de delitos tan graves
como delincuencia organizada.
El aparente despropósito de esta
acción es interpretado por am
plios sectores de la academia co
mo una venganza por las recien
tes impugnaciones a la asigna
ción promovida por Conacyt pa
ra otorgar a Gertz el más alto gra
do existente en el SistemaNacio
nal de Investigadores.
La Fiscalía General de la Repú

blica abrió la carpeta de investiga
ciones FEM/FEMDO/UEIOR
PJAMCDMX/0000222/2021, para
solicitar a jueces federales órdenes
de aprehensión contra 31 inte
grantes del Foro Consultivo Cien
tífico y Tecnológico que durante
casi 20 años fue la más alta instan
cia asesora del la Presidencia de la
República en estos campos.
Decenas de exintegrantes de

ese órgano han sido acosados
por policías federales en su do
micilio, y varios de ellos se han
amparado para evitar loquecon
sideran una desorbitada ven
ganza de un servidor público.
Se conoce que la demanda

alude al presunto desvío de 50
millones de pesos otorgados al
Foro a lo largo de varios años por
Conacyt, al amparo de una ley
vigente que la Corte validó du
rante una guerra jurídica desa

tada desde Conacyt y que, por lo

visto, fue potenciada en forma
dramática por la Fiscalía.
Reportes diversos sobre este

nuevo escándalo protagonizado
por el fiscal general han empeza
do a darse a conocer, como ocu
rrió ayer con la columna del pe
riodista Raymundo Riva Palacio.
Detalles del proceso compartidos
a este espacio exhiben que algo
podrido ocurre en nuestro siste
ma de procuración de justicia
cuando científicos y catedráticos
sonamenazadosconsu reclusión
directamente en el penal de alta
seguridad del Altiplano —donde
fue radicada la denuncia—,apar

tir de la reyerta burocrática que
impulsa desde el inicio del go
bierno la directora del Conacyt,
María Elena ÁlvarezBuylla.
Esta funcionaría se ha tropeza

do en forma incesante por una
gestión cargada de ideología, lo
que ha incluido una cacería con
tra colectivos de científicos y aca
démicos, lo mismo que contra es
tudiantes que realizan estudios
de posgrado en el extranjero.
Tras unos meses de iniciado su

encargo en Conacyt, la señora Ál
varezBuylla desconoció la rela
ción jurídica establecida por ley
desde 2002 con el citado Foro, cu
ya misión fue permitir la partici
pación de la comunidad científi
ca, académicay del sector produc
tivo en la definición de políticas
públicas establecidas para inves
tigación desarrollo e innovación,

Fecha: 21/09/2021

Página: 9

Area cm2: 341

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Rock L.,

Costo: 35,907

Página 10 de 19



como ocurre en muchos países.
Una orden judicial dejó sin

efecto en junio de 2019 la deter
minación de Conacyt mediante
un amparo que analizó el fondo
de la disputa. El afán de doña Ma
ría Elena la llevó a promover, en
febrero de 2020, una reforma a su
estatuto jurídico, para eliminar el

artículo que establecía la existen
cia del Foro. La Corte estableció
que el funcionamiento de este fue
legal, pero que había quedado
anulado por el cambio en la ley.
Desde 2019, Álvarez pontificó en

favor de la "ciencia popular" (cual
quier cosa que eso significara), y se
pronunció por investigar a los in
tegrantes del Foro "por haber usa
do fondos públicos".., estableci

dos por la ley. El objetivo concreto
de sus dardos ha sido su antecesor,
Enrique Cabrero, una eminencia
científica y también exdirector del
QDE, una de las casas académicas
de mayor prestigio en el país.
Tras ese episodio vino el polé

mico otorgamiento del más alto
grado que reconoce el Sistema Na
cional de Investigadores en favor de
Gertz y, después, los señalamientos
de plagio en un libro del fiscal, en
derezados en estas páginas por el
escritor Guillermo Sheridan.

Si no hay una voz sensata que
lo impida antes, el epílogo de es
ta historia vergonzosa será ver
tras las rejas a un grupo de cien
tíficos que son orgullo nacional
por el grave delito de hacer en
furecer al señor fiscal. •

Científicos consideran que se trata de una desorbita
da venganza de un servidor público.
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El intrigante bombazo
de Salamanca

las 17:14, dos hermanosA.llegaron a bordo de una
i moto al restaurantebari

Barra1604, ubicado en la colonia
El Deportivo, en Abasolo, Gua
najuato. Informaron que traían
un regalo para Mario Alberto
Hernández Cárdenas, el dueño
del restaurante.
Mario Alberto celebraba su

cumpleaños. Se había tomado
unas fotos frente a un pastel, ro
deado por algunos de sus colabo
radores. Salió acompañado por su
socio, Mauricio Salvador Romero
Morales, a recibir el paquete.
Explotó en cuanto lo abrieron.

La detonación los mató a los dos
y dejó heridas a cuatro personas
más, entre ellas, el conductor de

la motocicleta que había llevado
el regalo.
Los hermanos habían monta

do una modesta empresa de moto
envíos. Se anunciaban en Face
booky otras redes sociales. Entre
gaban regalos y arreglos florales.
Esa tarde les entregaron una

caja con globos y serpentinas y
les dieron una dirección: Aveni
da Faja de Oro, esquina Insur
gentes, colonia El Deportivo.
En septiembre de 2016, inte

grantes de un grupo criminal ata
caron con explosivos siete esta
blecimientos comerciales de

Abasolo y San Miguel de Allende.
Se trataba de varios bares, una
tortillería, un expendio de cerve
za y una tienda de abarrotes.

Según los testigos, los agreso
res lanzaron los artefactos, algu
nos de ellos bombas molotov,
desde vehículos. El móvil: "co
bro de piso" y extorsión.
En San Miguel de Allende se

abandonó una mochila en un
bar: el explosivo detonó causan
do heridas graves a seis personas
y provocando daños diversos en
establecimientos y automóviles.
Lo de Barra 1604 fue comple

tamente distinto. Lo primero que
advirtieron investigadores de la
fiscalía consultados por el colum
nista fue que se había tratado de
una explosión perfectamente
controlada: la onda expansiva no
hizo estallar los cristales de los co
mercios cercanos ni de los auto
móviles estacionados en la calle.
Solo un auto mostró huellas de

impacto, pero este fue causado por
el cuerpo de una de las víctimas.
La caja de regalo explotó al ser

abierta. Adentro había un cilin

dro semejante al de un extingui
dor pequeño. Según los indicios
recolectados este cilindro conte
ma pólvora. Al momento de la
apertura, una chispa provocó el
efecto detonante.

La persona que envió aquel re
galo tenía conocimiento del mane
jo de explosivos. Pero sabía algo
más: sabía dónde estaba Mario Al
berto, sabía el momento exacto en
que el regalo debía ser entregado.
Pensó en todo. El tiempo, el

lugar, la forma. Tuvo que ser una
persona que terna cercanía con
la víctima, o que estaba recibien
do información puntual sobre
los movimientos de esta.
Aunque en los primeros instan

tes corrió como reguero de pólvora
la hipótesis de que el bombazo era
una represalia provocada por
asuntos de extorsión o "cobro de

piso", esta forma de ajuste de
cuentas no se había presentado.
Lo que más poderosamente

llama la atención de los investi

gadores es que se trató de un ar
tefacto artesanal, con mecanis

mo en la caja, en el que se calculó
provocar solo un daño específi
co: contema el explosivo necesa
rio para alcanzar de manera letal
a su objetivo, sin causar mayores
estropicios en los alrededores.
De acuerdo con las autoridades,

la extorsión o el "cobro de piso" no
se descartan. La existenciadedeu
das por parte del propietario figura
también entre esas líneas.
Los investigadores sostienen

que, aunque se trata de un caso
completamente atípico, quien o

Pensó en todo. El tiempo, el
lugar, la forma. Tuvo que ser una
persona que terna cercanía con
la víctima, o que estaba recibien
do información puntual sobre
los movimientos de esta.
Aunque en los primeros instan

tes corrió como reguero de pólvora
la hipótesis de que el bombazo era
una represalia provocada por
asuntos de extorsión o "cobro de
piso", esta forma de ajuste de
cuentas no se había presentado.
Lo que más poderosamente

llama la atención de los investi
gadores es que se trató de un ar
tefacto artesanal, con mecanis
mo en la caja, en el que se calculó
provocar solo un daño específi
co: contema el explosivo necesa
rio para alcanzar de manera letal
a su objetivo, sin causar mayores
estropicios en los alrededores.
De acuerdo con las autoridades,

la extorsión o el "cobro de piso" no
se descartan. La existenciadedeu
das por parte del propietario figura
también entre esas líneas.
Los investigadores sostienen

que, aunque se trata de un caso
completamente atípico, quien o

quienes planearon el homicidio
cometieron errores. Dejaron ca
bos sueltos. Uno habría permi
tido la identificación de la per
sona que contrató el servicio.
El dato es crucial para saber si

en el horror de Salamanca inter
vino o no el crimen organizado:
para saber si finalmente estamos
hablando de narcoterrorismo. •
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Llama la atención de los investigadores que se trate
de un artefacto artesanal, con mecanismo en la caja,
en el que se calculó provocar un daño específico.
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Se cae a pedazos " Jóvenes
Construyendo el Futuro"

Uno de los programas
emblema de esta ad
ministración federal,

Jóvenes Construyendo el Fu
turo, destinado a dar capacita
ción y empleo a quienes no es
tudian ni trabajan, se está des
plomando. Basta ver cómo le
han ido restringiendo el presu
puesto: en 2019 le tocaron 40
mil millonesde pesos; bajó a25
mil millones en2020, para este
2021 ya fue de sólo 20 mil mi
llones y el proyecto de egresos
para2022plantea que se quede
más o menos por ahí, es decir,
a la mitad de cuando inició.
Las autoridades han tratado

de tapar ese fracaso dfciéifcft)
que la reducción.presupüestal
se debe a que han cumplido

no es verdad. Al grado que, se
gún me relatan fuentes del
propio gobierno, saben que la
Auditoría Superior de la Fede
ración los trae en la mira por la
cantidad de fraudes y falta de
supervisión.
¿Quiere usted recibir dinero

del gobierno sin que nadie le
pregunte? Bastante sencillo: in
vente que tiene, digamos, un
café internet Junte dos com
putadoras en la sala de su casa,
acomode las sillas de su come
dor como si fueran espacios
contiguos para clientes, tome

una foto, diga que es dueño de
un café internet y que va a ca
pacitar a dos jóvenes. ¿Quiénes?
Pueden ser sus sobrinos. Nadie
va a verificar nada: ni que exista
el café internet, ni que los cha
vos sean reales, ni que vayan
efectivamente a capacitarse.
Casos como este los hay por

todos lados: falsos negocios con
falsas capacitaciones a falsos
ninis. Pero el dinero fluye. Y el
engaño no sólo es extemo: de
legados y subdelegados metían
como beneficiarios a sus traba
jadoras del hogar, choferes y fe
miliares. Había quejas de que
metían hasta a sus hijos. Se los
permitían a manera de ayuda

económica extra. Todo esto fue
denunciado ante la Secretaría
de la Función Pública.
No es la única irregulari

dad. En el gobierno federal ya
se dieron cuenta que varios
gobernadores del PAN y el PRI
han cooptado a los "servido
res de la nación" que se encar
gan de dar de alta a los nego
cios y los jóvenes en el progra
ma: sobornan a los "servido
res", hacen que enlisten a sus
bases electorales y hacen ca
ravana con el sombrero del go
bierno federal morenista. Ya
sin contar que la inserción la
boral de los jóvenes capacita
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dóSnohá alcanzado loso
tivos esperados.
• El asunto, rpe

hastié escritoi
presidente López Obrador. Hay
versiones de que el presidente
está contrariado por los tropie
zos de ambos programas (Jóve
nes ConsS^endo el Futuro y
Servidores de la Nación).
La semana pasada, un re

portaje de Animal Político ex
hibió que 322 mil "jóvenes
construyendo el futuro" fue
ron contratados en las diferen
tes dependencias del gobierno,
de ios cuales 41 mil jóvenes en
realidad fueron asignados co
mo "servidores de la nación".
En síntesis, comisionados a

hacer operación electoral a fa
vor de Morena. Esa fuerza la ¦
boralelectoral se dio al arran
que del sexenio gracias a un
pacto político entre Gabriel
García, quien estaba al frente
de los "servidores", y Horacfo
Duarte, quien era el subsecre

'Jóvenes...". Hay que recordar
que al frente de los "servido
res" estuvo Teresa Guadalupe
Sahagún, a quien le detectaron
irregularidades por 450 millo
nes de pesos. Gabriel García la .,
protegió sacándola de ahí y
mandándola a educar adultos,
alINEA. •

historiasreportero@gmail.com

Saben que la Auditoría Superior los trae
en la mira por la cantidad defraudes.
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¿De dónde vino el crecimiento
del PIB en el segundo trimestre?
Hay muchas formas de

calcular el Producto In
terno Bruto. El enfoque

más claro es el de componentes
de la demanda agregada. Así se
calcula la demanda de bienes y
servicios que hacen los diferen
tes agentes económicos. A lo que
los consumidores demandamos
se suma el gasto del gobierno, el
gasto en inversión (al que se le
llama más formalmente "forma
ción bruta de capital fijo") y aña
dimos los bienes que nos de
manda el exterior, las exporta
ciones. En caso de que en alguno
de los componentes se encuen
tren bienes importados los res
tamos para considerar única
mente la producción dentro de
territorio mexicano.
Yaeonocíaraosdesdehace va

rias semanas el crecimiento que
tuvo el PIB, pero ayer el INEGI
publicó esta información desde
la perspectiva de la demanda.
Normalmente es el consumo el
mayor componente' de la pro
ducción. Al segundo trimestre
del año el consumo alcanzó 12.1
billones de pesos (constantes), li
geramente arriba de 67% del PIB.
El consumo se encuentra en ni
veles similares a los que tenía en
el primer trimestre de 2017.
La formación bruta de capital

fijo es el componente más reza
gado en términos de recupera

ción postcovid, lo que nos de
bería mostrar que no fue el con
finamiento la causa del freno en
la misma. La inversión ronda los
3.2 billones de pesos y represen
ta 17.7% del PIB.
Preocupan varias cosas. En

primer lugar, este dato que co
rresponde al segundo trimestre
del año es menor que el del pri
mer trimestre, que fue 17.9%. En
otras palabras, no es la inversión
la que mueve la producción y es
to tiene consecuencias impor
tantes en el mediano y largo pla
zo. En segundo lugar, la inver
sión se encuentra en niveles si
milares a los que tenía en el cuar
to trimestre de2010. En tercer lu
gar, la propia composición de la
inversión nos muestra que hay
algo que desde el sector público
podría hacerse y no se está ha
ciendo. De este 17.7%, 153% es in

versión privada y 2.4% es públi
ca. Esa inversión pública consi
dera, desde luego, los proyectos
emblemáticos del presidente
—la refinería de DosBocas, el ae
ropuerto de Santa Lucía, el tren
maya y el corredor transístmi
co— sobre los que no se tiene
certeza de su valor social.
Para hablar de una recupera

ción en la inversión ni siquiera
tendríamos que hacer referencia
al covid. La formación bruta de
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capital fijo se habría recuperado
si rebasara el máximo reciente,
alcanzado en el tercer trimestre
de 2015, y de ahí revertir la senda
decreciente que se observa a par
tir del último trimestre de 2018.
Sin inversión, simplemente no
habrá oportunidades de desa

de crecimiento económico.

Sí hay un componente que
muestra signos de una recupe
ración interesante y es el de las
exportaciones que sumaron 6.88
billones de pesos en el segundo
trimestre, un nivel similar al que
teman el primer trimestre de
2019 y solo 1.7% por debajo del
pico que tuvieron en el segundo
trimestre de ese mismo año. Es
el sector externo el que está mo
viendo,al país. Gracias a la cons
trucción de una infraestructura

exportadora y a los múltiples
acuerdos comerciales —princi
palmente el TMEC, desde lue
go— pero sobre todo gracias a la
recuperación económica de Es
tados Unidos, México crecerá es
te año. Sí, hay veces en las que,
si a Estados Unidos le va bien, a
México también. Esta será una

de ellas. • " f
®ValeriaMoy

jg&UUÉÉgiU
que está moviendi

en las que si a E
le va bien,

««
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1 Aprobación. El presidente López Obrador reco
noció el momento político que vive Oaxaca, so

bre todo en lo que se refiere a la educación. Elogió
que las clases, que impulsa el sector educativo, sean
de manera semipresencial, segura, gradual, escalo
nada, mixta y en consenso con docentes, madres,
padres y autoridades, como informó Paco Villarreal,
el director del IEEPO. El reconocimiento se extendió
al gobernador Alejandro Murat, anfitrión impecable.
El trabajo de Villarreal, por cierto, obtuvo un guiño
presidencial, por la gobernabilidad y estabilidad del
sector educativo y la relación con el magisterio, que
permitieron una visita en paz. El tejido fino de la po
lítica se nota en situaciones importantes. Como esta.

2 Desarrollo real. El Estado de México avanza
•porque el gobernador, Alfredo del Mazo, cum

ple lo que prometió. Al rendir su Cuarto Informe de
Gobierno, el mandatario hizo un recuento de los lo
gros. que no son pocos. Es cierto que el salario Rosa
es columna principal del gobierno de del Mazo, pero
hay mucho más, como la construcción de 430 obras
durante estos cuatro años, además de mantenimien
to carretero y vial. Ha sido un año de logros y desa
fíos "en el que hemos trabajado juntos para construir
un Edomex con más y mejores oportunidades para
las familias mexiquenses", dijo el gobernador. Cum
plir es un reto que no todos logran. Hay quienes se
quedan en las promesas. Él no. Tómenlo de ejemplo.

3 Experiencia a la orden. El secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, aseguró a los líde

res parlamentarios en el Senado que es necesaria una
mejor coordinación entre los tres niveles de gobierno
para mejorar la tarea de seguridad pública, informó
el presidente de la Junta de Coordinación Política del
Senado, Ricardo Monreal. Durante la reunión privada

que sostuvieron los senadores con el titular de la Se
gob, les comentó que la polarización no ha permeado
a la población, relató Monreal Ávila. El líder de Mo
rena en el Senado anunció que planteará sumar a las
comparecencias a los titulares de Sedeña, Marina, y
Guardia Nacional. Las voces experimentadas necesi
tan ser escuchadas; y las preguntas resueltas. Así será.

4 Tropezón. El coordinador de los senadores del
• PAN, Julén Rementería, aseguró que los go

biernos de Cuba y México incurrieron en un fraude
que habría implicado el desvío de 255.8 millones de
pesos en beneficio del gobierno cubano, porque la
contratación de presuntos médicos de la isla carece
de comprobaciones de que, efectivamente, se trató
de doctores. El CubaGate, la investigación que le llevó
seis meses a Rementería, sólo desató burlas en redes
sociales. La afirmación se basó en la interpretación
que hizo a la respuesta de los sujetos obligados, quie
nes señalaron no contar con la información que so
licitó sobre los títulos de los profesionales de la salud
que llegaron a nuestro país desde Cuba. Demasiadas
telarañas no permiten ver la realidad.

5 Necedad. Las calles del puerto de Acapulco, en
• otros tiempos la joya de la corona del turismo

mexicano, hoy lucen abarrotadas de basura y co
mienzan a llenarse de fauna nociva, pues Abelina
López, la próxima mandataria, en lugar de resolver,
complica la situación, dejando ver las diferencias que
tiene con la administración saliente. Esta situación
tiene a los ciudadanos del puerto en medio de una
grave crisis. Acapulco se inunda de basura y lo único
que hace la alcaldesa electa es pedir a los ciudadanos
que esperen el préstamo de camiones recolectores
que le prometieron, mientras se niega a pagar los ser
vicios de recolección contratados. El pleito, además,
es entre morenistas..Una pizca de cordura, por favor.
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O Rompe cabezas
Kimberly Armengol Jensen
klmbefty.armerigot Ciytmm.com. mx I Twitter: «kirnarmengo»

¿Liderazgo regional?
• El anhelo de la integración latinoamericana
no es nuevo, es el deseo de quienes tenemos
sueños colectivos.

En sólo una semana, la política exterior de
México tuvo más sobresaltos y sorpresas que
la de sexenios completos, con lamentables
atrocidades como: "Comes y te vas" o la hu
millación de Donald Trump a Peña Nieto
en su propia casa.

Esta semana vimos un manejo geopolítico
interesante por parte del canciller Marcelo
Ebrard. El capitán de nuestra política exte
rior logró mover las piezas de nuestras rela
ciones con otras naciones para reafirmar el
papel de México como líder regional.

En pocos años y con varios tropiezos, la
4T logró afianzar su postura en política ex
terior. Ahí están los ejemplos: el asilo a Evo
Morales, el cierre de filas con Argentina, las
conversaciones con Venezuela y la oposi
ción, refugio simbólico a mujeres afganas y,
ahora, la Celac con la intención de retomar
una integración latinoamericana.
¿Es posible esa integración

como un bloque regional con
influencia global? El anhelo de
la integración latinoamericana
no es nuevo, es el deseo de to
dos aquellos que tenemos sue
ños colectivos. También fue una
aspiración largamente acaricia
da por ensayos fallidos como el
Mercosur.
Lamentablemente, son un

fracaso. No podemos imaginar
una integración al estilo de la
Unión Europea en una de las regiones más
desiguales e injustas del planeta. ¿Cómo
crear un bloque que influya —más allá de
la demagogia— cuando la mitad de su po
blación vive en la más lacerante pobreza?
¿Cuando el promedio de nuestros salarios
es semejante a la servidumbre comparado
con los países desarrollados? ¿Con qué ba
ses este bloque imaginario podría negociar
con la UE o Estados Unidos en igualdad de
circunstancias? * fí
O SEA, Sí....
La iniciativa de crear una organización dis
tinta a la OEA es una necesidad imperiosa
de este nuevo siglo. Como también lo es el
tema de Naciones Unidas ligada, indisolu
blemente, a los intereses de los miembros

permanentes del Consejo de Seguridad.
Son organismos que fueron rebasados por
los intereses y patrocinios con los que se
sostienen.

Aplaudo las voces que denuncian el em
bargo, por más de seis décadas, contra Cuba.
Es indigno e inmoral; vaya, un crimen. Sí, el
pueblo cubano merece un premio a la digni
dad. El pueblo, no la maquinaria de opresión.
También merecen un premio a la dignidad
esos que huyeron de la isla y se jugaron la
vida en el mar para subsistir.

Miguel DíazCanel no es ni representa
al valeroso pueblo cubano. DíazCanel no
es Fidel Castro en medio de la Guerra Fría.
Nicolás Maduro no se acerca al personaje
de Hugo Chávez. Figuras que trascendieron
su leyenda, nos guste o no su proceder.
Los actuales representantes de Cuba y

Venezuela no son más que conductores de
una perfecta maquinaria que
funciona con o sin ellos. Una
maquinaria que para subsistir
censura a la prensa y encarce
la a los opositores. Regímenes
que impiden el acceso a inter
net y redes sociales so pretexto
de "evitar el complot imperia
lista" (un discurso que huele a
la década de los años setenta).

PERO NO

Si Donald Trump hubiese
sido reelecto, con sus brotes de ira, insultos
y amenazas ¿hubiéramos escuchado el mis
mo tono de discurso en la Celac? ¿Le hubié
ramos solicitado terminar con el embargo?

¿Agencia Espacial Latinoamérica mien
tras ya se consiguen viajes all Inclusive al es
pacio? ¿No traería más beneficio a la región
una agencia para llevar agua potable a todas
las comunidades? ¿Una agencia regional de
vivienda digna y acceso igualitario a la edu
cación y la salud?

Seguramente, en unas semanas estare
mos haciendo un recuento o control de da
ños por estos invitados.

POST SCRIPTUM

Faltó la cereza del pastel: Daniel Ortega. No,
es cierto. Ellos nos acusan de injerencistas.
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La Asamblea General de las Naciones Uni

das ha designado el 21 de septiembre como
el Día Internacional de la Paz, en la cual se
promueven los ideales de paz y se aspira a
observar 24 horas de no violencia y de alto
al fuego en conflictos regionales.

Pero permanece la pregunta de si eso
es suficiente. EJ mundo entero está enfren
tando numerosos desafíos, muchos de los
cuales son desestabilizadores y Cófiducen
al alza en tensiones y conflictos regionales.
Desde disputas territoriales, abusos de dere
chos humanos y tráfico de personas hasta el
cambio climático y la pandemia: todos ellos
inciden en el alza de la inestabilidad política.
Y la inestabilidad económica es también un
factor crítico.
El crecimiento económico, la prosperi

dad y la paz van de la mano de institucio
nes financieras de Bretton Woods (el Fondo
Monetario Internacional y el Banco Mun
dial), creadas en 1944 tras la Segunda Guerra
Mundial, encomendadas para implementar
un nuevo orden económico mundial. Dicho
orden estaría basado en reglas compartidas
y el fomento de la cooperación económica.
Posteriormente llegó a incluir a la Organiza
ción Mundial del Comercio, derivando en un
periodo de crecimiento económico mundial
sostenido sin precedente.

No era un sistema perfecto. Sin embargo,
siempre y cuando los países contrajeran un
compromiso con las reglas, éstas represen
tarían la mejor vía hacia adelante. Ayudaron
a sacar a millones de personas de la pobre
za en muchos países mediante la promo
ción de reformas y crecimiento económico

sostenidos. Y también hicieron posible la re
solución de controversias económicas antes
de que entraran en escalada.

Necesitamos actuar para que las econo
mías se encaminen rumbo a la recuperación
económica, así como ayudar a países que
padecen económicamente por conflictos
violentos. Sin colaboración ni cooperación,
las condiciones de los más vulnerables en
nuestras sociedades sólo habrán de empeo
rar. Todos hemos sido objeto de un golpe
económico a causa de la pandemia y tam
bién nos enfrentamos a desafíos en relación
con el cambio climático.

Lo anterior empeora debido a la persis
tencia de conflictos regionales y disputas en
escalada, que a su vez derivan en flujos mi
gratorios masivos hacia zonas que ya se en
cuentran bajo presión y en las cuales la falta
de alimentos y agua se están convirtiendo
en problemas graves. Por lo tanto, ha llega
do el momento de refrendar el compromiso
con las instituciones, reformarlas y ponerlas
a trabajar en beneficio de todos.
En vísperas de la Asamblea General de

la ONU de este año y de la Conferencia Mi
nisterial de la OMC en noviembre (MC12),
necesitamos redoblar nuestros esfuerzos
colectivos para asegurar un programa futuro
de colaboración encaminada a hacer frente
a los retos en común. Brindar a las personas
la oportunidad de trabajar con dignidad hace
posible que vislumbren un camino hacia la
prosperidad y también hacia la paz.

Espero sus comentarlos tn downunder.mexlcoOdfatgov.au
o en Facebook y en TWItter como OAusEmbMex
'Embajador de Australia en México
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MOUSE

¿Se le ha dado algún otro nombre al famoso mouse de las
computadoras?

R. Sí, se les ha llamado también turtles, tortugas, por lo del
caparazón.

bruMe de sable
Recientemente estuve de vacaciones en el Caribe occidental y
un día nos dijeron que no podíamos salir a la playa ni siquie
ra al súper porque estaba llegando la "brume de sable", una
tormenta de arena. ¿Qué es y de dónde viene esa tormenta
de arena?

R. Este fenómeno es bastante conocido en el Caribe y aun
en la península de Yucatán y es una neblina de aren¿. "neblina

de polvo" y "litometeor". Partículas finas más o menos silíceas
(a veces rojizas si la arena es rica en óxidos de hierro), se es
tancan en el aire, opacan la atmósfera, dándole un aspecto
opalescente amarillento, pardusco o rojizo, incluso azulado,
posiblemente pérsistiendo durante varios días o semanas si
continúan las condiciones de alta presión. Algunas nieblas de
arena se extienden a lo largo de varios millones de kilómetros
cuadrados y, a diferencia de la neblina, es una fuente de de
pósito de luz en el suelo. Cuando esta niebla es muy espesa,
el sol aparece al mediodía como un disco rojo.
Una reciente, iniciada en el Sahara, tuvo a este polvo movién
dose desde África sobre el Océano Atlántico llegando a Puerto
Rico, cubriendo Cuba'y partes de México.
Las islas caribeñas de Guadalupe y Martinica regularmente

sufren de este fenómeno, que provoca problemas respiratorios.
En ocasiones esta brume de sable ha afectado el sur de Florida,
incluida la ciudad de Miami.

EUROPA/ESTY

Don Alfred, hasta me da risa hacerle esta pregunta, cuya
respuesta para mí es obvia. Aquí le damos mucho vuelo a
toda la información que viene de los Estados Unidos y de Eu
ropa, pero ¿cuánta información de México aparece en esos
lugares, y qué tanta importancia se le da a nuestro paisito?

R. Doña Esty, sí, de acuerdo, la respuesta es obvia. ¿Cuánta im
portancia se le da a nuestro país en Estados Unidos y Europa?
En Estados Unidos, algo, ya que tenemos como 11 millones
de conciudadanos por allá. En Europa, nada. Como no sea en

época de Copa Mundial, nuestro país no está en los radares
europeos para nada.

EMOJIS

¿De dónde salieron los emojisyqué quiere decir esta palabra?

R. La palabra emoji (que también es su plural) está formada
por dos palabras japonesas: ey mo/i, que se traducen como
"personaje de imagen". Fueron introducidos por primera vez a
fines de la década de 1990 por la compañía telefónica japonesa
NTT Docomo; los usuarios podían elegir entre 176 caracteres
de imagen para agregar a sus mensajes de buscapersonas. Po
drían enviar un mensaje y agregar su signo astrológico o vítores
con una copa de martini. Sin embargo, estos primeros emoji,
diseñados por el ingeniero Shigetaka Kurita, estaban limitados
a seis colores en una cuadrícula de 12 por 12 píxeles, y ninguna
de las imágenes eran caras. Las "emociones" se limitaron a un
simple corazón.

PREFIJOS

¿Cuates son ejemplos de prefijos griegos, no romanos usados
en nuestro idioma?

R. Estos son algunos fácilmente identificables:
/

anacontra, sobre: anatema
anticontra: antinatural

apode lejos, fuera: apostilla
catahacia abajo, completamente: catactísmo t
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Recula Claudia
y llama a políticos
Cuando asumió el Gobierno de la capital, Claudia
Sheinbaum prometió llenar su gabinete de investigado
res de diversas especialidades, básicamente universitarios.

Y efectivamente, a pesar de las críticas —incluso de sus
compañeros de Morena—, la gobernante colocó a varios
académicos, la mayoría mujeres, que a la vuelta de tres años
se han ido yendo, al comprobar que no es lo mismo el cu
bículo que la realidad.

La decisión de eliminar de su gabinete a gente de la aca
demia deja en claro que su trabajo no impactó en la vida
cotidiana de los capitalinos, menos en sus preferencias
electorales. Por eso Claudia recula y llama a los políticos
que se dicen sabedores de las lides electorales.
Y es que por más doctorados que presumieron, los in

vestigadores universitarios fallaron en las tareas encomen
dadas; al final han tenido que dejar su lugar a los grillos de
profesión.
Entienden que la estrepitosa derrota de Morena en la

capital y las aspiraciones presidenciales de Sheinbaum
la obligaron a mover sus piezas para pelear los territorios
perdidos.
De los cambios, la llegada de Carlos Ulloa, su exse

cretario particular, como titular de Bienestar, en lugar de
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Almudena Ocejo, deja en claro
que Sheinbaum buscará sacar
raja políticoelectoral a todo lo
que tenga que ver con los pro
gramas sociales rumbo a 2024,

A pesar de que los que llegan
no son garantía de triunfo. Por
ejemplo, a la Secretaría del Tra
bajo arriba losé Luis Rodríguez,
que de ser vicecoordinador de
Morena en el Congreso local, fue
apaleado en el Distrito 12 al in
tentar reelegirse.
Peor aún el caso de Ricardo Ruiz, que de líder parla

mentario en Donceles, terminó arrojando la toalla al no
poder controlar a una treintena de diputados. Tan bajas eran
sus credenciales, que ni siquiera le permitieron buscar la
reelección.

El eterno ayudante de Alejandro Encinas llega como
subsecretario de Gobierno, donde nadie cree que pueda
ayudar en la gobernabilidad de la ciudad.
Otro caso es el de Javier Hidalgo, al que Sheinbaum

nombró titular del Deporte después de intentar reelegir
se en el Distrito 10 de Miguel Hidalgo y ser arrastrado por
Margarita Zavala.

Nadie sabe qué le vería la jefa de Gobierno de deportista
a Hidalgo, a menos que haya sido porque le gusta pasear
en bicicleta en La Condesa.

Y no se puede obviar la llegada de Víctor Hugo Romo
—otro perdedor— como asesor de Claudia. El exalcalde
fue apabullado en Miguel Hidalgo por el panista Mauricio
Tabe; el PAN le quitó todo.

Seguramente su nueva jefa piensa que con él e Hidalgo
se podrá recuperar esa alcaldía. Si bien es cierto que Romo
ha gobernado ahí dos veces, también es cierto que dos ve
ces ha entregado ese territorio a la oposición.

La sorpresa es el nombramiento de Israel El Nenuqulto
Moreno como subsecretario de Coordinación Metropoli
tana. Obvio que es en pago a su hermano Julio César, El
Nenuco mayor, por haber entregado a Morena la Venustiano
Carranza.

¿A poco alguien piensa que Claudia va por la clientela
electoral?

©cCENTAVITOS... Todo mundo habla de la bajeza del
perredista Janecarlo Lozano, que a unas horas de haber
protestado como diputado del PRD brincó a Morena, pe
ro quienes saben de números afirman que ese movimiento
es clave para los morenos. Con sus rémoras del PT y PVEM
(y el sometimiento del PRI) juntaban 43 de los 44 diputa
dos que necesitan para alcanzar la mayoría calificada. Con
Janecarlo los alcanzarían, por lo que dicen que el cañona
zo para quien operó la jugada debió ser grande.
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Cooperación
por el desarrollo
de nuestra región
El pasado viernes 17 de septiembre, el presidente de Estados
Unidos, Joseph R. Biden, convocó de manera virtual al pre
sidente López Obrador, junto con otros diecinueve líderes
y representantes de países y organismos internacionales, al
Foro de las Principales Economías sobre Energía y Clima.
Éste es un esfuerzo de seguimiento a la Cumbre de Líderes
sobre el Clima de abril pasado y en preparación a la 26° Con
ferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático
(COP26), que se celebrará próximamente en Glasgow, Esco
cia. Los trágicos desastres climáticos en los meses recientes,
así como los hallazgos del Panel Intergubernamental sobre
Cambio Climático (IPCC) han sido el detonante para que los
líderes de las principales economías del planeta se reúnan de
nufevo para presentar compromisos y propuestas de solución
para hacer frente al desafío global que implica el cambio
climático.

Durante sus respectivas intervenciones, el secretario ge
neral de la Organización de las Naciones Unidas, António
Guterres, y el enviado especial presidencial para el Cambio
Climático de Estados Unidos, John Kerry, hicieron un llama
do a consolidar una respuesta colectiva dadas las pruebas
irrefutables de la crisis en la que el mundo se encuentra. El
presidente de Estados Unidos destacó que, como parte de
las principales economías del mundo, nos encontramos ante
una oportunidad para generar empleos a través de acciones
contra el cambio climático. De igual manera, invitó a los re
presentantes a sumarse a su Compromiso Global sobre me
tano para, colectivamente, reducir sus emisiones, así como
para formar un fondo que apoye proyectos con ese objetivo.

Desde México se han refrendado programas e iniciativas
clave, como el programa de reforestación Sembrando Vida,
que tan sólo en Chiapas ha generado empleo para 80 mil
sembradores. Cómo señaló el presidente López Obrador en
la misiva que envió al presidente Biden, existe además la
posibilidad de extender este programa en Guatemala, Hon

duras y El Salvador, lo que además ayudaría a atender las
causas estructurales de la migración en la región. Continua
remos trabajando de la mano del embajador Ken Salazar y
agencias del gobierno estadunidense, como la USAID, para
la implementación de proyectos en la región que tengan un
impacto en el desarrollo sostenible de sus comunidades más
vulnerables.

Por otro lado, el día de hoy llegarán a nuestro país 1.75
millones de dosis adicionales de la vacuna contra covid19 de
Moderna, donadas a México por el gobierno estadunidense,
con lo que se alcanzará un igual número de personas con el
régimen completo de inmunización. De esta forma se siguen
materializando los resultados de la excelente relación entre
ambos países.

También esta semana se llevó a cabo la inauguración de
los Encuentros Indígenas MéxicoCanadá, en Oaxaca. Hoy
más que nunca resulta fundamental reconocer la riqueza de
las comunidades indígenas y los retos a los que se enfrentan.
Por tal motivo, quisiera felicitar al gobierno del estado de
Oaxaca y a la Embajada de Canadá en México por propiciar
este espacio de diálogo, reflexión e intercambio cultural, que
apoyará a nuestras comunidades. Los lazos de amistad que
existen entre México y Canadá se deben, en gran medida, a
las conexiones culturales entre ambas sociedades. Sin lu
gar a dudas, esta plataforma es una nueva oportunidad para
estrechar los vínculos entre nuestros pueblos. Agradezco al
embajador Graeme Clark y su equipo su invaluable lideraz
go para este relevante evento binacional.

Por instrucciones del presidente López Obrador y el can
ciller Marcelo Ebrard, trabajamos intensamente con Esta
dos Unidos y con Canadá a fin de avanzar en mecanismos
de cooperación en una amplia gama de temas, incluyendo
contra el cambio climático, así como para llevar a la práctica
estrategias que aseguren el desarrollo presente y futuro de
nuestra región.
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Ley Federal de Juicio
Político
1 La semana pasada en el Senado, aprobamos con modifica
ciones la minuta con proyecto de decreto por la que se expide
.la Ley Federal de juicio Político. Con 106 votos a favor, 0 en
ycontra y 0 abstenciones, avanzamos con una legislación tras
cendente para el interés superior de la nación. La democracia
,^se sigue fortaleciendo a través de métodos novedosos y efec
tivos para reafirmar el poder del pueblo de decidir sobre el
rumbo del país.

Esta legislación tiene como finalidad reemplazar la ley
Federal de Responsabilidad de los Servidores Públicos. Con
esta actualización, se definen y regulan los procedimientos
que conllevan la denuncia de una persona servidora pública
por actos u omisiones que redunden en perjuicio de los inte
reses públicos fundamentales o de su buen despacho. Todo
ello, con la finalidad de eliminar los privilegios de las y los
servidores públicos que han permeado a lo largo
de la historia.

OEs decir, a partir de esta actualización se re
gulan actos como las denuncias por malversación
de funciones, desvío de recursos u otros actos ile
gales, los cuales podrán ser procesados y sancio
nados de manera más adecuada. Así, damos un
paso más en dirección al fin de la corrupción en
nuestro país, una de las metas más importantes
de esta administración.

De esta manera, el Presidente de la República
podrá ser imputado y juzgado por los mismos delitos que cual
quier otro ciudadano. De igual manera, las y los legisladores,
gobernadores, ministros de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación y servidores públicos federales y locales serán suje
tos a esta evaluación, y podrán ser sancionados, destituidos

o inhabilitados cuando sus actos u omisiones perjudiquen los
intereses públicos.

El proyecto legislativo aprobado en la Cámara alta fue pro
ducto del diálogo y la construcción de acuerdos que han sido
protagónicos en nuestro trabajo parlamentario. Ahora, este
proyecto se encuentra en manos de la Cámara de Diputados
para los trámites correspondientes.

Como bien lo mencionó la presidenta del Se
nado, Olga Sánchez Cordero, nunca más un ser
vidor público se escudará detrás del fuero para
agraviar al pueblo de México. El poder debe ser
utilizado para servir al interés superior de la na
ción, no a los intereses personales. Día con día
damos cuenta del compromiso por construir
una mejor nación, han sido muchas las déca
das de malos gobiernos que se blindan con las
instituciones.

En este caso bien aplica el dicho "el que nada
debe, nada teme", por eso, caminamos con segu
ridad hacia nuevos mecanismos legislativos que

empoderan a la ciudadanía, y ponen a las y los servidores pú
blicos a merced de la rendición de cuentas. Nadie por encima
de la ley, la corrupción y la impunidad serán desterradas del
territorio nacional.

'Senadora porMorelos
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México anfitrión
No es un secreto, jamás lo ha sido: la política exterior no es
del interés del presidente López Obrador. Por eso fue tan
evidente su participación en el encuentro de la Comunidad
de Estados Latinoamericanos y Caribeños, sólo con un men
saje al inicio de la reunión y el resto quedó en manos del
canciller Marcelo Ebrard. También es evidente que, justo
el secretario de Relaciones Exteriores es quién tiene claro el
panorama y entiende mejor las posibilidades de nuestro país
para convertirse en el líder regional a partir del cual pueda
trabajar con Estados Unidos y Canadá, y en función de este
trabajo fue que se logró demostrar el poder de convocatoria
de nuestro país, también su capacidad conciliadora.

No sólo por los varios acuerdos alcanzados, sobre todo en
materia sanitaria, donde se abogó por el acceso universal a
las vacunas para toda la región, con miras a estar listos para
una posible emergencia sanitaria que aparezca en el futuro
(y que tenga en la de covid19 su punto de partida, que aún
hay mucho que hacer al respecto); así como la creación de
un Fondo para Desastres Naturales, que sirva para enfrentar
las consecuencias provocadas por la emergencia climática.
México también demostró en eso su capacidad para el diá
logo, incluso tras el momento de tensión que se vivió cuando
cuatro presidentes invitados tomaron el micrófono.

"Mi presencia en esta cumbre en ningún sentido o cir
cunstancia representa un reconocimiento al gobierno del se
ñor Nicolás Maduro, no hay ningún cambio de postura de
mi gobierno y creo que es de caballeros decirlo de frente...",
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expresó Mario Abdo, presidente
Paraguay, ante la mirada del pre
sidente de Venezuela, quien llegó
de madrugada y sin avisar y cuya
presencia causó el retiro de la de
legación de Colombia.

"Nosotros creemos profunda
mente en el diálogo diverso y yo
le digo al presidente de Paraguay:
ponga usted la fecha, el lugar y la
hora para un debate sobre demo
cracia...", respondió Maduro.
El otro round: "Cuando uno

ve que en determinados países
no hay una democracia plena,
cuando no se respetan la separa
ción de poderes, cuando desde el
poder se usa el aparato represor
para acallar las protestas, cuando
se encarcela opositores, cuando
no se respetan los derechos hu
manos. Nosotros, en esta voz tranquila, pero firme, debemos
decir con preocupación que vemos gravemente lo que ocu
rre en Cuba, en Nicaragua y en Venezuela...", sentenció Luis
Lacalle, presidente de Uruguay.
"La mención de Cuba que hizo el presidente Lacalle

denota su desconocimiento de la realidad. El coraje y la li
bertad del pueblo cubano se han demostrado durante seis
décadas frente a la agresión y el bloqueo de Estados Unidos,
obstáculo fundamental para avanzar en nuestro desarrollo,
lo cual el presidente Lacalle no mencionó...", reviró Miguel
DíazCanel, el mandatario cubano, uno de los invitados que
más reflector tuvo desde su llegada para los festejos patrios.

"Que nadie se asuste que tengamos diferencias, el pro
blema es que las diferencias nos impidan, incluso, reunimos.
Entonces, a pesar de las diferencias que hay, que son serias,
que son importantes, se logró la reunión y se adoptaron va
rias decisiones sustantivas...", expresó Marcelo Ebrard, con
las tablas que le dan sus conocimientos en política exterior
y que le permiten llevar a buen puerto su papel de anfitrión
y facilitador.

Aunque la cumbre de la Celac generó criticas al exterior,
especialmente en el Partido Republicano de EU por la pre
sencia de los presidentes del ala bolivariana, no se puede
negar que México jugó un buen papel: logró sentar a voces
varias en la misma mesa, y en esto mucho tuvo que ver con
el trabajo realizado desde la Cancillería más que el hecho en
Palacio Nacional.
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? <gr Aquí provocamos; EU reaccionaf
• No se entiende que entre ef 80 y e! 85 por ciento de nuestro comercio
exterior se hace con Estados Unidos; que ias principales empresas de!
país están integradas con sus similares del otro lado de ta frontera.

Hay decisiones políticas difíciles de comprender. Mientras el
gobierno federal estaba ocupado en la reunión de la Celac,
apapachando a los presidentes de Cuba y Venezuela, Miguel
DíazCanel y Nicolás Maduro; mientras coqueteábamos con
la idea de acabar con la OEA (para lo que obviamente no hubo
consenso) pese al explícito rechazo de los Estados Unidos;
mientras en sus discursos el presidente López Obrador habla
ba de levantar el embargo a Cuba, y le daba el papel de orador
principal del día de la Independencia a DíazCanel; mientras
se proclamaba como un triunfo la resistencia de la Revolución
Cubana, Maduro intervenía en asuntos de política interna mexi
cana sin que nadie le pusiera un alto y decía en Caracas que en
México había sido recibido como "un hijo", mien
tras todo eso y más sucedía, el mundo real se im
ponía con toda su terquedad.

El gobierno de EU que hasta donde sepamos
no hizo ninguna declaración pública sobre el es
tropicio diplomático ocurrido en tierras mexica
nas en estos días de puente patrio, lo cierto es que
anunció el cierre de fronteras en varios puntos de
forma completa, para que no siguieran pasando
migrantes en forma ilegal, sobre todo en Texas. Eso
agudizará la crisis migratoria que viven varias ciu
dades, en forma notable en los últimos días en una de las más
pequeñas y peor preparadas para sostener el alud migratorio,
Ciudad Acuña en Coahuila.

La Casa Blanca también anunció que la frontera terrestre se
guirá cerrada para viajes no esenciales hasta por lo menos el 21
de octubre. Informó que se abrían los vuelos con buena parte de
Europa, pero que se requerirá un certificado de vacunación con
una de las tres vacunas aceptadas por la Unión Americana: Mo
derna, Pfizer o jdhnson (ni las vacunas chinas o rusas, u otras en
proceso son autorizadas por Estados Unidos). Ayer, comenzaron
los vuelos directos de deportación de migrantes haitianos a la isla,
que podrán ser, dijo el gobierno estadunidense, hasta cinco dia
rios: la idea es deportar a todos los que han podido cruzar a Texas.

Cuesta entender por qué se subestima tanto la capacidad de
reacción de los Estados Unidos en el gobierno federal. Muchos
piensan que el conflicto migratorio es tan fuerte para Biden
que, mientras se resuelva y México actúe como contención del
mismo, lo demás no tendrá influencia.

No se entiende que no podemos jugar con una política exte
rior esquizofrénica en la que un día se va a Washington a buscar
acuerdos y al siguiente se recibe a los mandatarios de Cuba y Ve
nezuela, se los trata con una deferencia que nos deja mal parados,
incluso ante los otros mandatarios que asisten al encuentro de
la Celac; se premia como orador en el día de la Independencia
al mandatario cubano mientras al recién llegado embajador de

Estados Unidos, Ken Salazar, se le envía a la última fila de las
gradas, la más lejana posible, entre los invitados del cuerpo di
plomático en el mismo desfile donde el orador es DíazCanel.

No se entiende que entre el 80 y el 85 por ciento de nuestro
comercio exterior se hace con Estados Unidos; que las prin
cipales empresas del país están integradas con sus similares
del otro lado de la frontera; que de la Unión Americana viene
la mayor parte del gas que consumimos (y nuestras reservas
alcanzan, sin esos envíos, para unos tres días de consumo) lo
mismo que buena parte de las gasolinas.

Es menos comprensible aún porque la economía nacional y
sobre todo la familiar, dependen de los más de 40 mil millones

de dólares que envían nuestros paisanos que viven
y producen en la Unión Americana para mantener
a sus depauperadas familias.

Y aquí seguimos sumando agravios: se realiza
la contención en el tema migratorio, pero no hay
avances en seguridad; se suman las quejas forma
les en EU por la política energética y las violaciones
al TMEC en muchos ámbitos y seguimos sumando
restricciones a la producción energética privada,
autorizada por la constitución y el propio TMEC;
se reclama crear un amplio espacio regional de

seguridad cibernética y cada vez es más notoria la presencia de
las empresas chinas en el sector (y eso es lo que le preocupa a
Estados Unidos cuando habla de seguridad cibernética). Y en
medio de todo eso se pretendía que inmediatamente después
de DíazCanel y Maduro nos visitara Joe Biden, la próxima
semana por el día de la Consumación de la Independencia.

La administración Biden no está pasando por un buen mo
mento, pero la peor política que se puede hacer es provocar a la
Casa Blanca, porque se olvida que tiene instrumentos de sobra
para complicarnos las cosas como país y como gobierno. Tampo
co un hipotético avance republicano ayudará en nada a México:
las voces este fin de semana de todos los sectores, pero particu
larmente del Partido Republicano, sobre las visitas de los man
datarios de Cuba y Venezuela a México y el trato que recibieron
fueron generalizadas y muy criticas en todos los medios de EU.

Con estos temas no se puede jugar, no se puede tampoco,
decíamos ayer, apostar a políticas setenteras y tercer mundis
tas. Recordemos como terminó Echeverría que fue su alter
ego. Y recordemos también cómo todo eso era una mentira,
porque Echeverría, siendo presidente, estaba registrado nada
más y nada menos que como un activo de la CIA.

No se trata de ejercer la soberanía, sino de hacerlo ejecutan
do una política interior y exterior coherente con los intereses
de la gente y del país. Y todo lo ocurrido en los últimos días
boicotea cualquier esfuerzo nacional.
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En el espacio sideral
El expediente negro no es exclusivo de América Latina, pero
ocupamos un lugar prominente. Desde el doctor Francia o
Stroessner en Paraguay a Videla en Argentina; de Leónidas
Trujillo en Dominicana a la familia Somoza o ahora los
Ortega en Nicaragua. Noriega en Panamá. Velasco Alvarado
en Perü, Castillo Armas en Guatemala. No es una pandilla
a la que queramos pertenecer. Los festejos patrios de 2021
serán recordados como otra afrenta para los demócratas.

El horror tiene varias medidas, el primer lugar en cruel
dad muchos lo asignan a Videla. Pero Pinochet no se deja
vencer fácilmente. Muertes por miles, decenas de miles. Las
peores torturas e infamias, el desfile no termina. Duvalier
en Haití; Rojas Pinilla en Colombia. Chávez y Maduro en
Venezuela. Campeón indiscutible en duración, aunque no
es su única medalla, es la triada Fidel, Raül y ahora su fiel
escudero, DíazCanel. Tienen otros logros: cruel persecu
ción a la diversidad sexual, opositores encarcelados, vio
lación sistemática de los DH en todos los órdenes y el nulo
margen a cualquier expresión disidente. El acumulado des
pués de 62 años opaca a los otros.

Tuvimos el nuestro, se llamó Porfirio Díaz y desarmar su
aparato nos llevó a una Revolución más o menos incruenta
y a otra con un millón de muertos. Décadas de inestabili
dad. De ahí México caminó a una fórmula autoritaria, pero
sin golpes ni nuevos dictadores o constituciones a la medi
da. La democratización avanzó en las últimas décadas del
XX, costó vidas y mucho tiempo: el fortalecimiento de una
oposición combativa, aceptada
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y reconocida a regañadientes,
arrinconar al fraude como cultu
ra; fórmulas modernas para una
representación con equidad para
las fuerzas; incorporación de la
mujer en los cargos de represen
tación y en todos los frentes eje
cutivos; creación de instituciones
de defensa de los DH como dique
frente a las autoridades; acceso
a la información y rendición de
cuentas como mandatos consti
tucionales; reconocimiento, len
to y tortuoso, de los derechos de
las minorías de todo tipo (apenas
en gestación); apertura y defensa
de los medios y de los profesio
nales de la información. El pa
quete también exige mantener
congruencia sobre el rumbo. Los
compinches autoritarios o dicta
toriales ya no pueden recibir disimulo cómplice.

Ello supone rupturas, alejamientos inevitables. Ahora sí,
no somos lo mismo. El respeto sin concesiones a los DH
con observancia internacional —ONU, HRW, entre muchos
otros— es la medida obligada de propios y ajenos. Esto es
el siglo XXI. Los tótems cayeron: ni el nacionalismo ni la in
dependencia, de alta valía, pueden sobreponerse al respeto
a la vida y a las libertades. México, aunque hoy se quiera
negar el pasado inmediato y viajar cinco siglos atrás, ya dio
el paso. El anclaje fundamental han sido las instituciones
electorales, del IFE al INE, el Tribunal Electoral evolucio
nando, en busca de más garantías para los ciudadanos. Los
ciudadanos aprendimos a organizamos, a contar votos, a
aceptar derrotas y a respetar al árbitro, bueno no todos.
Ahora, el heredero de Fidel —convertido aquí en hé

roe— se pavonea en nuestro cumpleaños institucional. Vaya
ejemplo democrático para las nuevas generaciones: el Pre
sidente mexicano elogiando al dictador. El anfitrión es el
mismo que ataca permanentemente al INE, a los medios,
el que coquetea con la extensión de su mandato y de otros,
el que quiere retroceder en la historia para acompañar a
Fidel. Hay más de medio siglo de desfase. Es otro mundo,
otro México. Otro molino de viento.

¿Embargo? Sí, el del gobierno cubano sobre su pueblo.
Cuba comercia con decenas de países, pero todo se lo que
da la "Revolución". Nada se habló del hambre en la isla o
en Haití, nada de migración. Lo único concreto —gracias a
Cepal— fue vacunar.

Burla internacional y furia son las reacciones. Seguirá
la OEA, seguirá Celac, eso sí, con agencia espacial. Fidel,
Gagarin y López Obrador andan en el mismo viaje sideral.
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El "regalo" que
enciende las alertas
La explosión de una bomba artesanal en un restaurante de
Salamanca —con dos muertos y cuatro heridos— es una señal
de alerta que debe ser tomada en serio por los tres niveles de
gobierno.

Basta de abrazos no balazos. Esa política sólo ha traído
violencia y luto al país: 100 mil muertos en lo que va del se
xenio y contando. La impunidad que esa demagógica fórmula
brinda a los criminales sólo ha multiplicado el derramamiento
de sangre. No hay duda de que el autor intelectual de la explo
sión no sólo buscaba matar, sino también intimidar.

En el ataque murieron Mauricio Romero Morales, due
ño del lugar, y el gerente del bar, MaritóMberto Hernández.

El ejemplo puede cundir si el hech$¡jpeda impune.
El singular acto fue calificado como un "acto de terrorismo

sin precedentes" por el gobernador del estado, Diego Sinhue
Rodríguez. "Quiero darles el más sentido pésame a los fa
miliares de las víctimas que pierden la vida en este ataque
terrorista sin precedentes en el estado, el cual eleva el nivel
de violencia de lo que hemos vivido", dijo.
Acongojados, empresarios restauranteros de Salaman

ca, que no ven el fin de su mala racha, coinciden con el
gobernador.

"A como sucedieron los hechos, esto ya es un acto de te

rrorismo definitivamente planeado", dijo Claudia Martínez,
presidenta de la Asociación Mexicana de Mujeres Empresa
rias, según el diario AM.

Del tema hablamos con Sophía Huett López, secretaria
ejecutiva del Sistema Estatal de Seguridad Pública del estado
de Guanajuato.

Nos dio una serie de elementos para inferir —las investiga
ciones apenas empiezan— que más que un acto propiamente
terrorista —dirigido a la población civil—, la explosión podría
estar relacionada con un acto de extorsión o derecho de piso:

Era un explosivo casero, no especializado. Fue un ataque
dirigido a la víctima. Era el día de su cumpleaños. El "regalo"
lo entregaron fuera del restaurante. No iba dirigido a causar el
máximo daño posible al mayor número de personas.

El municipio de Salamanca es gobernado por Morena. Ni
eso evitó que el presidente López Obrador le diera su llegue
a uno de los estados más panistas: Guanajuato.

"Tenemos el antecedente, eso lo ha identificado la Secre
taría de la Defensa, de que en el estado de Guanajuato, más
que en otras partes, de un tiempo a la fecha han empezado
a utilizar explosivos para cometer crímenes y tratar de crear
terror, miedo".

Fecha: 21/09/2021

Página: 4

Area cm2: 324

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias

Costo: 23,039

Página 15 de 18



Aunque luego señaló: "Se está haciendo ya la investigación.
Es probable que la Fiscalía General atraiga el caso por tratarse
de uso de explosivos. No queremos especular. Vamos primero
a conocer más sobre el caso, investigarlo, desde luego castigar
a los responsables, que no haya impunidad".

Del tema le preguntamos a Ricardo Monreal, jefe de la
bancada de Morena en el Senado. No cree que a la explosión
se le pueda colgar el calificativo de narcoterrorismo.

"Más pareciera una estrategia de los grupos criminales de
generar este ambiente de temor y de miedo... muchos de los
grupos piden dinero por el piso o extorsionan a los estable
cimientos mercantiles.

"No se debe permitir que se mantenga la impunidad ni
tampoco cerrar los ojos frente a este tipo de estrategias de la
delincuencia organizada", puntualizó el zacatecano.

La explosión será tema hoy en la comparecencia en la Cá
mara alta de la secretaria de Seguridad y Protección Ciuda
dana, Rosa Icela Rodríguez. Se anuncia caliente. Ya lo verán.

El propio Monreal gestionaba ayer que, junto con Rosa
Icela, compareciera todo el Gabinete de Seguridad para la
glosa de la política de seguridad. Algo inédito.

•Saludamos el inicio del "nuevo diálogo" entre los poderes
Ejecutivo y Legislativo, el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, se reunió ayer con los coordi
nadores parlamentarios de la mayoría y la oposición.

Un sano ejercicio para la democracia que no ocurrió du
rante la gestión de la senadora Olga Sánchez Cordero como
titular de esa secretaría.

La exm|Éjte estuvo ayer en el singular cónclave, en el
que los opg|PJ$es pudieron exponer libremente sus puntos
de vista. "Me pareció un buen inicio de este proceso de nuevo
diálogo con el Ejecutivo, que abonará para el trabajo de am
bos en la formulación y construcción normativa que el país
necesita", sintetizó Monreal.
López Hernández abandonó el Senado sin hacer

declaraciones.
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1 bombazo
Durante más de un año, los socios del restaurante Barra 1604,
de Salamanca, Guanajuato, calentaron a través de Facebookla
apertura del negocio, con imágenes de sus platillos de "comida
gourmet", conciertos de DJ virtuales y cursos de mixiología.

Decorado con catrinas, el local del bulevar Faja de Oro se
inauguró el 4 de abril pasado y, en poco tiempo, Barra 1604
se convirtió en uno de los restaurantes más concurridos de
la ciudad, con un ajálfinte totalmente familiar.
El domingo pasáf|fee festejaba ahí el cumpleaños del

gerente Mario Alberto Hernández Cárdenas. En fotos su
bidas a la página de Facebook del restaurante, éste aparece
sonriente, rodeado de meseros y colaboradores.

A eso de las 7 de la tarde, Hernández Cárdenas salió del
local para recibir un supuesto regalo que llegó a bordo de la
motocicleta blanca de un servicio de mensajería, en la que
iban un hombre y una mujer. El gerente salió acompañado
de su socio, Mauricio Romero Morales y cuatro meseros.

El paquete que le entregaron era una caja de madera de
corada con globos y serpentinas. Apenas lo recibió, decidió
abrirlo y entonces se produjo una explosión. Los cuerpos de
Hernández Cárdenas y Romero Morales, quedaron ten
didos en la calle. Otras personas resultaron heridas, entre
ellas el mensajero. Pronto comenzaron a circular imágenes
dantescas en las redes sociales.

De acuerdo con una versión, horas antes del ataque se
recibió un mensaje escrito en el restaurante, urgiendo a los
socios a comunicarse. Se trataría de un aviso de extorsio
nadores que exigían que se les pagara el derecho de piso.
Aparentemente el mensaje no habría sido respondido.

A reserva de que las investigaciones arrojen datos precisos
sobre las motivaciones del atentado, llama la atención que los
responsables hayan elegido una bomba para matar a alguien.

Lo digo porque todos los días asesinan a decenas de perso
nas en el país —incluyendo dueños de negocios que se niegan
a pagar la extorsión— de formas mucho menos sofisticadas.
Incluso, en diciembre pasado, Aristóteles Sandoval, exgober
nador de Jalisco, fue alcanzado por un sicario en el baño de

un restaurante en Puerto Vallarta para matarlo por la espalda,
sin importar que hubiera dos guardaespaldas a corta distancia.
También ha sido común que la manera de castigar a

quienes no pagan la "protección" de los extorsionadores sea
quemar el negocio, como sucedió en el casino Royale, de
Monterrey, hace una década.

¿Por qué entonces recurrir a una bomba y realizar el ata
que en plena fiesta de cumpleaños de la víctima? Por ahora
sólo podemos especular, pero parece lógico que los homici
das hayan querido hacerse notar y enviar un mensaje.

¿Es eso terrorismo? Desde el sentido común, podemos
decir que sí porque el objetivo parece ser sembrar el terror,
igual que sucedió con el ataque al azar contra civiles en Rey
nosa hace tres meses. No obstante, para que así pueda califi
carse el bombazo de Salamanca desde el punto de vista legal
tienen que cumplirse una serie de condiciones. Y, además,
no parece haber mucho apetito de la autoridad para llegar
a esa conclusión. Dicho eso, no es la primera vez que el cri
men organizado recurre al uso de explosivos. No podemos
olvidar el coche bomba que estalló en Ciudad Juárez en julio
de 2010 y los granadazos en Morelia la noche del Grito de
2008. En tiempos más recientes, los grupos delictivos han
usado drones cargados de granadas o proyectiles de mortero.

Allí mismo en Salamanca van dos veces, en enero de 2019
y junio de 2020, en que aparecen vehículos cargados de su
puestos explosivos cerca de la refinería Antonio M. Amor. Y en
Irapuato, en diciembre de 2019, estalló un coche bomba cerca
de un anexo para adictos, sin dejar víctimas.

¿Estamos viviendo una escalada de violencia por parte del
crimen organizado, en la que los asesinatos irán acompaña
dos de espectacularidad? ¿La intención de los atacantes de
Salamanca fue crear pánico entre los ciudadanos comunes?

Sin duda es pronto para tener respuestas claras a esas y
otras preguntas que deja este bombazo. Para cerrar la puerta
a la especulación —como pidió ayer el presidente Andrés
Manuel López Obrador— urge que la autoridad conduzca
una investigación rápida que no deje lugar a dudas.
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Presiones a la Corte
Ayer el ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, reveló
que "todos los grupos que se oponen al derecho de las mujeres están
presionando para que este tribunal reconozca una objeción de con
ciencia ilimitada, porque saben perfectamente que si esto pasa, ahí se
acaba el ejercicio de las mujeres a tener un aborto digno". El también
presidente de la Judicatura argumentó que "de nada sirve que con
una mano reconozcamos el derecho de las mujeres a interrumpir su
embarazo si con la otra damos pie a que este derecho se les cercene".

Oaxaca y la buena relación
con el magisterio
Ayer en Oaxaca el emotivo discurso del presidente López Obrador
tuvo dos motivos fundamentales; primero la buena estabilidad y go
bemabilidad en la relación del gobierno estatal con el magisterio, por
que fue bien recibido a diferencia de lo ocurrido en Chiapas. Segundo,
por el ejemplar regreso a clases presenciales, por lo cual felicitó y re
conoció el liderazgo del gobernador Alejandro Murat. Como dato
adicional, el mandatario federal vio con buenos ojos a Paco Villa
rreal, titular del Instituto Estatal de Educación Pública en Oaxaca.

Bárcena precisa señalamientos
La embajadora Martha Bárcena nos ha precisado algunos de sus
señalamientos vertidos en redes sociales el fin de semana. En uno de
ellos, simplemente señaló que las prácticas diplomáticas marcan que
una reunión de jefes de Estado y de Gobierno, sea conducida por un
jefe de Estado, lo que no ocurrió el sábado. Respecto del polémico
tema de la OEA, nos señaló que en su opinión fue mal planteado y
peor ejecutado. Pero donde reitera claramente lo dicho días atrás es
en el señalamiento de que la posición de Isabel Arvide como cónsul en
Estambul es insostenible, luego de atacar a una ciudadana mexicana,
cuando su función precisamente es la de defender a los mexicanos.

Salinas Pliego plasma su visión
sobre la libertad en libro

El empresario Ricardo Salinas Pliego emprende gran proyecto
literario, pues este lunes lanzó su primer libro en el que plasma
su visión sobre la libertad. Ideas sobre la libertad que cambian al
mundo trata sobre el valor esencial de la libertad económica, polí
tica, de expresión y de acción. Este interesante texto pretende re
flexionar sobre la libertad como parte esencial de la vida humana y
del desarrollo, pues de acuerdo con su autor, "entender la libertad,
construirla y defenderla es nuestra responsabilidad como ciudada
nos". Salinas Pliego, un líder que siempre ha expresado la necesi
dad de promover y defender la libertad en todos los ámbitos de la
vida social y política, sobre todo la libertad económica y de acción
para generar riqueza, y así generar prosperidad incluyente. En el
texto colaboran Mario Vargas Llosa en d prólogo, y los analistas
políticos Leonardo Curzio y Axel Kaiser.

Una historia de vacunas
Y hablando de libros, el que también apareció ayer es el que cuenta
la historia del proceso de adquisición de las vacunas contra el Co
vid por parte de México. La estrategia internacional de México en la
pandemia del Covid 19, se titula el texto editado por la Cancillería.
Vale la pena revisarlo, pues mientras la política encabezada por
LópezGatell ha sido duramente cuestionada, la de compra de va
cunas encabezada por Marcelo Ebrard y operada por la subse
cretaría Martha Delgado ha tenido un amplio reconocimiento,
induso de los críticos en nuestro país.

Buena química entre Segoby Senado
Contrario a lo que se deda, las cosas caminan por la senda dd diá
logo en la reladón dd Senado con d Poder Ejecutivo, con Ricardo
Monreal al frente de la Jucopo. Este lunes los coordinadores de
todas las fuerzas políticas se reunieron con d secretario de Gober
natión, Adán Augusto López, en muy buenos términos, lo que ter
minó por alejar los falsos augurios que sostenían que la colocadón
de personas cercanas al Ejecutivo federal en la Cámara alta era para
acotar al zacatecano.
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Las guerras civiles mexicanas

La violencia ya ha
rebasado el marco

de referencia de la
lucha entre cárteles

por la plaza

Lo inédito en esta

guerra es que no
existe participación
inhibitoria de las

fuerzas federales

Otoño arrancará de una

manera muy ominosa en
México, violento y salvaje.

Este fin de semana una bomba
explotó en un restaurante en Sala
manca, en un acto terrorista, y cir
cularon videos en las redes sociales
donde tina persona bañada en san
gre denunciaba a comandantes mi
litares y funcionarios del gobierno
de Chiapas de ligas con el narco
tráfico, obligado por un grupo que
luda su armamento de alto poder.
El paisaje nacional está salpicado
de enfrentamientos con civiles ar
mados, un eufemismo con el que
se describe legalmente correcto a
las bandas criminales, donde cada
semana se incrementan las franjas
de territorio nacional cuyo control
disputan los delincuentes ante la
pasividad y complacencia del go
bierno federal.

México vive una multiplicidad
de pequeñas guerras civiles en su
territorio, donde dos o más gru
pos mantienen una lucha violenta
para imponerse por la fuerza. No
todas las guerras civiles tienen un
origen político, religioso o étnico.
Las que se viven en México tienen
un origen económico, que es lo
que define a las bandas crimina
les organizadas en cárteles de las
drogas, con subsidiarias que se en
cargan de llevar la violencia al país,
que luchan por el control regional
para poder operar toda la cadena
del narcotráfico. El negocio ilegal
las mueve, y combaten por expan
dirse en una loca carrera donde
los límites, hasta ahora, son los
recursos que puedan destinar para
armarse y redutar sicarios.
Los cárteles de las drogas viven

d mejor momento de su vida.
Nunca habían podido operar sin
ser atacados por el gobierno. Esto
ha sido posible porque en la Presi
denda de la República despacha
una persona que considera que
d problema de las drogas no es
interno, sino de Estados Unidos,
por su alto nivel de consumo, y que
enfrentarlos sólo genera más vio
lencia. Son premisas falsas. Desde
mediados de los 90, cuando los
cárteles colombianos dejaron de
pagar en efectivo a sus sodos mexi
canos para d trasiego de drogas
a Estados Unidos y empezaron a
saldar cuentas con drogas, se creó
un mercado de consumo domés
tico. El no enfrentarlos, como se ha
probado en esta administradón,
ha produddo más violenda.
Laviolenda radica en la necesi

dad de las organizadones crimina
les de aniquilar a sus adversarios,
antes de que los aniquilen, para
poder controlar el mercado de dro
gas. La apuesta, al menos por omi
sión, de que d Cártel del Pacífico
sea d cártd dominante que pueda
ayudar a la padficadón dd país,
no ha tenido d resultado esperado,
porque d Cártel Jalisco Nueva Ge
neración, gradas a la inacdón gu
bernamental, le está disputando,
con recursos cada vez más gran
des, armarse, redutar y comprar
autoridades en los tres niveles.
Estas dos grandes organizadones
han creado en d país múltiples tea
tros de operadones bélicas.
El otoño mexicano será muy

caliente. En la última semana de
verano, de acuerdo con d reporte
de homiddios dolosos del Grupo
Interinstitudonal, ésta fue la cifra
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roja: lunes 13 de septiembre, 100
asesinatos; martes, 79; miérco
les, 88; jueves, 104; viernes, 78;
sábado, 76; domingo, 65. Junto
con ello, la calidad de la violen
da es notablemente superior. El
jueves, un grupo armado emboscó
a polidas estatales de Coahuila
en Hidalgo, que fueron ayudados
por miembros dd Ejército, que
abatieron a nueve y decomisaron
armas de alto calibre y un vehículo
blindado que llaman Monster. El
domingo, dos personas cuya filia
dón aún se desconoce, dejaron
una bomba en un restaurante de

Salamanca que provocó la muerte
de dos personas, en un acto abierto
de terrorismo que está tipificado
en d artículo 139 dd Código Penal
Federal.
La violencia ya ha rebasado el

marco de referenda de la lucha
entre cárteles por la plaza, y la
guerra entre las grandes organiza
ciones criminales está provocando
desestabilizadón en varias partes
dd país. Guanajuato vive hace
tiempo en esa inestabilidad, ante la
ausenda federal en el combate que
libran los cárteles de Santa Rosa de
Lima, que pdea contra d Jalisco
Nueva Generación para impedir
que le arrebaten su negodo dd
robo de combustible. Chiapas es
la última entidad en este predica
mento. Viejo territorio de Los Zetas,
que luego compartió forzada
mente con el Cártel del Pacifico, en
frenta hoy la irrupdón del Jalisco
Nueva Generación, que está avan
zando sobre nuevos territorios.

La construcdón del Tren Maya
modificó la relaaón narcoeconó
mica en la región, propiciando
que la estabilidad criminal que
existía se modificara y atomizara
la lucha entre seis organizadones
delincuenciales que cambiaron

d entorno cotidiano en d estado.
Igualmente, la construcdón dd
Corredor Interoceánico en el Istmo

de Tehuantepec aceleró el control
que tiene sobre todos los munid
pios una organizadón criminal que
responde a los intereses dd Cártel
del Pacífico. No calculó d gobierno
que esto sucediera, ni hay estrate
gia para impedirlo.
La lucha de organizadones

criminales por plazas no es algo
nuevo. Lo inédito es que la guerra
entre ellas no cuenta con la parti
cipadón inhibitoria o de conten
dón de las fuerzas federales. El
gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador se retiró de
los escenarios de combate y dejó
en manos de criminales su des

tino, a partir de la lógica del más
poderoso. La Tierra Caliente en
Michoacán es el mejor ejemplo de
que la resoluaón del conflicto de
las plazas se dará únicamente en
fundón de la capaddad de fuego
de las organizadones criminales
que la quieren.
Desde marzo se advirtió lo que

estaba sucediendo. El jefe dd Co
mando Norte de Estados Unidos,
el general GlenVan Herck, estimó
que entre el 30 y d 35% del te
rritorio mexicano estaba contro
lado por los cárteles de la droga,
que hadan que esas áreas fueran
frecuentemente "ingobernables".
En ese momento, ni Michoacán
ni Chiapas, o Coahuila, habían
explosionado como ahora. Lo que
se apreciaba en d Pacífico norte,
Tamaulipas yVeracruz, ha tenido
una metástasis. Las múltiples gue
rras aún no tienen ganadores y
perdedores en definitiva, aunque
quienes no saldrán bien de todo
esto son los mexicanos en su con

junto, ni el presidente López Obra
dor y su gobierno, en particular.
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El 2024 pasa
por Cuba y Venezuela
El presidente López Obra

dor ha definido ya el
cuadrante donde quiere

enmarcar la próxima elección
presidencial.
Rumbo a 2018 el entonces

candidato de Morena se cuidó
de evadir los señalamientos que
lo ligaban directamente con el
régimen de Nicolás Maduro.
Cuando lo acusaban de ser un
nuevo Chávez tuvo frente a esa
comparación una postura de
ambivalencia. Nunca renegó del
todo, nunca abrazó plenamente.
Ahora el Presidente es muy

claro: el proyecto para el cual
busca la continuidad tiene en
una alianza con Venezuela y
Cuba uno de sus ejes principa
les. No es el único, pero tam
poco es menor.
De aquí a la elección Andrés

Manuel forzará un debate en el
que se supone que su adminis
tración no es corrupta como sí lo
fueron las del anterior régimen.
Ése es el primer eje de la propa
ganda amlista.
Insistirá en que en su movi

miento no hay Duartes, Borges,
Garda Lunas, etcétera. Y que,
por ende, quien se le oponga
pretende el poder para reinsta
lar el saqueo desde el gobierno.
Ese discurso, que no es nuevo,

seguirá porque encima ha de
mostrado que ni casos como los
de los videos de sus hermanos
hacen gran mella en la populari
dad presidencial.
El otro eje tampoco es nuevo:

es el de primero los pobres. En
éste la novedad es que ya no
quiere convencer, como sí ocu
rrió en 2018, a las clases medias
de que le apoyen en tal objetivo.
Luego de las derrotas en la ca
pital, el Presidente cree que con
movilizar a los beneficiarios de

sus programas, y al polarizarlos
en contra de los clasemedieros
aspiracionistas, tendrá los vo
tos suficientes para barrer a la
oposición.
La visibilidad del tercer eje

sí es novedosa. Si bien en los

primeros tres años tuvo defe
rencias para con los gobiernos
o partidos latinoamericanos de
corte similar a Morena asilo

a Evo, ayudas a Cuba que in
cluyen contratar médicos de
la isla, proyectos en conjunto

con Argentina y tolerancia a
que un subsecretario se inmis
cuya en negocios petroleros de
Caracas, lo ocurrido el fin de
semana evidencia que AMLO
ha decidido dar un paso más y
abrazar su causa a la de La Ha

bana y Venezuela.
Invitar como orador central

del desfile por la Independencia
a alguien como Miguel Díaz
Canel es un mensaje claro de lo
que López Obrador cree que es
importante en estos tiempos:
se hermana a un gobierno que
también se siente predestinado
por la historia e incomprendido
por muchos.
El Presidente de la República

que permite que sus colabora
dores lo vitoreen en los gritos
de Independencia quiere que
la próxima elección sea sobre
esta pregunta: qué importa más,
que vuelvan los corruptos y se
devuelvan los privilegios, o que
los honestos sigan poniendo la
agenda de los pobres primero
incluso si para ello son nece
sarias políticas propias de una
lógica donde el fin justifica los
medios, medios como acosar a
la prensa y a los opositores.
Porque después de este fin de

semana es imposible no con
cluir que Cuba y/o Venezuela
representan arquetipos para
Morena. Se alaba al régimen
cubano, y se da protagonismo a
la presencia de Maduro, porque
el gobierno ve en ellos proyectos
aspiracionales.
Uno supondría que en México

hay bastante clase media des
creída del trasnochado discurso
de lo revolucionario que fue el
modelo que se quiso para Cuba,
o Venezuela, cuando la reali
dad de sus fracasos y costos es
palmaria.
Para la oposición la batalla

electoral pasa por preguntar si
queremos ser generosos e incon
dicionales amigos de regímenes
que violentan derechos huma
nos, o no. Y, claro está, por rene
gar de engendros como Vox.

López Obrador
ya no quiere
convencer, como

sí ocurrió en 2018, a
las clases medias
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Lecciones desde el Bundestag
Después de 16 años en el

poder Angela Merkel deja
la silla de canciller, y con

su partida, llega el fin de toda una
era para Alemania. Este nuevo va
cío no solo avizora un cambio en
la titularidad del poder ejecutivo,
pues las encuestas más recientes
revelan también que su partido,
la Unión Demócrata Cristiana,
podría perder la mayoría en las
elecciones generales.
Más allá de los pronósticos

sobre la política de Alemania en
los próximos años, este proceso
electoral ya ha dejado una buena
cantidad de aprendizajes para los
próximos comicios en Europa que
podrían tener cierto paralelismo
con nuestro país. Revisemos el
contexto.

El domingo 26 de septiembre
se renovará el Bundestag, la cá
mara baja federal de Alemania, y
con ello se dará paso al próximo
gobierno. Al tratarse de una de
mocracia parlamentaria, esta
elección toma mayor relevancia,
pues el poder ejecutivo se elegirá
directamente por la cámara con
formada, al menos, por 598 inte
grantes. El partido o la coalición
que tenga más integrantes dentro
del Bundestag será, finalmente, el
que defina a la persona que suce
derá a Merkel.

Las últimas encuestas sugieren
que el país tendrá una elección
sumamente fragmentada. Olaf
Scholz, del Partido Socialdemó
crata, llegará con una intención
de voto del 26%; el partido oficia
lista y centro derecha de Angela
Merkel tiene una proyección de
21% con su candidato Armin
Laschet; el Partido Verde registra
una intención de voto histórica de
16%, aunque ciertamente con un
nivel de popularidad menor que
el que tenían en marzo, cuando
las encuestas ponían a su candi
data, Annalena Baerbock, en el

primer lugar de intención de voto.
Con estas proyecciones en

mente se alcanza a prever que
Scholz buscará formar gobierno
con Baerbock y al menos otro par
tido político, como los liberales o
la izquierda socialista, para poder
encabezar el gobierno alemán. En
julio, este escenario parecía im
posible, pues Laschet disfrutaba
de una ventaja de dobles dígitos.
El aparente giro del electorado
sobre sus preferencias permite
llevarse un sinnúmero de apren
dizajes, sin embargo, quisiera
destacar particularmente tres.
En primer lugar, es evidente

que la ciudadanía quiere propues
tas que conecten con sus necesi
dades, incluso si estas propuestas

ya tienen cientos de años en la
opinión pública. No todo es nove
dad para el votante, pues existen
problemáticas que persisten a
través de las décadas. El actual
modelo de desarrollo no logró in
tegrar a buena parte de la pobla
ción y la desigualdad aumenta de
manera sostenida. Por ello la pla
taforma de Scholz contiene una
gran cantidad de propuestas "clá
sicas" de los partidos socialdemó
cratas del siglo pasado: aumento
del salario mínimo, impuestos
progresivos, particularmente a
las grandes fortunas, y un im
pulso decidido a la construcción
de vivienda social.
Otro elemento al que debemos

prestar atención son las propues
tas en el eje ambiental. No se
trata de un nicho de votantes, la
agenda de una sola generación
o una ideología de un grupo, la
agenda ambiental es un asunto
transversal a la vida de todas y
todos, por lo que las estrategias
de atención a la crisis climática se
vuelven vitales en la elección del

futuro gobierno. Si bien es cierto
que Baerbock y los integrantes
del Partido Verde han sido los
principales impulsores de esta
agenda en la contienda con am
biciosas propuestas de descarbo
nización, lo cierto es que todos
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los partidos con posibilidades de
entrar en las coaliciones de go
bierno tuvieron que apropiarse,
en buena medida, de la plata
forma ambiental.
Por último, este proceso elec

toral nos deja muy claro que por
más positiva que sea la imagen
del gobernante, la popularidad

no se traslada automáticamente

a su partido o candidato. Sumado
a ello, que las pugnas internas
de los partidos sí pueden termi
nar por minar el crecimiento de
una candidatura aparentemente
ganadora. Así le pasó a Laschet,
a quien atender los daños de la
nominación le demandó mucho

más tiempo que a sus rivales.
Como podemos ver, el fin de

esta era en Alemania no cierra

sin antes dejarnos lecciones im
portantes. El proceso electoral
materializó aprendizajes en el
programa y la táctica, aplicables
más allá del Bundestag.

Fecha: 21/09/2021

Página: 27

Area cm2: 331

2 / 2

Columnas Políticas

Plaza Viva / Pedro Kumamoto

Pedro Kumamoto

Costo: 86,788

Página 7 de 13



Vergüenza mundial
El gobierno de México

convocó y organizó una
reunión de países de Lati

noamérica y el Caribe (Celac)
para discutir una agenda... "es
pacial". Y mire, no porque nos
falten problemas en la región,
pero lo serio, lo medular, eso
no se abordó.
No se habló de migración, tal

vez el problema más acuciante
de Centroamérica y su flujo
incesante de seres humanos
hacia el norte. México hubiera
carecido de argumentos para
el trato con frecuencia in

humano que les brinda a los
"hermanos centroamericanos".

No se habló de violencia y
de narcotráfico, problemas
centrales que afectan a Colom
bia, México, otra vez Centro
américa, Cuba, Venezuela,
etcétera.

Ahí tampoco México hubiera
tenido nada qué presumir, por
que los "abrazos y no balazos"
han resultado un sangriento
fracaso. No se habló de po
breza, de inversión, de comer
cio internacional. Se habló de
una agencia espacial latinoa
mericana, haga usted el favor.
Pero la nota dominante no

fue, por supuesto, los acuer

dos, carentes de trascendencia
y de proyección de futuro. La
nota fue la polarización polí
tica e ideológica, la confron
tación verbal, hostil y hasta
ofensiva entre los presidentes

de Paraguay y Venezuela, pri
mero, y entre los de Uruguay y
Cuba, enseguida. Literalmente
de pena ajena.
Un foro regional en la pe

regrina búsqueda de una
"alianza latinoamericana" que
es hoy, más que nunca, impen
sable. AMLO y Ebrard, jugán
dole al estadista, cuando hay
problemas de arranque que
hacen inviable el diálogo y el
acuerdo.

Y aunque muchos distraídos
lo defiendan, el hecho, como
dijeron los presidentes de Uru
guay y Paraguay, es que ni en
Cuba ni en Venezuela existen

regímenes democráticos.
López Obrador le juega al

incluyente al convocar a todos,
colocándose en un rol superior
de ejemplar liderazgo, cuando
en este país no existe diálogo
alguno con la oposición.
Por el contrario, el discurso

polarizador y de confrontación
es el eje del ejercicio presiden
cial. Farol de la calle y oscuri
dad en su casa.
En Cuba ha sobrevivido un

régimen autocrático que niega
la libertad de expresión, la
pluralidad política y la exis
tencia de oposición, gracias al
embargo económico estadou
nidense. Sin bloqueo, sería
difícil pensar que esa dictadura
trasnochada pudiera sobre
vivir una elección abierta y
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competida.
El caso de Venezuela es

aún peor, porque carece de
la inteligencia política y de la
resistencia al embargo; ahí ni
siquiera hay bloqueo econó
mico, sólo una colección de
rufianes que se apoderó del
gobierno, impuso su régimen y
canceló con la persecución y la
cárcel al pleno estilo cubano
a toda voz crítica y opositora.
Con perdón de Ebrard, que

anda muy contento por una
reunión fallida, contándose
la historia de que fue un éxito
reunirlos, cuando en verdad
fue un fracaso estrepitoso. Son
más las ausencias significativas
que las presencias simbólicas.
Nada más les faltó Daniel Or
tega para tener la baraja de to
dos los autócratas de la región.
DíazCanel y Maduro son dos

impresentables ante el mundo,
a los que México les puso al
fombra roja y les dio micrófono
y escaparate. Más vergüenza.
¿Qué necesidad tiene Mé
xico de pretender encabezar
la izquierda latinoamericana,

cuando de facto, en los hechos,
no hay una izquierda única
en el continente? ¿Para qué el
contrapunto con la OEA y el fa
llido intento de sustitución?
Esfuerzo diplomático in

útil, carente de significado o
trascendencia más allá de la
simbólica. Marcelo le hizo su
fiesta internacional a AMLO,
con banderas y todo, atril para
un discurso extraviado de la
primera dama, a ver si con eso
el canciller suma puntos en la
carrera por la sucesión.
Para coronar la comedia,

aparece la denuncia sobre la
contratación ilegal de supues
tos médicos cubanos y vaya
que lo denunciamos en este
espacio e intercambios mul
timillonarios a Cuba para una
hipotética misión humanitaria.
¿Por qué tendríamos que pagar
por una misión "humanitaria"?
Además de violar la ley, puesto
que sin título ni papeles que
los acrediten para ejercer la
medicina, estos curanderos de
Cuba fueron instalados en hos

pitales capitalinos. Redoblada
vergüenza.
Debilitada y estropeada

imagen internacional la de
México, al servir de pasarela
a dos de los presidentes más
antidemocráticos del mundo,
aplaudirles, abrirles foro y dar
les trato de estadistas. Puras

vergüenzas.

¿Qué necesidad
tiene México de

pretender encabezar
la izquierda
latinoamericana?
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FGR, primera
en violar la ley

UÉ PASA CON la impartición
de justicia en la era de la 4T? La
Fiscalía General de la República
(FGR) viola el Artículo 225, FracVX<? ción XIX, del Código Penal Fede

ral, en el caso del gobernador de Tamaulipas.
En primer lugar, porque la agente del Ministerio

Público federal, Elizabeth Alcántar, inició un pro
cedimiento penal en contra de Francisco García
Cabeza de Vaca el 1 de mayo del 2021, al momento
de solicitar la orden de aprehensión a sabiendas de
que el Congreso del Estado de Tamaulipas decidió
en ejercicio de sus funciones y conforme al Artículo
111 Constitucional no concluir y agotar el requisito
de procebilidad previsto en la ley.

En segundo lugar, porque la agente Alcántar so
licitó la orden de aprehensión argumentando que
Garcm Cabeza de Vaca ya no gozaba del fuero cons
titucional en virtud de lo resuelto por el Congreso

de la Unión el 30 de abril pasado. Pero se le olvida que dicha resolución surtió efecto y fue
publicada hasta el 4 de mayo.

En tercer lugar, porque a pesar de que la Legislatura del Estado de Tamaulipas aún no
le notificaba el cumplimiento o conclusión del procedimiento previsto en el Artículo 111
Constitucional, mediante el cual decidió no homologar la decisión tomada por el Con
greso de la Unión, éste inició un procedimiento penal y solicitó una orden de aprehensión
en contra de un servidor público que aún goza de fuero.
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Por otro lado, el juez de control federal también comete el delito en cuestión, debido a
que inició una causa penal y ordenó el libramiento de un mandato de captura en contra
de un servidor público que goza de fuero constitucional, sin que éste hubiera sido remo
vido de su cargo y en consecuencia perdido dicha inmunidad procesal que va aparejada a
dicho cargo que ocupa como gobernador, aunado al hecho de que siempre tuvo conoci
miento que el Congreso del Estado resolvió no homologar dicha resolución determinada
por el Congreso de la Unión, pronunciada el mismo 30 de abril pasado.

Con motivo de dichas violaciones y arbitrariedades por parte de la fiscalía al mando
de Alejandro Gertz Mañero y el juez de control del Antiplano, Iván Aarón Zeferín,
es que el Congreso de Tamaulipas presentó ante la FGR el 24 de mayo una denuncia de
hechos, poniendo del conocimiento dichos hechos penalmente relevantes para su debida
investigación e integración de la carpeta de investigación correspondiente.

Han acudido en múltiples ocasiones autorizados del denunciante a efecto de darle
seguimiento a la denuncia presentada el 24 de mayo pasado, sin embargo no se les han
proporcionado los datos de la carpeta de investigación que se le asignó, ni a qué unidad
se remitió la misma y qué actos de investigación se han realizado en la integración de la
misma.

Ante las constantes evasivas y omisiones de los pupilos de Gertz Mañero, y de él
mismo, al informar el trámite realizado a dicha denuncia, fue que el pasado 25 de agosto
los abogados de García Cabeza de Vaca presentaron un escrito solicitando qué trámite se
ha dado a la misma y en dónde se encuentra, con el afán de aportar datos de prueba.

PUES CON LA novedad de que Apollo
Global Management metió el viernes

critoalaCorte

de Quiebras de
Nueva York, en
el que manifies
to desacuerdos
sobre los docu
mentos finales de
valuación que le
entregó Aeromé
xico el 10 de sep
tiembre pasado. El fondo comandado
por Marc Rowan desestimó la infor
mación financiera de la compañía que
dirige Andrés Conesa con el objetivo
de bloquear un eventual acuerdo con
el otro grupo interesado en fondear y
reorganizar la deuda de la aerolínea. El
plazo que Apollo tenía para ejercer la
opción de conversión de la deuda en ac
ciones venció ayer a la medianoche. Así
que veremos qué sucede en las próxi
mas horas: si cancelan el contrato o dan
la pelea para mantenerse en la reestruc
tura de la empresa que preside Javier
Arrigunaga.

Marc
Rowan

LE COMENTÉ HACE unos días de Blue
Eagle, esta unidad flotante de produc
ción, almace
naje y descarga
de petróleo que
botó en Espa
ña Grupo Indus
trial Durandco.
El FPSO va servir

aSchlumberger,
que dirige Sonia
Castellanos. Su
mercado serán
petroleras que produzcan en campos
remotos. La inversión en este proyecto
de Juan y Alfredo Reynoso ronda los
200 millones de dólares y fue financia
do con capital privado y una estructura
de crédito por parte del fondo de inver
sión Global Infrastructure Partners, que
maneja activos por 71 mil millones de
dólares. Participaron en la construcción
Astilleros Armón, deLaudelino Alpe
ri, y firmas de ingeniería, como Ino
ceany Kanfa, de Noruega, capitaneadas
por Frode Kaafjeld.

Sonia
Castellanos
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Y YA QUE hablamos de contratistas pe
troleros, le refería la semana pasada
de la demanda de concurso mercan

til contra Demar, de Daniel Chow. Al
parecer uno de los promoventes es Ja
vier Camargo, quien fuera dueño de
Evya, la otra contratista de Pemex que
le referí que sí está en concurso mercan
tiL Sucede que Camargo fue obligado
por Emilio Lozoya a vender a un grupo
de inversionistas que a la postre que
braría la empresa. En afán de recuperar
su inversión y con ayuda del mismo ex
director de Pemex, Demar fue forzado
a comprar Evya a ese grupo liderado
por el financiero Fausto Miranda. La
intención de demandar el concurso de
Demar es para recuperar parte de los
activos de Evya.
¿SE ACUERDA DE la subasta en reversa
de la CFE para adquirir tres millones de
medidores de bajo costo? Al final Gru
po IUS A perdió la mayoría de las parti
das frente a la empresa china Wasion
Group. Ésta, al mando de Wei Ji, se
adjudicó 42% y se alzó con un contrato
de 811 millones de pesos. La empresa
de Carlos Peralta, otrora proveedor
histórico de la ahora empresa del Esta
do, quedó en segundo lugar, con 31%
y un acuerdo de 597millones de pesos.
Conymed, que lleva Andrés Tort, se
situó en el tercer lugar con 20% y un
negocio de 395 millones de pesos. Y en
cuatro sitio se ubicó Electrometer, que
maneja Enrique Milanés, con 7% y un
convenio de 125 millones de pesos.

EL QUE SE está moviendo por todos la
dos con vistas a levantar capital fresco
para su banco Accendo es Javier Re
yes de la Campa. Hace unos días es
tuvo en San Francisco entrevistándose
con directivos del fondo especializado
en Fintechs de la Corporación Finan
ciera Internadonaly la semana pasa
da varios de sus socios le metieron 100
millones de pesos y se espera que antes
de que concluya ésta entren otros 50 mi
llones. Sin embargo es insuficiente aún
para cumplirlos requerimientos de la
autoridad. La suerte de esta institución

va a depender de la entrada de más re
cursos. En la recta final hay dos fondos
más. Pero nada está escrito aún.

EL GOBIERNO DE Andrés Manuel Ló
pez Obrador falla a su obligación de
construir una

agenda en mate
ria digital. Tras la
muerte de Ray
mundo Artís, la
4T se quedó sin
una cabeza que
lleve la estrate

gia en la mate
ria, lo que aisla al
que debiera ser el
principal desarrollador y promotor de
políticas públicas en el rubro de las te
lecomunicaciones. Mañana arranca el
coloquio "México 5G Transformación
para el futuro digital" y el gobierno bri
llará por su ausencia. El nuestro será el
único país donde esta tecnología nacerá
por iniciativa y virtud del mercado, adi
ferencia de Estados Unidos , España, Co
rea, China, Japón, Francia e Italia.

Raymundo
Artís
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MAESTRO DE CEREMONIAS. El Ins

tituto Nacional de Transparencia, Acce
soa la li 'brmación y Protección de Datos
Personales resolvió que la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana debe
buscar y dar a conocer cuántas medidas
cautelaresdeseguridad y protección pa
ra periodistas ha aplicado entre el 1 de
gnero de 2017s¡: el 24 de ¡unio dé^sfe
año, así mismo, giró la orden de qué se
precise en cada caso la vigencia de la
mediday el tipo de amenaza üagresión
reportada.

ELEFANTE. demostrado" que no
se requiere la aplicación de una tercera
dosis de la vacuna contra el Covid19,
así lo aseguró el titular del Ejecutivo, An
drés Manuel López Obrador. Desde las
instalaciones de la 28 Zona Militar, el
mandatario dijo que ya se inició la inocu
lación gon jóvenes que tienen alguna en
fermedad y que requieren de la vacuna,
"lo haremos igual qué se hizo con emba
razadas, qu&seestá haciendo, Con ríífi
jereSiembarazadas, pero es un plan na
cional de vacunación".

MAGO. El senadorjulen Rementería se
ñaló que no existe evidencia de que "los
585 cuba nos q ue:el gobierno federa I
y el de la CDAAX trajeron a nuestro país
para que se sumaran a la atención de la
contingencia sanitaria por covid cuenten
con título profesional". Lo anterior lo basa© efí una investigación qüadicej "ú gobier
no del presidente López Obrador, el de
Claudia Sheinbaumyel.del presidente
de Cuba, Miguel DíazCanel, orquesta
ron un fraude de 255/873;, l jí? millones
de pesos al presupuesto de salud.
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El presidente López Obrador
tiene la convicción que los in
tereses de México y Cuba se
encuentran alineados. Piensa

que a nuestro país le conviene
la continuidad y la estabilidad del régi
men comunista caribeño. Por ello el en

vío de buques con alimentos, medicinas
y combustible, tras las manifestaciones
en las calles de La Habana provocadas
por escasez que padece la población.

Poco importó al ¡efe del Estado mexi
cano que las protestas hayan sido sofo
cadas a base de represión y detenciones
extrajudiciales. La respuesta fue "draco
niana", reportó el New York Times. La
policía fue de casa en casa practicando
arrestos. Cerca de 700 personas termi
naron en la cárcel, según organizacio
nes de derechos humanos.

Los medios de comunicación oficialis
tas denunciaron a los manifestantes co

mo vándalos y saqueadores. El propio
presidente cubano, Miguel DíazCanel,
llamó a los seguidores del régimen a sa
lir a las calles a enfrentar a los "provoca
dores". "La orden de combate está dada:

a la calle los revolucionarios", dijo en un
mensaje trasmitido en todas las cadenas
de radio y TV.

La visión según la cual está en el inte
rés de México preservar la estabilidad
de la dictadura comunista cubana no es

nueva. Los gobiernos del PRI en el pasa
do también la hicieron suya. La política

servía un doble propósito, uno práctico y
otro simbólico.

En primer lugar, buscaba eximirá Mé
xico de las actividades desestabilizado

ras promovidas desde La Habana en
otros países de la región, bajo la forma
de apoyo logístico y financiero a grupos
guerrilleros. En segundo lugar, una bue
na relación con el régimen comunista cu
bano servía para complacera la izquier
da nacionalista, un segmento del PRI
que identificó la postura como una afir
mación de la soberanía e independen
cia de México ante Estados Unidos.

El fin de la Guerra Fría y el colapso de
la Unión Soviética cambiaron la posición
estratégica de Cuba. Sin los subsidios de
Moscú, la economía de Cuba y los nive
les de bienestar de su población se vinie
ron abajo. A diferencia de otros países
del bloque soviético que realizaron refor
mas para transitar hacía una economía
de mercado y un sistema democrático, el
régimen comunista cubano, encabezado
por Fidel Castro y su hermano Raúl, se
aferró al poder.

El resultado ha sido una continua de

cadencia económica, que ni con el apo
yo del régimen chavista de Venezuela
han logrado detener. Hoy en día Cuba
es uno de los países más pobres de Amé
rica Latina. Depende de un turismo más
bien escaso, que ha desaparecido por la
pandemia del Covid19, las remesas que

envían los cubanos desde EU y la solida
ridad internacional. Al declive económi

co ha seguido la pérdida de su influen
cia internacional.

La importancia de Cuba para México
se ha reducido a una cuestión meramen
te simbólica. Ciertamente, los símbolos
cuentan. Cuando Vicente Fox trató con

descortesía a Fidel Castro, pagó un pre
cio. Felipe Calderón evitó roces y mantu
vo una distancia respetuosa. Enrique Pe
ña Nieto trató de reestablecer la política
de colaboración con el régimen comunis
ta. Asistió al funeral de Fidel Castro en vi

sita de Estado y condonó la deuda de
Cuba con México
Ahora, López Obrador ha querido uti

lizar a Cuba como símbolo de unidad

Latinoamericana en su intentona por
quebrar a la Organización de Estados
Americanos (OEA) y construir un bloque
de naciones separado de EU, con Méxi
co a la cabeza. A ello respondió el trato
exagerado que dispensó a DíazCanel
en la ceremonia del 1 ó de septiembre, el
llamado a EU a levantar el embargo y la
reunión de la Comunidad de Latinoame

ricanos y Caribeños (Celac).
El resultado fue desastroso. Cuba, en

vez de unir, dividió a los países convoca
dos. A parecer, la defensa del régimen
comunista está perdiendo la importan
cia simbólica que la López Obrador se
aferra.
* Profesor del CIDE
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En Netflix se puede ver la serie británica
"How to become a Tyrant" que en es
pañol se titula "Como se convirtieron
en tiranos". A lo largo de seis capítu
los, el documental explora los métodos

que emplearon gobernantes para forjar el poder
absoluto y llegar a ser tiranos, transformando a
la sociedad a su gusto. Plantea una especie de
manual a seguir para explicar cómo obtener y
mantener ese poderío. La narrativa es entreteni
da con el típico sarcasmo británico.
Cada capítulo analiza a un tirano de la histo

ria para demostrar los pasos seguidos para lle
gar a detentar un poder absolutista y tiránico.
La secuencia es la siguiente: Capítulo 1, "Con
quistar el poder" (Adolfo Hitler}; capítulo 2, "Aca
bar con tus rivales" (Sadam Hussein); capítulo 3,
"Gobernar mediante el miedo" (Idi Amin); capí
tulo 4, "Controlar la verdad" (Stalin); capítulo 5,
"Crear una sociedad nueva" (Muamar Gadafi)
y capítulo ó, "Gobernar para siempre" [dinastía
Kim, Corea del Norte).
Había una vez un país no tan lejano, donde

su gobernante se inspiró en este ABC para llegar
al poder omniabarcante. Primero llegó al poder
(como Hitler) mediante una campaña populista
y el triunfo de una elección. Luego decidió aplas
tar a los que llamó sus adversarios, utilizando al
poder judicial a modo, a pesar de la separación
de poderes. Emprendió obras faraónicas, invia
bles, caprichosas y costosas al igual que Gadafi
con su proyecto de traer agua al desierto. Ejerció
control sobre las instancias legislativas y minó a
los órganos autónomos. Como Hitler y Amin que
se empeñaron en un enemigo interno al que ha

bía que aniquilar (los judíos en un caso, la po
blación de la India en el otro), este gobernante
la emprendió contra los "conservadores" la cla
se media y sus adversarios políticos.
Al igual que los personajes reseñados en Net

flix, gobierna infundiendo miedo con amenazas.
Como todos ellos, armó una campaña contra la
prensa, descalificando a los que se expresan
en forma diferente a su credo. Estructuró como

ellos campañas de propaganda populista y ten
denciosa para pontificar su particular evangelio.
Como Amin, Stalin y los Kim, escondió la pobre
za del pueblo que él mismo fue creando. Sobre
todo, al igual que Stalin, busca controlar la ver
dad e imponer una "verdad" paralela que sólo
existe en su mente con supuestos otros datos.

Igual que el discurso de Hitler, Gadafi y Sta
lin, promete la creación de una nueva sociedad
superior sustentada en derribar todo el pasado
y jura la transformación a algo "mejor", pero ca
rente de realidades tangibles. Finalmente, para
asegurar su permanencia en el poder, se empe
ña en imponer a su sucesor. Quisiera ser como
los Kim. Tristemente, todos estos tiranos fueron
genocidas.
Si bien este gobernante no ha alcanzado las

perversidades de estos siniestros tiranos de la se
rie televisiva, poco a poco ha logrado generar
un grave retroceso político, económico y social
que ha aumentado la pobreza. Ello revela que
sigue el método y la ruta hacía un poder despóti
co, antidemocrático y unipersonal. Cualquier se
mejanza de este personaje con nuestra realidad
es mera coincidencia, ¿O no?
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Desaparecidos: por ellos, por todos
Una vez más el gobernador Alfa

ro quiere que le aplaudan el es
fuerzo. Dice que ha hecho mucho
por aliviar la crisis del Servicio Mé
dico Forense (Semefo). Que hay
mucho por hacer, pero que su go
bierno ha cumplido. Las víctimas
no lo ven así. El Colectivo Familias

Unidas por Nuestros Desapareci
dos acusa que el problema de satu
ración en el Semefo es peor que el
de 2018, cuando Jalisco se hizo
mundialmente famoso por los lla
mados tráileres de la muerte, ca
miones refrigerados repletos de
cadáveres que circulaban por la
ciudad en busca de un lugar para
esconderse.

Ciertamente hoy hay más ca
pacidad para almacenar cuerpos
que lo que había hace tres años, pe
ro hay muchos más cuerpos sin
identificar. Cada año aumentan y la
inversión en los Servicios Forenses
no lo hace a la misma velocidad.

Eran poco menos de 450 hace tres
años; hoy hablamos de más de mil
500. Es más que evidente que la
acumulación de cuerpos y restos
sin identificar requiere mucho más
recursos y personal especializado
de lo que ha destinado el gobierno,
que el esfuerzo es, por decir lo me
nos, insuficiente. No es la primera
vez que el gobernador niega el pro
blema, en septiembre de 2019 Alfa
ro dio por resuelta la capacidad del
Semefo y acusó a las asociaciones
de búsqueda de tener intereses os
curos. Los cierto es que dos años
después el reclamo es el mismo y el
rezago mayor.

El problema de fondo es la vio

lencia y en eso tampoco hay nada
que presumir. Si bien es cierto que
encontrar fosas y entierros clan
destinos ha sido un gran avance de
la Fiscalía en este sexenio clara
mente no basta. Si detrás de cada

descubrimiento, de cada hallazgo
de cuerpos no hay una investiga
ción, si no sabemos quiénes son las
personas encontradas sin vida mu
cho menos sabremos quién los ase
sinó y por qué. Mientras eso no su
ceda no habrá justicia. Pareciera
que la apuesta del gobierno alfaris
ta, como lo ha sido de los anterio
res, es que la violencia termine por
que quienes la ejercen dejen de
hacerlo y no porque se impongan la
justicia y la paz.

El derecho de las familias a

identificar a sus desaparecidos debe
ser una prioridad no solo por ele
mental solidaridad con quienes su
fren esta forma de violencia conti

nuada que es la desaparición
forzada, sino por lo que significa pa
ra todos nosotros: cada desapareci
do, cada cuerpo sin identificar es un
fracaso del Estado y una derrota de
la sociedad.

Lo que hagamos por ellos nos
beneficia a todos.

Es más que
evidente que la
acumulación de

cuerpos y restos
sin identificar

requiere mucho
más recursos y

personal
especializado
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Claudia Sheinbaum aprovechó la
caja de resonancia que abrió su in
forme de Gobierno para arremeter
—otra vez— contra los consejeros
electorales, por su propuesta de re

distritación que reduciría, de 24 a 22, los territo
rios federales enclavados en la Ciudad de México.

Con una tribuna igualmente poderosa el gober
nador del Estado de México, Alfredo Del Ma
zo, no quiso reclamar públicamente a los órganos
autónomos. Su secretario de finanzas, Rodrigo
Jarque, estuvo detrás de la decisión de promo
ver una controversia constitucional contra el Cen

so de Población y Vivienda 2020 elaborado por
el Inegi.
La queja mexiquense converge con los reclamos

capitalinos en lo esencial. El organismo autónomo
tiene otros datos que afectan a las dos entidades
más pobladas del país.
Son los datos del Censo 2020, que determinó

9.2 millones de residentes en la Ciudad de Mé

xico. Con el agregado nacional — 1 26 millones
de habitantes— el INE amplió la densidad pobla

cional en los 300 distritos federales que pasó de
374,455 habitantes por distrito en la Ciudad de
México en el 2020, a 420,047, con lo que le co
rresponden 22 distritos y no 24 como en el 2010.
Las previsiones fueron a la baja. La CDMX tiene

un millón de habitantes menos de lo calculado por
las autoridades morenistas y eso afectaría —a la
baja— las demarcaciones territoriales. En el caso
del Estado de México, el Censo determinó una po
blación de 16.9 millones de habitantes.

El crecimiento poblacional determina la asigna
ción de las partidas presupuestóles y de manera
preventiva, el gobierno mexiquense acudió a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, para evi
tar una disminución presupuestal.
Ambos asuntos, en última instancia, serán com

petencia de quien se haga cargo de la presiden
cia del Inegi en el 2021. Y es que a pesar de que
Julio Santaella ya manifestó públicamente su in
tención de reelegirse, la mayoría morenista en el
Senado de la República dará trámite a la propues

ta que hará el Ejecutivo federal de un nuevo inte
grante de la Junta de Gobierno.
La posibilidad de una extensión del mandato de

Santaella es mínima. Y una vez completo ese órga
no directivo, vendría la designación de una nue
va presidencia que —de acuerdo a distintas fuen
tes— recaería en la exsecretaria de Economía,
Graciela Márquez Colín, aunque Adrián
Franco también estaría en ese ánimo.

Para la posición vacante, dentro del Inegi con
sideran que Arturo Blancas, actual director de
estadísticas económicas, cuenta con los suficien

tes merecimientos para ascender a la Junta de Go
bierno... pero la controversia mexiquense le ha res
tado impulso.

Efectos secundarios
¿LANZAMIENTOS? Una pauta en estaciones de ra
dio y la reserva del espacio televisivo que durante
tres lustros han ocupado los infomerciales de un sec
tor de la industria farmacéutica son las inversiones

que el empresario Víctor González Torres hizo
para difundir su historia de vida en lo que algunos
estiman que es la reedición de su intento por postu
larse por la presidencia de la República. Otros más
conspicuos ven esas mismas intenciones en la apa
rición del libro Ideas sobre la libertad que cambian
al mundo, de Ricardo Salinas Pliego. La obra
reúne algunas de las entradas publicadas en el blog
del fundador de Grupo Salinas a lo largo de 13
años actualizadas con una reflexión sobre las con

diciones necesaria para generar entornos que nos
permitan crear bienestar y prosperidad.
REUBICACIONES. Condenado a repetir conflic

tos pasados, el Pleno del INAI entró nuevamente
a una zona de turbulencia. La Semana Nacional
de Transparencia se acerca y el fuego amigo se re
anuda con intensidad. Y es que el agandalle de
la mayoría de los comisionados, aliados a la pre
sidenta, Blanca Lilia Ibarra, ha roto los equi
librios precarios. ¿Ejemplos? La versión 3.0 del
Infomex que ahora tiene un tufo zacatecano y la
vuelta del equipo de Alonso Lujambio a la insti
tución, con el arribo del politólogo itamita Benja
mín Hill Mayoral.
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Desde un punto meramente económi
co, ¿qué tan importante son para Mé
xico los 32 países que conforman la
Comunidad de Estados Latinoamerica

nos y Caribeños (CELAC) cuya VI cum
bre se realizó el sábado pasado en la Ciudad de
México?

Por el valor de nuestras exportaciones, no mu
cho, porque el principal comprador en el mundo
de los productos mexicanos es Estados Unidos,
que en el 2020 adquirió el 81.21 % de ellos por
un valor de 339,1 80.5 millones de dólares. Si
añadimos los 1 1,162.5 millones de dólares que
compró Canadá, resulta que las exportaciones a
nuestros dos socios en el TMEC representaron el
83.88% del total.

¿Y qué nos compraron los países de la CELAC,
aclarando que son tan negligibles las exportacio
nes de México a varios de ellos que ni siquiera los
anotan el Inegi o la Secretaría de Economía en sus
informes correspondientes?
Los países que conforman ¡unto con el nuestro

la Alianza del Pacífico (AP) Colombia, Chile y Pe
rú importaron de México productos con un valor
de 5,128 millones de dólares, que es una buena
cantidad de dinero, pero que apenas representó el
1.23% de las exportaciones mexicanas.
El valor de las exportaciones de nuestro país

a Centroamérica Guatemala, Costa Rica, Hon
duras, Nicaragua y El Salvador ascendió a
5,092.2 millones de dólares o el 1.22% del total.
Luego, a los países con que México ha suscrito

acuerdos de complementación económica Brasil,
Argentina, Ecuador, Cuba, Bolivia y Paraguay se
les vendieron productos con un valor de 4,670.6
millones de dólares, que representaron el 1.11%
de las exportaciones en 2020.
Finalmente, el valor de las exportaciones a Pa

namá y Uruguay fue de 1,335.9 millones de dóla
res o el 0.32% del total.

En resumen, 15 países sudamericanos y uno ca
ribeño adquirieron el 3.88% de las exportaciones
mexicanas en 2020.

¿Por estos países que no contribuyen mínima
mente a generar empleos ni bienestar en México
se va a enfrentar el presidente Andrés Manuel
López Obrador con quien hoy gobierna al país
que compra el 81.21 % de nuestras exportacio
nes y al hacerlo contribuye a generar cientos de

miles de empleos, si no es que millones, para los
mexicanos?

Y en lo que a este asunto se refiere, China no es
tampoco una carta fuerte que pueda jugar AMLO.
El año pasado apenas adquirió de México pro
ductos valuados en 7,969.8 millones de dólares
o el 1.91 % del total. Lo que lo convirtió, después
de Canadá, en el tercer comprador de exporta
ciones mexicanas en el mundo, seguido por Ale
mania (6,586.3 millones de dólares o el 1.58%)
y Corea del Sur [5,290.2 millones o el 1.27%).
Ningún otro país adquirió más del 0.9% de las
exportaciones.
Se dice que Napoleón I expresó alguna vez

que "geografía es destino" para referirse al hecho
de que la ubicación y características geográficas
de un país determinan en gran medida su realidad
económica y política.
Años después, en 1 899, el geógrafo sueco Ru

dolf Kjellen acuñó el término geopolítica para
referirse a la relación entre la geografía y las polí
ticas de los Estados establecidos sobre determina
dos territorios.

Más recientemente, el politólogo Roberto
Blum afirmó que las relaciones entre naciones li
gadas geopolíticamente tardan mucho tiempo en
transformarse. Esto deben entenderlo AMLO y quie
nes insisten en ignorar que "geografía es destino".
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Irstagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Fecha: 21/09/2021

Página: 38

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 211,094

Página 8 de 10



La lluvia es un fenómeno atmosférico que se inicia con
la condensación del agua en vapor. Ese vapor forma
las nubes. El calor atmosférico origina el ascenso de
éstas y su enfriamiento transforma el vapor en agua.
Como ésta pesa más que el vapor vuelve a la superfi

cie terrestre en forma de lluvia.
La precipitación de la lluvia se mide en milímetros de

agua o en litros caídos por unidad de superficie. Esto es,
la medición se expresa en milímetros de agua y equivale
al agua que se acumularía en una superficie horizontal e
impermeable durante el tiempo que dure la precipitación
o solo en un período de la misma. (Un milímetro de agua
de lluvia equivale a un litro de agua por metro cuadrado).
El excelente periodista y escritor José Alvarado

(191174) escribió que hay mucha literatura sobre el te
ma de la lluvia, como "la cita un poco manida de Paul
Verlaine: 'Llueve sobre la ciudad como llueve dentro de

mi corazón'". Agrego yo el principio de un soneto de Jor^
ge Luis Borges: "Bruscamente la tarde se ha aclarado/
Porque ya cae la lluvia minuciosa/ Cae o cayó. La lluvia es
una cosa/ Que sin duda sucede en el pasado"; y, por su
puesto, que en el catálogo de creaciones pluviales entran
populares boleros como "Esta tarde vi llover" de Arman
do Manzanero o el huapango ranchero "El aguacero"
de Tomás Méndez.

Pero la lluvia que hoy ha inundado e invadido de des
gracias varias localidades del país, va más allá del fenó
meno atmosférico y del entusiasmo lírico o literario. Los
damnificados por las excesivas lluvias, las deficientes y en
vejecidas instalaciones y construcciones y la falta de pre
visión, no están "para comparar doloridamente, el agua
sobre la ciudad con la lluvia dentro de su corazón". Allí

donde han llovido sapos, donde el agua se ha converti
do en ríos de lodo, fracasa la poesía y se anega la inspi
ración popular.

Las inundaciones sufridas en las diferentes regiones del
país ponen a flote la miseria en la que viven las personas

menos afortunadas de nuestra Nación. Las que según el
eslogan publicitario de varias campañas iban a ser atendi
das antes que nadie.

Las aguas negras se han desbordado y formado indo
mables ríos donde flotan, simulando indigentes barquillas,
roperos y colchones, mesas y sillas, ropa y efectos persona
les. Se perdieron las cosechas y también personas, sobreto
do niños y ancianos. El aire huele a deceso y a excremento.

El hambre, la enfermedad y la muerte llegaron antes
que el auxilio.
Traigo de regreso la prosa, que linda con la literatura,

de don José Alvarado: "Los muros se derrumban, algunos
techos son islotes de desesperados y miles de humanos son
presos del agua. El miedo, el dolor y la amargura transitan
en el viento y todo, entre la humedad y el olor a cieno vuel
ve a ser elemental (...) Todo como para poner en entredi
cho todas las frases sobre el progreso del país y ver, con
ironía, las curvas ascendentes de las gráficas estadísticas.
Pobreza, basura, fealdad en tiempos normales; miseria y
desdicha con la inundación. Asamblea de carencias en los

días buenos, tropel de desgracias en las malas noches".
Con el agua hasta las rodillas, los alcaldes, goberna

dores y dirigentes federales, simulan que trabajan preo
cupados. Luego vendrá el dinero para la reconstrucción y
la ayuda para los damnificados que engordarán más de
una cuenta bancaria, aunque se diga que la corrupción es
tá erradicada.

Termino con una frase de! cronista invitado de hoy, José
Alvarado: "El agua se ha convertido en el personaje de un
relato sombrío y la lluvia en un motivo de duelo".

Humor

Amor, en dos horas voy para la casa. Estoy con mi madre.
Ven ahora mismo o cambio la cerradura para que no

vuelvas a entrar.

 Relájate, mi amor. ¿Qué estás con la regla?
 No, no estoy con la regla, estoy con tu madre.
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Es posible que todos los análisis del proceso
de sucesión y de cómo es manejado por el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor sean erróneos, pues Morena no es un
partido, por las razones que sea, sigue sien

do un movimiento.

Es un movimiento, pues la dirigencia nacional de
Morena no ha logrado siquiera acordar institucionali
zar los estatutos que aprobaron entregar al INE al ob
tener el registro como partido y toda gira en torno a la
figura presidencial.

Las ambiciones están controladas sólo por el po
der del presidente, pues sin él Morena, un cascarón,
La regresión imperceptible dificulta saber cómo es el
proceso sucesorio en un México con rumbo a dejar
de ser de instituciones y volverá ser uno de caudillos.

Pemex: ¿quién negociará
con el sindicato?
Aunque hay dirigencia provisional, en el sindicato pe
trolero hay suficiente experiencia como para que Oc
tavio Romero Oropeza el director de Pemex les
acorrale en la negociación para renovar el Contrato
Colectivo de Trabajo.

Lo prueba que impaciente, el STPRM ha emplaza
do a huelga para el próximo 30 de septiembre bajo
la advertencia de que no tiene la intención de hacer
la estallar, pero es el requisito previo a toda discusión,
por si no lo saben los funcionarios.
Difícil que en las condiciones actuales dejen sólo

al director general ciar. Pese a que debiera intervenir
cuando menos Luisa María Alcalde, titular de la
STPS, lo probable es que sea Rogelio Ramírez de
la O, de la SHCP, pues a él tiene la encomienda es
pecial de atender Pemex.

¿Cuántos bienes quedan
para los males?
En otra ocasión se recordó en este espacio el refrán
de que los bienes son para remediar los males, en
alusión a la utilización para el presupuesto federal de
todos los fondos de contingencia ahorrados durante
una década.

Fuentes hacendarías afirman que para el 2022 se
utilizará lo que queda de ellos, lo cual deja el presu
puesto federal y sus necesidades sexenales la tarea
de encontrar otras fuentes de recursos, para cuando
se agoten los bienes.
La apuesta, aseguran, es a que la "normalidad"

impuesta con la artificial doma de la pandemia logre
el crecimiento que hace falta para aumentar la recau
dación fiscal. Si, el gobierno federal tendrá que res
ponder la pregunta: ¿y ahora de dónde?

Notas en remolino
Más temprano que tarde, el titular de Gobernación
Adán Augusto López tendrá que acudir en auxi
lio de su amigo —y amigo del presidente— Rutilio
Escandón, gobernador de Chiapas, a quien, como
dice el viejo dicho: hasta los enanos la han crecido...
Por cierto, el inquilino de Bucareli se reunión ayer con
los coordinadores de los grupos parlamentarios del
Senado, para discutir, dijo Ricardo Monreal, asun
tos de seguridad... Por lo pronto la decisión de la Su
prema Corte de Justicia deja en el limbo al personal
de salud con objeciones de conciencia. Lo peor es
que tienen que esperar a que los legisladores se den
un tiempo y la regulen... El nuevo gobernador de Na
yarit, Miguel Ángel Navarro quiere que el IMSS
se haga cargo del sistema de salud de la entidad...
Hay un viejo y sabio proverbio árabe: "los ojos no sir
ven de nada a un cerebro ciego" ...
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Rayuela
Con la novedad de que
apareció en elegante

restaurante en México el
escritor al que tanto le
repugna este país.

Cómo se ve que negocios
son negocios...
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Rumores acechaban reunión de Celac
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
DE PRONTO LAS palabras del presiden

te de Uruguay, Luis Lacalle, parecían
dar sentido a una serie de rumores que

desde Washington habían corrido hasta la
reunión de la Comunidad de Estados Latinoa
mericanos y Caribeños (Celac), en el Palacio
Nacional de México, y que avisaban de algún
intento por reventar la reunión.

LA ADVERTENCIA SEÑALABA que Mauri
cio ClaverCarone, desde el año pasado presi
dente del Banco Interamericano de Desarrollo,
había logrado ciertos puntos de entendimiento
con el presidente Lacalle, y que en razón de
esos supuestos acuerdos el uruguayo había lan
zado su ataque a Cuba, Venezuela y Nicaragua.
"Vemos gravemente lo que ocurre" en esos
países, señaló en la reunión.

HASTA AHORA LA figura del nuevo presi
dente del BID tomó posesión del cargo en oc
tubre pasado parecía no haber establecido al
guna ruta de acción, aunque sus antecedentes
llamaron la atención de algunos analistas que
suponían que pronto exhibiría sus tendencias
hacia la derecha más conservadora.

MAURICIO CLAVERCARONE, FUE hasta
hace muy poco director del Consejo de Seguri
dad Nacional en la Casa Blanca y es miembro
de una familia de origen cubanoespañol asen
tada en Miami, Florida, y sus estudios de doc
torado los realizó en la Universidad Católica de
América, ubicada en Washington.

NO HACE TANTO ClaverCarone, en una
visita por Uruguay, dio a conocer que ese país
podría convertirse en una Silicon Valley del sur,
así lo explicó al propio Lacalle, a quien le expli
có, que Uruguay tiene condiciones financieras
necesarias para convertirse en un centro de
actividades (hub) digital para la región.

CLAVERCARONE ROMPE CON una tradi
ción que desde 1959 había establecido que un
personaje latinoamericano sería quien presidie
ra el BID. Así, el que fuera asesor del ex presi
dente Trump, pertenece a un grupo de cuatro
personajes (Carlos Trujillo, embajador de EU
ante la OEA; Eliot Pedrosa, director alterno por
Estados Unidos ante el BID, y Tomás Regalado,
ex director de Radio Televisión Martí).
PARA MUCHOS OBSERVADORES interna
cionales, Mauricio ClaverCarone ha encabe

zado acciones de todo tipo en contra de Vene
zuela, Nicaragua, Cuba, Bolivia y Ecuador, y se
sabe que ha sido director del grupo USCuba
Democracy PAC, con el que se pretende llevar
a Cuba, principalmente, a un gobierno de per
fil neoliberal. De la misma forma ha estado al
frente de un blog desde el que se criticaba la
postura de Barack Obama hacia el gobierno
cubano.

AUNQUE SEGÚN SE ha dicho, el ahora presi
dente del BID que considera a México, Argen
tina y Chile como sus enemigos dado que se
opusieron a su elección tampoco es bien visto
en la Casa Blanca, fue electo, en circunstancias
aún discutibles, para presidir el banco por los
siguientes cinco años.

ASÍ LAS COSAS, hace sentido la postura del
presidente Lacalle y de algunos otros mandata
rios que caminan, según parece, por el lado más
conservador de la política latinoamericana.

DE CUALQUIER FORMA, la reunión de
la Celac no reventó y la "Declaración de la
Ciudad de México" firmada por todos los
asistentes, asegura en su tercer párrafo que:
"reitera su compromiso con la construcción
de un orden internacional más justo, inclusivo,
equitativo y armónico, basado en el respeto al
Derecho Internacional y en los principios de la
Carta de la ONU, entre ellos la igualdad sobe
rana de los Estados, la solución pacífica de las
controversias (...) y la no intervención en los
asuntos internos de los Estados. Reafirma su
compromiso con la defensa de la soberanía y el
derecho de todo Estado a construir su propio
sistema político libre de amenazas, agresiones
y medidas coercitivas unilaterales..."

De pasadita
Y PARA QUE no existan dudas de la agresión
de la derecha ayer un voxista del PAN reclamó
que se pagara a los médicos cubanos que estu
vieron ayudando en la primera etapa de la pan
demia, pero no quiso recordar que fueron los
miembros de su partido en el gobierno los que
inhibieron el desarrollo de nuevos profesiona
les de la medicina en el país, vaya cinismo.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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¿Rutilio, contra AMLO y la 4T? // Velasco Coello,
desestabilización // Mario Delgado da golpe
elitista // Morena, en ruta parecida a la del PRI
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL DIAGNOSTICO DEL Ejército
Zapatistade Liberación Nacional
es severo: el gobernador de Chia
pas, Rutilio Escandón (llegado al
poder por Morena, concuño del

gobernador con licencia de Tabasco y actual
secretario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez Hernández) estaría creando condiciones
de desestabilización del gobierno obradorista
en alianza o coincidencia con el Partido Verde
Ecologista de México (las cuatro mentiras, que
tiene como principal referente a Manuel Velas
co Coello, el ex mandatario chiapaneco que no
ha conseguido los cargos federales relevantes
que suponía y por cuyos enojos y presiones le
han amagado con indagaciones que podrían
desahogarse en el ámbito penal: todo lo antes
mencionado entre paréntesis son considera
ciones astilladas, no señalamientos firmados
por el subcomandante Galeanó).

EN LA CARTA suscrita por quien antes era
llamado Marcos se detallan las acciones del
"desgobierno" de Rutilio Escandón, quien
estaría "haciendo todo lo posible por que se
desestabilice al suroriental estado de Chiapas".
También se menciona que los funcionarios es
tatales están "robando todo lo que pueden del
presupuesto estatal. Tal vez preparándose pa
ra un colapso del gobierno federal o apostando
por un cambio de partido en el poder".

EN OTRO PÁRRAFO, el comunicado zapa
tista se pregunta si las "provocaciones" del
PVEM buscan "desestabilizar al régimen en el
poder" y si Escandón, y su secretaria general
de gobierno, Victoria Cecilia Flores Pérez, "lo
que quieren es quitar al actual gobierno fede
ral o provocarle dificultades como represalia
por las investigaciones penales que tienen en
su contra, o están jugando en una de las faccio
nes que se disputan la sucesión de 2024".

LA ADVERTENCIA ZAPATISTA de que se
está "al borde de la guerra civil" tiene como
contexto que en Chiapas hay fuertes intereses
económicos y políticos que siguen mantenien

do en el atraso a amplios sectores sociales. El
entonces gobernador Velasco Coello jugó con
la política sucesoria estatal como un novato
con un hipotético cubo político de Rubik: armó
y desarmó, alentó y traicionó, prometió e in
cumplió, soñó y despertó, pues luego de abrir
camino a la instalación convenida de Rutilio
Escandón como carta obradorista, y en espera
de su presunta inclusión en el gabinete andre
sino, ha debido quedarse solamente con su es
caño y la coordinación de los senadores verdes,
mientras otros grupos políticos chiapanecos
avanzan y son premiados.

EN ESE JALONEO peligroso el Verde ha
pretendido condicionar su apoyo legislativo fe
deral a Morena, ha aparecido material demos
trativo de entrega de dinero a hermanos del
Presidente de México que se supondría debían
estar bajo férreo resguardo en la videoteca
de Velasco o de su operador corruptor, David
León Romero, y se ha esbozado la posibilidad
de indagar cuentas del citado Velasco en su
ejercicio como gobernador.

DEMASIADOS EXPEDIENTES PESADOS
que necesariamente alteran el curso de un
estado siempre políticamente volátil. Pero
¿Rutilio jugando las contras al Presidente,
que terminando su mandato asegura se irá a
la finca familiar de Palenque, y a su concuño
Adán Augusto, que ahora está encargado de la
"gobernabilidad"?

LUEGO DEL TRABAJO de devastación ideo
lógica y programática de Morena que realizó
en las pasadas elecciones, con resultados po
sitivos desde la mera óptica del pragmatismo
ebrardista, Mario Delgado reincide al declarar,
por las muy superiores pistolas, que un acuer
do de las élites de ese partido (¡en donde se
incluye al Cuau!), sin tomar en cuenta militan
cia, asambleas, dirigentes territoriales o algo
parecido, le faculta para posponer un congreso
nacional e imponer una campaña de afiliación,
reafiliación y credencialización que daría paso
a una reorganización como una especie de nue
vo partido de Estado, al estilo de lo que fue el
PRI. ¡Hasta mañana, diciendo adiós a un viejo
militante de izquierda, José de Alba!
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ROZONES
•Los mensajes de Del Mazo
Nos hacen ver que el gobernador Alfredo Del Mazo refrendó ayer la capacidad que tiene de
conciliar múltiples colores del espectro político y también del pasado y el presente. Y es que
ayer, en su cuarto informe, entre los invitados centrales hubo varias figuras importantes de
la 4T: el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, la Jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, o el senador Ricardo Monreal; además, los presidentes de la Cámara,
Sergio Gutiérrez, y del Senado, Olga Sánchez Cordero. Y gobernadores de otras entidades
y exgobernadores del propio Edomex. Para todos hubo una deferente mención. También, un
mensaje de agradecimiento al Presidente por la confianza que ha depositado en el Edomex
para llevar a cabo algunas de las obras clave de su sexenio: el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, el Tren Interurbano y la ampliación del Suburbano al AIFA.

• Van por el verde en Quintana Roo
Nos referimos al semáforo epidemiológico. Y es que luego de que se empezara a pintar de
amarillo el país, hay entidades que se están tomando en serio el propósito de seguir avanzan
do hacia el verde. Es el caso, nos comentan, de Quintana Roo, entidad gobernada por Carlos
Joaquín González, en la que se tomó la decisión de fortalecer los esquemas preventivos para
empujar a que las curvas de contagio sigan a la baja cada vez más. ¿Y cómo lo están haciendo?
Ah, pues decidieron mantener la aplicación de pruebas rápidas para la detección del virus
que causa el Covid y con ello dar pasos a una mejor contención. Así que desde ayer y hasta el
próximo viernes 24 estarán aplicando pruebas gratuitas en cinco módulos: dos en Othón P.
Blanco y tres en Benito Juárez. La premisa es que el color verde permitirá mayores aperturas,
ello a su vez el que haya más visitantes, lo que se traduce en una mejora en los ingresos de
las familias. Ahí la decisión.

• Respuesta rápi da en Querétaro
El que tuvo una respuesta inmediata tras conocerse las afectaciones que provocó la crecida
de la presa Centenario en Tequisquiapan y de los ríos San Juan y Huimilpas en los munici
pios que llevan esos nombres, en Querétaro, fue el mandatario estatal, Francisco Domín
guez Servién. "No están solos", señaló el gobernador a los afectados, al referir que trabajaba
en conjunto con los presidentes municipales para garantizarles su bienestar físico y patrimo
nial. Agradeció además el apoyo oportuno que han dado para atender la emergencia tanto
la Guardia Nacional como el Ejército y el Gobierno federal. Nos aseguran que una de las ins
trucciones ya dadas es que en cuanto sea posible se levanté el padrón de las afectaciones
para determinar los posibles apoyos que se requieran. De lo anterior incluso ya se informó
también al mandatario entrante, Mauricio Kuri, quien se comprometió a dar continuidad a
las decisiones que se den en estos momentos.

• Tan cerca de la 4T y...
Así que quien cada vez está más cerca de la 4T, y lejos del PRI, es el gobernador de Sinaloa,
Quirino Ordaz. Este lunes, el mandatario estatal, a quien le quedan diez días de mandato,
y el gobernador electo de Morena, Rubén Rocha se reunieron en la Ciudad de México con
el coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, y con el coordinador de Política y
Gobierno de la Presidencia, César Yáñez, para hablar sobre el presupuesto de la entidad. Des
pués, ambos sinaloenses sostuvieron una reunión con el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, "por instrucciones del Presidente Andrés Manuel López Obrador", según
publicó Rocha Moya en redes. Mientras tanto, parece que Quirino Ordaz no ha solicitado la
licencia del partido tricolor para una transición tersa a la actual administración. Y si ya lo hizo,
a lo mejor no le están dando la celeridad que para todos sería más cómoda. En fin, lo que sí
ya quedó resuelto con el viaje a la capital fue el cierre de año, los compromisos de gobierno,
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aguinaldos y demás. ¿Eh?

• El libro de Salinas Pliego
Salió ayer a la venta, nos cuentan, el libro del presidente de Grupo Salinas, Ricardo Salinas
Pliego, titulado Ideas sobre libertad que cambian al mundo. Se trata de un volumen que compi
la artículos que fueron publicados en su blogy conferencias magistrales en los que reflexiona
acerca de diversos tipos de libertad: económica, política, de expresión y de acción. El libro,
nos aseguran, cuenta con la participación de destacadas plumas, entre ellas la del Premio
Nobel Mario Vargas Llosa, quien colaboró con el prólogo, y las de los analistas políticos Leo 
nardo Curzio y Axel Kaiser. Salinas Pliego, quien ha multiplicado su presencia mediática,
sobre todo en las redes sociales, ayer refirió precisamente en el tuit en el que da cuenta del
lanzamiento editorial que a la libertad "hoy más que nunca debemos buscarla, encontrarla
y defenderla".

• ¿Qué se están llevando en las alcaldías?
La cuenta regresiva de las entregas parece aproximarse a cero, pero los alcaldes salientes de
Alvaro Obregón, Azcapotzalco, Coyoacán, Cuauhtémoc, Magdalena Contreras, Miguel Hi
dalgo y Tlalpan, en la Ciudad de México, nos comentan, se siguen resistiendo a entregar la
información necesaria del estado en que se encuentran sus respectivas administraciones,
a quienes habrán de gobernarlas a partir del 1 de octubre. De manera insistente, los alcaldes
electos han pugnado porque haya cuentas claras, pero los procesos de transición están de
tenidos y se han ido retrasando. Quedan solamente 10 días para cerrar el proceso y ya los
próximos funcionarios están pensando en recurrir a la Contraloría para que ésta ponga en
marcha auditorías, y la pregunta que muchos se hacen es: "¿qué ocultan en la maleta quienes
ya se van?". Uf.
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El PAN y su incierto futuro

La crisis de los partidos políticos
no sólo pasa por su precaria re
presentatividad, también por di

námicas internas de confrontaciones y
rompimientos.

A los partidos los salva la cantidad de dinero que reciben,
derivado de un proceso electoral organizativo que busca gene
rar confianza, la cual cada vez nos sale más cara. La descon
fianza no es casual y quienes hoy gobiernan lo saben muy bien,
porque ellos con razón desconfiaban de la forma en que se lle
vaban a efecto las elecciones.

No somos el único país que tiene problemas con sus partí
dos políticos. Lo que es claro es que la democracia partidista es
la que permite una organización política interna en naciones
que se asumen como democráticas.

En medio de los muchos cuestionamientos que se merecen
los partidos, hay uno que es de enorme importancia porque
define la vida interna de los institutos.

Cada vez que tienen proceso de elección interna difícilmen
te pueden evitar conflictos los cuales, en la mayoría de los casos,
provocan sangrías y confrontaciones. No queda claro del todo
si las peleas tienen que ver con posiciones políticas e ideoló
gicas, o con lo que significa dirigir un partido con todo lo que
esto puede conllevar. Es mucho el dinero que está de por medio
junto con el poder que terminan por tener las organizaciones.

En el PAN andan en medio de estos lances y de nuevo van
en rumbo a una confrontación. El presidente del partido anda
en campaña por lo cual solicitó licencia en tiempos en que la
ultraderecha española "visitó" a los senadores de su partido. En
el proceso han levantado la mano otros candidatos que si de
algo se han quejado es de la gestión del presidente y que hay
"dados cargados".

La militancia efectiva en el PAN es cada vez menor. Una cosa

es que se vote por el partido y otra, que los votantes pertenez
can al partido. En las pasadas elecciones, una parte del voto por
el blanquiazul pasó por encontrar al partido como una opción
ante el hartazgo que para algunos significa el Presidente y todo
lo que lo rodea; en el camino se sumó la confusa alianza Va por
México.
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LA MILITANCIA

efectiva en el PAN es
cada vez menor. Una

cosa es que se vote
por el partido y otra,
que los votantes per
tenezcan al partido

Algunos pasajes de la historia del PAN han dignificado la
vida política de México. Ha sido un actor central en la democra
tización del país, muchas de sus mujeres y hombres han sido
claves en lo que hoy estamos viviendo como sociedad, a pesar
de las luces y sombras en las que estamos.

Sin embargo, el partido lleva años en un proceso de descom
posición que le impide tener una cohesión interna que lo forta
lezca en los procesos electorales. Haenttado en proceso de divi
sión padeciendo lo que le pasa a otros partidos: cada vez que se
renueva la dirección quienes llegan se apoderan materialmente
del partido lo que deriva en broncas y divisiones, concentran el
poder de manera ominosa.

Es paradójico que desde el PAN se haya encumbrado a dos
de sus militantes a la presidencia y que a la distancia éstos le
hayan tomado distancia al partido por las razones y motivos
que se quieran. Hoy más que nunca se recuerdan las muy cita
das palabras de Felipe Calderón: "No vaya a ser que ganemos la
Presidencia, pero perdamos el partido".

Si algo tienen que hacer en el PAN es recuperar el partido.
No es una empresa fácil, porque más allá de las divisiones in
ternas, con consecuencias graves, la vida política del país está
crispada, aparejada a la fortaleza y poder del confuso partido
que hoy gobierna y sobre todo y, señaladamente, por un Presí
dente popular y poderoso que no deja un solo resquicio suelto;
va a todas.

Los partidos políticos no la tienen fácil, pero a menudo son
ellos que hacen todo difícil. El PAN tiene una gran oportunidad
de cohesionarse y más le vale que se entienda que en su elec
ción interna se juega parte de su futuro.

• RESQUICIOS
El "regalo bomba" entregado en un restaurante en Salamanca
fue un acto de terrorismo que todo indica fue perpetrado por
cárteles de la droga. No es el primero y lo indicado es asumir lo
que son, actos terroristas.
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Los vientos han cambiado y
apuntan a la región del In
doPacifico, donde China

se alza como la nueva potencia
mundial a la que teme Estados
Unidos y con la que está al límite
de una nueva Guerra Fría.

Trump tenía claro desde su campaña que
China era el enemigo a vencer aunque du
rante su mandato sus decisiones fueran errá

ticas, ahora Biden ha dado pasos decisivos
para constituir nuevas alianzas para hacer
presencia en la región y dar una adverten
cia a Pekín. En los pasados días se firmó un
pacto de defensa entre Reino Unido, Aus
tralia y EU, resucitando las viejas alianzas
anglosajonas y levantando la indignación
de los aliados en la Unión Europea, princi
palmente Francia, Con la firma, EU se com
promete a proveer de submarinos nucleares
a Australia, cuya posición estratégica le
ayudará a Washington a mantener a raya a
los chinos. Este nuevo acuerdo deja fuera a
Francia del negocio de la guerra, ya que ella
era la proveedora de submarinos convencio
nales y ahora se siente traicionada.

La reacción francesa no deja de ser teatral.
Elevando la tensión diplomática, ha llamado
a consulta a sus embajadores en Washington
y Canberra, mientras exige una explicación
de por qué se ha hecho este pacto a sus es

paldas. Lo cierto es que Europa entera ha
quedado relegada a un segundo plano ahora
que EU ha enseñado su juego. No sólo el po
derío militar de los galos y sus compañeros
europeos es cuestionable, sino que su posi
ción es débil ante la amenaza asiática dada

la geografía y la aplastante dependencia
energética que tienen con Rusia. Europa ha
pasado a ser un aliado de segunda mano en
la geopolítica actual.
Francia está herida; ella se considera

una potencia mundial y afirma que debería
ser incluida en esta alianza por esta razón y
por los intereses que tiene en la región por
sus territorios de ultramar. Sin embargo, la
decisión de excluirla marca la pauta para el
futuro. Además, el acuerdo firmado no sólo
excluye a Europa, sino que incluye a Reino
Unido, que al concretarse el Brexit queda
ba libre de hacer justo este tipo de arreglos
dándole la espalda a Europa... otra herida de
muerte para el orgullo de la Unión.

Francia ha hecho un llamado desespera
do al resto de Europa para unirse ahora que
han sido "traicionados" por sus aliados. Este
duro despertar en el que se dan cuenta de
que su peso político ya no es el de antes pone
a la UE entre la espada y la pared. Podría pro
testar y reclamar su lugar en la historia, pero
su dependencia y fragilidad apuntan a que
tendrá que adaptarse a una nueva realidad.
El tablero geopolítico ha virado y Rusia, Es
tados Unidos y China tienen los dados en
la mano. Biden ha mostrado que no busca
afianzar las alianzas rotas por Trump, ésta
es una nueva era.
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Aunada a la pandemia del
Covid 19, otra pandemia,
la de la depresión y la an

siedad, está acabando con la vi
da de decenas de niños, niñas y
jóvenes.

El confinamiento para este sector de la
población ha sido brutal. Los suicidios de
menores de edad crecieron un 37 por ciento
entre los menores 10 a 14 años el año pasado
y los suicidios también aumentaron un 12
por ciento entre los jóvenes de 15 a 19 años.

En total, en el 2020, en el confinamiento,
hubo mil 150 suicidios de niños, niñas y jó
venes, una cifra muy superior a aquellos de
ese mismo rango de edad que perdieron la
vida por Covid.

Estarnos hablando de datos oficiales emi
tidos en el informe "Impacto de la pandemia
en niños", de la Secretaría de Gobernación.
A esto se suma el pensamiento suicida,

que entre 2018 y 2020 aumentó de 5.1 a 6.9
por ciento.

Tan sólo en la Ciudad de México, entre
enero y julio de 2021, el Consejo Ciudadano
para la Seguridad y Justicia recibió 14 mil 102
llamadas de ayuda de jóvenes de entre 18 y
25 años. En contraste, en 2020 fueron cinco
mil 444. Del total de las llamadas recibidas
en este año, 42 por ciento fue para pedir apo
yo psicológico, mientras que 11 por ciento
fue para la prevención del suicidio.

Desde hace tiempo el suicidio es un pro
blema de salud pública en México. Datos de
la propia Secretaría de Salud indican que la
población adolescente de nuestro país con
tribuye al 17 por cierto de este fenómeno.
También el Instituto Nacional de Estadísti
ca y Geografía lo tiene identificado como la
quinta causa de muerte en menores de 15
años. Sin embargo, con la pandemia, este
problema parece que se ha exacerbado.
Ante estos datos, queda claro que el Co

vid19 no sólo desató una crisis sanitaria,
sino también emocional y psicológica. Lo
más preocupante es que, de acuerdo con ex

pertos, el estrés y los traumas relacionados
con la pandemia pueden tener efectos dura
deros en las mentes de los niños.

Pero lo más grave de todo es que detectar
padecimientos de salud mental es muy difí
cil, sobre todo en niños y adolescentes.

Muchos jóvenes que incluso ya pueden
salir de casa están experimentando el llama
do Síndrome de la Cabaña, que es el miedo a
salir de casa

Cuando se ha estado forzosamente den
tro de espacios cerrados y se cumplen más
de 100 días así, el salir de casa da ansiedad
y estrés. Incluso pueden llegar a presentar
palpitaciones, sudoración y taquicardia al
pensar que tienen que salir de su hogar.
Han sido tiempos muy difíciles por el

confinamiento, urge que los niños, niñas y
jóvenes regresen a sus actividades.

Pero también las autoridades de salud
tienen que poner especial atención a los pro
blemas de salud mental, sobre todo en este
sector de la población que hoy es sumamen
te vulnerable.

Ha generado angustia en algunos padres
de familia que sus hijos regresen a la escuela;
la dura realidad es que, si comparamos los
datos duros, esos niños, niñas y adolescen
tes tienen mayor riesgo a padecer un proble
ma de salud mental, que complicaciones por
un contagio de Covid.

Esto no significa que no se deban tomar
las medidas correspondientes para dismi
nuir las posibilidades de algún contagio.
Los datos oficiales demuestran que el

número de muertes por Covid en México
ha sido de alrededor de 392 casos, mientras
que en ese sector de la población por suici
dio han perdido la vida casi mil 200 niños,
niñas y jóvenes.

Expertos señalan que regresar a las au
las permite a los menores recuperar la ex
periencia necesaria de la socialización, así
como el aprendizaje de habilidades para
vivir en sociedad.

Los propios organismos internacionales
y las autoridades de nuestro país han re
saltado la urgencia de que los menores de

edad retomen la rutina que tenían antes de
la pandemia.

Salir a divertirse, jugar y socializar son
necesarios para una niñez sana. De hecho,
estudios revelan que 80 por ciento de la sa
lud mental de un menor depende de su acti
vidad física.

El aislamiento, según expertos, puede
influir no sólo en su capacidad para convivir
con los demás, sino también en el desarrollo
de habilidades para el lenguaje, las motrices
y recreativas.

El estrés también estuvo presente en los
menores y adolescentes. Incluso el propio
Instituto Nacional de Psiquiatría Dr. Ramón
de la Fuente Muñiz catalogó al confinamien
to como una situación de estrés alto.

En menores de siete a 11 años esta condi
ción provocó una mayor irritabilidad, falta de
atención, hiperactividad y desarrolló hábitos
no propicios, como comer fuera de un hora
rio establecido o comer de más.
Al problemas de los menores de edad hay

que sumar las complicaciones a nivel emo
cional y psiquiátrico que han presentado
muchas personas después de haberse conta
giado de Covid.
En el mundo, varios estudios reportan

que una de cada ocho personas que se en
ferma con el virus ha recibido un diagnóstico
psiquiátrico o neurológico en los primeros
seis meses luego de superar el Covid19. En
tanto que otro estudio, realizado por la uni
versidad de Oxford y publicado en la revis
ta TheLancetPsychiatry, demostró que una
de cada cinco personas diagnosticadas con
algún tipo de trastorno psiquiátrico en los
primeros tres meses padeció coronavirus.

Los problemas más comunes fueron la an
siedad, la depresión y el insomnio entre los
pacientes recuperados. Pero el riesgo puede
ser aún mayor, pues los investigadores en
contraron otros, como la demencia o el dete
rioro cerebral.
Hay que estar muy atentos a los trastor

nos que nuestros hijos o nosotros podamos
experimentar y consultar cuanto antes a un
especialista.
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El reto de salir
SEGÚN DATOS oficiales, en el confinamiento los suicidios entre menores de 10 a 14 años
aumentaron 37%, y entre los de 15 a 19 años, 12%; mientras que los pensamientos suicidas
se incrementaron de 5.1% en 2018 a 6.9% en 2020.
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Aun año y medio que lleva
la pandemia de Covid19,
en México por desgracia

han fallecido ocho trabajadores
de la salud cada día, lo que equi
vale a 4 mil 286 de marzo de 2020

a agosto de este año. Hasta ahora
se han contagiado 267 mil 241 tra
bajadores de la salud y, sin embar
go, siguen al pie del cañón, con los
mismos sueldos, jornadas de más
de ocho horas, y algunos con tan
sólo una dosis de vacunación.
"Tenemos tantas ganas de volver a la norma

lidad, de que por la puerta de urgencias no entre
ningún paciente con Covid, de ir a casa y dormir,
comer y convivir con la familia. Hay días que llo
rar no es suficiente", dijo Abigail, enfermera.

Cifras oficiales señalan que al 30 de agosto,
3.6% de los casos activos en el país corresponden
a integrantes de este sector, y que en esta tercera
ola, entre el l y 7 de agosto pasado, se registraron
4 mil 187 contagios entre médicos, enfermeros,
camilleros, y otros.

Son los médicos los que reportaron el nivel
más alto de defunciones con el 46%, seguido de

otros trabajadores de la salud con 30%, enfer
mería con 19%, dentistas con 3% y laboratoristas
con 2 por ciento.
"Hace unos días fue cumpleaños de José,

cómo pesa su ausencia, lo único que me recon
forta es saber que se murió haciendo lo que le
gustaba, atender a la gente, ser médico era su
vida, no le importaban las largas jornadas, no
dormir o comer, si alguien necesitaba de él, ahí
estaba", afirma Linda, médico y esposa de José.

El reporte de la Secretaría de Salud indica
que el 68% de los fallecimientos del personal
son hombres, y el 32% son mujeres. Que el
grupo con mayor número de afectados son los
mayores de 55 años.

Mientras que en los casos de contagios, las
mujeres representan 62.5%y los hombres 37.5%,
siendo el grupo más afectado el de 30 a 34 años
de edad.
"No queremos que nos vean como héroes por

que hacemos nuestro trabajo, lo que nos gusta.
Lo que queremos es que se reconozca nuestra
labor, porque en esta pandemia hemos luchado
contra la falta de medicamentos, de oxígeno, de
personal, con nuestros miedos y con la muerte.
Estar vivo, a más de un año de pandemia, es una
bendición", asegura Ismael, médico.

Amnistía Internacional señala que México
sigue siendo el país con más pérdidas en cuanto
al personal de salud; lo mismo que la Organiza
ción Panamericana de la Salud, al afirmar que
nuestro país duplica las defunciones registradas
en Estados Unidos, que ocupa el segundo lugar.
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Poco favorable para México, su
presidente y canciller, los resul
tados de la Cumbre Latinoame

ricana en la que uno de sus propósitos,
la anunciada y posteriormente aplaza
da propuesta de desconocer a la OEA
por otra menos dependiente, política
y, sobre todo, económicamente de
Estados Unidos y la esperanza de que
Andrés Manuel López Obrador emer
giera de ella como "líder" de los países
de América Latina.

La participación y protagonismo de los manda
tarios de Cuba y Venezuela, la confrontación que
originaron con sus homólogos de Paraguay y Uru
guay por participar en ese evento, más las críticas
de Colombia, no obstante la ausencia de su presi
dente, como fue la de Alberto Fernández, de Argen
tina, al que se pretendía proponer para encabezar
"la nueva OEA", impidieron lograr la esperanzadora
"unidad bolivariana", y minimizaron los escasos
acuerdos alcanzados.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
DESPUÉS de que, desde el seno de la Celac, el Presi
dente López Obrador volviera a demandar al gobier
no de Estados Unidos levantar el bloqueo económico
a Cuba, Ricardo Monreal, líder de Morena en el Se

nado, advirtió que no se deben generar condiciones
de desencuentro con Estados Unidos, principal socio
comercial de México, y sí mantener una relación ar
moniosa, por los millones de mexicanos que se en
cuentran allá.

EL también presidente de la Junta de Coordinación
Política de la Cámara alta dijo que no nos debemos
alejar del vecino del norte, y menos en estos momen
tos de dificultad económica, y la presencia de una
emergencia sanitaria inédita, y que esa buena vecin
dad se debe de mantener, igual que los principios de
política exterior del país.
DIJO, sin embargo, que no le extrañó que López Obra
dor arropara al presidente de Cuba, Miguel DíazCa
nel, porque lo hacía desde cuando era precandidato,
candidato y dirigente político, y que el Ejecutivo fe
deral hizo lo correcto en convocar a los jefes de Estado
latinoamericanos, aunque remató con que "no hay
que pelear con nadie".
EL terrorismo volvió a aparecer en Guanajuato, el
estado más violento de la República, en donde en la
ciudad de Salamanca hicieron estallar un supuesto
"regalo" al propietario de un antro, que al abrirlo, le
costó la vida, al igual que a su socio, y heridas a al
gunas personas más, en un hecho que ha merecido
condena nacional.
MÁS aún, en su mañanera en la capital de Oaxaca, en
donde estuvo el fin de semana, tras la Cumbre Lati
noamericana, el presidente López Obrador declaró
que, en esa otrora pacífica entidad, se han empezado
a utilizar explosivos para crear terror, lo que dijo que
yaha confirmado la Secretaría de la Defensa Nacional.
ADÁN Augusto Hernández, secretario de Goberna
ción, acude a reunión con coordinadores parlamen
tarios en el Senado.
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Uno de los clásicos indiscutibles

del pensamiento occidental es
La República de Platón. Debe

mos a Don Antonio Gómez Robledo,
filósofo, jurista y diplomático mexica
no, una traducción de esa obra publi
cada por la UNAM en 1971.

En el libro VIII de La República., Platón exami
na diversas formas de gobierno: la timocracia, la
oligarquía, la democracia y la tiranía. A Platón no
le gusta ninguna de ellas: todas tienen graves de
fectos que provocan la miseria e infelicidad de los
ciudadanos.

¿Cuál era, entonces, la forma de gobierno que le
agradaba a Platón? Una aristocracia muy particular,
en la que los filósofos ocupaban los puestos más
altos de responsabilidad.

Hoy en día, todos nos consideramos demócra
tas, pero, según Platón, la democracia está lejos de
ser la mejor forma de gobierno. Tarde o temprano,
nos dice, la democracia desemboca en la tiranía.
Y si la democracia ya es mala, la tiranía es peor,
mucho peor. Platón explica que cuando los vicios
de la democracia ponen en peligro el orden públi
co, no tarda en aparecer un individuo carismático
que nos ofrece resolver nuestros problemas. Al
principio, el tirano actúa como si fuera amigo de
todos, pero, después, deja ver su rostro menos
amable; entonces reprime, elimina a sus oposito
res, se rodea de aduladores mediocres.

Cito a Platón en la traducción de Gómez Roble

do: "¿No es verdad, dije, que en los primeros días y
en el primer tiempo no tiene sino sonrisas y salu
dos para todo aquel que encuentra? ¿No niega ser
tirano y promete innumerables cosas en privado
y en público? ¿No remite las deudas y reparte las
tierras entre el pueblo y sus achichincles, y se da
aires de benevolencia y mansedumbre con todo el
mundo? (p. 311).

De esta cita podrían extrapolarse muchas ana
logías con la política de nuestros días, pero lo que
yo quisiera es que prestara usted atención a un de
talle lingüístico.

Observe que Gómez Robledo usa el nahuatlis
mo "achichincles". De manera deliberada, Gómez
Robledo no sólo traduce a Platón del griego anti
guo al español, sino, además, al español mexicano.
En su introducción a La República, Gómez Robledo
afirma que lo que justifica una traducción mexica
na de la obra de Platón, existiendo ya una española,
es que los detalles que brinda el español mexicano
pueden decirnos cosas que, a veces, se le escapan
al español peninsular (p. CXXXIV). En la cita ante
rior hallamos un ejemplo brillante de ello. Dígame
si no es cierto que nuestros tiranos en México y
en el resto de nuestros países no tienen séqui
to o comitiva o cortejo, sino simples y vulgares
achichincles.

He ofrecido aquí un ejemplo, uno entre otros,
de la manera tan original en la que Don Antonio
Gómez Robledo supo realizar la proeza de mexi
canizar a Platón. En otras de sus memorables tra
ducciones hizo lo mismo con Aristóteles, Cicerón
y Marco Aurelio.
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La sexta cumbre de la Comunidad

de Estados Latinoamericanos y
Caribeños (Celac) fue escenario

de pirotecnia diplomática. Estridencia
que fue apenas sombra de episodios
históricos e histéricos con protagonis
tas de alto calibre; Fidel Castro Rus ex
hibiendo una grabación no autorizada
de la plática incómoda con Vicente Fox
0 el Rey emérito de España Juan Carlos
1 callando a Hugo Chávez.

El encuentro del fin de semana de la Celac, en Pa
lacio Nacional, obsequió tímidos reclamos en contra
de Cuba, Venezuela y Nicaragua. Los mandatarios de
Uruguay y Paraguay criticaron al régimen de la isla y
desconocieron al gobierno de Caracas por lo desasea
do de su proceso electoral hace tres años.

Con oratoria rimbombante, Nicolás Maduro retó a
debatir lo que haga falta donde y cuando sea conve
niente. O sea, nunca. Y el mandatario cubano, Miguel
DíazCanel, fustigó el gusto musical de su par urugua
yo, Luis Lacalle, quien citó los versos finales de la can
ción "Patria y vida", antídoto de la oficialista "Patria o
muerte". No más. De exterminar a la OEA, nada. Que
luego.

La provocativa presencia virtual del líder chino,
Xi Jinping, detonó especulaciones sobre el mensaje o
¿amenaza? que implicó, así como su potencial inter
pretación en Washington. Ilusión ideológica versus

realismo económico. Por eso, el nuevo embajador de
Estados Unidos en México, Ken Salazar, pidió desde el
sábado no "distraernos" y enfocarnos en lo que deja,
no en lo que apenas impacta.

Mientras tanto, abajo en Tapachula y arriba en Ciu
dad Acuña, haitianos y uno que otro centroamericano
son materia de retornos asistidos desde Chiapas o de
deportaciones lisas y llanas desde Texas. Flujo migra
torio estimulado por las desgracias caribeñas sinfín y
la violencia y miseria compartida con Centroamérica.

Ayer, el gobierno de Joe Biden, además de conti
nuar ignorando la carta que el Presidente López Obra
dor envió hace días con el canciller Marcelo Ebrard y
en la cual propone a Estados Unidos invertir en nues
tra frontera sur, y de ahí hasta Panamá, para atenuar
razones y causas del actual éxodo. Y de los anteriores.
Lamentó lo atroz, los excesos domésticos en contra
de migrantes.

Mcirshalls de la patrulla fronteriza golpean con
caballos y lazan, cual ganado, a haitianos que buscan
esquivar sus cercos. Con látigos y sogas, los de la bor
der cumplen su misión, imponer miedo como primer
dique de contención para los que acampan allá y para
los que transitan desde acá.

Durante el fin de semana los estadounidenses ul

timaron los detalles de una operación diáfana, expul
sar de su tierra y llevarlos hasta lo más cercano a sus
puntos de partida, a los haitianos. Vuelo tras vuelo, el
puente aéreo comenzó a funcionar.

Modos sutiles con metas idénticas, para nuestros
vecinos del norte, republicanos ayer demócratas, aco
ger a miles sin tierra, está vetado; no pueden ni quie
ren. Presionan para que México haga lo que hacemos,
atomizar caravanas y su impacto masivo. Pero al final
llegan y vemos lo que vemos. Crisis enorme para una
cumbre chica y excluyente de lo urgente.
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en oficinas del gobier
no federal comentan que los
informes preliminares sobre
el paquete que detonó en Sa
lamanca el domingo pasado y
dejó dos personas muertas era
de fabricación casera por lo
que, derivado de esos reportes
periciales, la FGR que encabe
za Alejandro Gertz evaluaba
anoche si debía asumir la in
vestigación o dej arla en manos
de la Fiscalía de Guanajuato.

entre los integrantes
de la Cámara de Diputados hay
de prioridades a prioridades,
como el caso del vicecoordina

dor petista Gerardo Fernán
dez Noroña, que en reunión
de la Junta de Coordinación
Política solicitó un informe
sobre el costo de remodelación
del salón de sesiones, así como
de los dispositivos móviles y el
nuevo sistema electrónico de

votación, "haciendo especial
énfasis en los asientos de las

curules, al referir que no son
tan cómodas como las ante

riores", según consta en el acta
del encuentro.

el coordinador de los

senadores de Morena, Ricar
do Monreal, invitó a todo el

gabinete de seguridad con los
titulares de la Defensa, Luis
Cresencio Sandoval; de la
Marina, Rafael Ojeda, y al co
mandante de la Guardia Na

cional, Luis Rodríguez Ru
cio, a la comparecencia de la
titular de Seguridad, Rosa Ice
la Rodríguez, este martes. El
legislador aseguró que de lo
grar la participación de dichos
funcionarios, será un hecho
inédito en lahistoria del Senado.

El gobernador del Es
tado de México, Alfredo del
Mazo, convocó al primer cír
culo de Andrés Manuel Ló
pez Obrador y al mismo tiem
po al del priismo mexiquense
a su cuarto informe en Tolu

ca, por lo que el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, y los senadores Olga
Sánchez Cordero y Ricar
do Monreal se codearon con

figuras estatales como los ex
gobernadores Emilio Chuay
ffety Arturo Montiel, así co
mo con Elias Rescata y Ale
jandra del Moral, diputados
locales de primera línea, lo que
se leyó como un mensaje de
que es posible trabaj ar por to
dos los mexicanos sin colores

ni distingos partidistas.
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AMLO y el robo de home
Más allá de la intentona de conformar una Alianza Federalista en torno a una estrategia disidente para combatir el covid, tal
bloque nunca llegó a consolidarse; hoy López Obrador ejerce la Presid encia sin enfrentar una amenaza real de la oposición

En este espacio se ha
cuestionado que el
presidente Andrés
Manuel López Obra
dor dedique tantas

horas a las Mañaneras de lunes

a viernes y gaste tanta energía
en sus interminables giras de fin
de semana. Ambas son activida

des absorbentes que parecerían
quitarle tiempo alatareaesen
cial para la que fue elegido:
gobernar. Sobre todo porque
la frecuencia de estas dos

actividades se antojan re
dundantes. Aparentemen
te cada gira es una calca de
la anterior; recorridos por
caminos secundarios se

guidos de la inauguración o
la revisión de una obra pú
blica. Uno se preguntaría si
era necesario visitar un cen

tenar de clínicas y hospitales
para tomar el pulso de lo que
pasa en el sector salud o 24 gi
ras aOaxacaparaentender qué
sucede en esta región del sures
te. Si consideramos que el tiem
po del soberano es finito, cada
una de estas giras tiene un "cos
to de oportunidad" por lo que
deja de hacer en otras activida
des dela gobernanza.
Y sin embargo, a la luz de los

resultados políticos, luego de tres
años, me vería obligado a revisar
la crítica anterior. Las Mañaneras
son en gran medida responsables
de los niveles de aprobación de

los que goza el mandatario; dos
horas por día pueden ser muchas
o pocas según se mire, pero es in
dudable que ayudan a definir el
tono y el contenido de la conver
sación pública. La narrativa de
AMLO ha predominado sobre la
de sus rivales políticos, al menos
en lo que toca a dos tercios de la
población. Ello le ha permitido
conseguir el bien más preciado
en la agenda de cualquier gober
nante: el apoyo popular.
Las giras obedecen a otro pro

pósito, pero tienen también un
impacto político apreciable. Por
un lado, responden al impulso ca
si epidérmico de parte de López
Obrador de estar en constante re

lación con el hombre y la muj er de
apie. Sus simpatizantes dirán que
es una parte consustancial de su
ética social. Sus críticos podrán
atribuirlo a la necesidad que todo
predicador tiene de hacerse oír y
dejarse ver por su base. Lo cierto
es que forma parte de su natura
leza y lo ha expresado desde los
24 años de edad cuando se fue a vi

vir entre los chontales, como uno
más de ellos.

Pero estas giras tienen un
efecto colateral, buscado o no,
de enorme beneficio político.
Gracias a ellas López Obrador se
ha convertido, por mucho, en el
Presidente de la República con
mayor contacto personal con las
autoridades regionales. Sea de la

oposición o de su propio parti
do, cada gira supone una serie de
reuniones públicas y/o privadas
con el mandatario local, ceremo

nias y recorridos, acuerdos y con
versaciones y, en muchos casos,
comparecencias conjuntas en las
Mañaneras itinerantes.

Incluso en el caso de gober
nadores con los que ha tenido
severos enfrentamientos, sean
coyunturales o sistemáticos, co
mo Javier Corral de Chihuahua,
Enrique Alfaro de Jalisco o Fran
cisco García Cabeza de Vaca de

Tamaulipas (a quien el régimen
federal ha intentado llevar a la

cárcel), se han visto obligados
por responsabilidad institucio
nal y por necesidad administra
tivaeconómica a departir unay
otra vez con el Presidente. Y mu

chos de ellos han reconocido que
en corto y lejos de micrófonos, el
Presidente tiene oídos favorables
a los proyectos de inversión pú
blica que considera razonables o
necesarios. Parecería que al mar
gen de ideologías y de lo estricta
mente político, AMLO entiende
que por encima de las diferencias
los distintos niveles de gobierno
están obligados a cumplir con sus
ciudadanos. O quizá simplemen
te predomina en él la sensación
de que para los sonorenses o los
yucatecos el Presidente es tanto
o más importante que su gober
nador, y que a ellos se debe.
El hecho es que los gobiernos

más beligerantes han suavizado
sus posiciones con tal de hacerse
receptores de la ayuda federal; y
los más participativos a conver
tirse en "colaboracionistas", per
tenezcan o no al bloque opositor.
Gobernadores (algunos ahora
ex gobernadores) de entidades
en manos del PAN y del PRI han
construido una relación amiga
ble con el Presidente. Entre otros
los de Sonora, Oaxaca, Estado de
México, Nayarit, Sinaloa, Tlax
cala, Colima, Coahuila, Quintana
Roo. Dos de ellos, como es sabido,
han recibido invitaciones para
integrarse al gobierno federal y
el Presidente ha adelantado que

Fecha: 21/09/2021

Página: 12

Area cm2: 799

1 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 97,478

Página 3 de 19



los distintos niveles de gobierno
están obligados a cumplir con sus
ciudadanos. O quizá simplemen
te predomina en él la sensación
de que para los sonorenses o los
yucatecos el Presidente es tanto
o más importante que su gober
nador, y que a ellos se debe.
El hecho es que los gobiernos

más beligerantes han suavizado
sus posiciones con tal de hacerse
receptores de la ayuda federal; y
los más participativos a conver
tirse en "colaboracionistas", per
tenezcan o no al bloque opositor.
Gobernadores (algunos ahora
ex gobernadores) de entidades
en manos del PAN y del PRI han
construido una relación amiga
ble con el Presidente. Entre otros

los de Sonora, Oaxaca, Estado de
México, Nayarit, Sinaloa, Tlax
cala, Colima, Coahuila, Quintana
Roo. Dos de ellos, como es sabido,
han recibido invitaciones para
integrarse al gobierno federal y
el Presidente ha adelantado que

no serán los únicos casos. Y se re
fiere a mandatarios que en teoría
militan en la oposición.
Al principio del sexenio y tras

el descalabro político del PRI y
del PAN, particularmente de sus
dirigencias nacionales, se dio
por descontado que el principal
factor de resistencia al obrado

rismo provendría del bloque
de gobernadores opositores.

Parecían los únicos con un

poder efectivo con capaci
dad de oponerse al ejecu
tivo federal. Sin embargo,
más allá de la intentona
de conformar una Alianza
Federalista en torno a una

estrategia disidente para
combatir el covid, tal blo
que nunca llegó a consoli
darse. Integrada por nueve
mandatarios en su mejor
momento, hoy es un mero
membrete, ante el poco en
tusiasmo de varios de sus in

tegrantes, más interesados en
llevar en buenos términos su
relación con Palacio Nacional
que con sus correligionarios.
Hoy en día López Obrador

ejerce la presidencia sin enfren
tar una amenaza real de parte de
la oposición. La explicación para
la consolidación de tal poder polí
tico reside, en parte al menos, en
el hecho de que invariablemente
ha sido subestimado por sus crí
ticos y rivales. Siguen creyendo
en una supuesta rusticidad o pro
vincialismo de este hombre, pese
a que ha pasado más de la mitad
de su vida en la capital, de la cual

ya ha sido alcalde; piensan que vi
ve en una realidad paralelay ab
surda, pero conoce el territorio
y sus realidades mejor que cual
quier político y ha logrado em
patizar con más de la mitad de la
población; mantienen la idea de
que se trata de un político trasno
chado, pero fue capaz de neutra
lizar la hostilidad de Trump para
con México; le atribuyen una in
cultura que les avergüenza en un
presidente, pero es autor de una
veintena de libros. Prejuicios y
simplismos en los que se han en
tretenido sus adversarios mien
tras él estaba dedicado a vencer
los en varios frentes, a robarles el
home, para ponerlo en s us térmi
nos. El desmontaje de cualquier
posible oposición desde los go
biernos estatales ha sido uno de
estos frentes.!^™

Las mañaneras son

en gran medida
responsables de
los niveles de
aprobación del
mandatario

Fecha: 21/09/2021

Página: 12

Area cm2: 799

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 97,478

Página 4 de 19



Fecha: 21/09/2021

Página: 12

Area cm2: 799

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 97,478

Página 5 de 19



Desquicia a la CDNH
El Pajarraco
17

1 testimonio del sujeto apodado El Paja
í rraco desnuda las patrañas que Rosario
I Piedra Ibarra viene inventando sobre el

caso Iguala.
Lejos de rectificar, apuntalasu sectario compromiso

con los explotadores políticos de los deudos violando la
legislaciónydegradandomásalaComisiónNacionalde
los Derechos Humanos que por desgraciapreside.
En su necio empeño, pasa inclusive sobre la nor

matividad que rige al organismo y usurpa las funcio
nes exclusivas del Ministerio Público, escudándose
en la consigna falaz "¡Defendemos al pueblo!" con
que remata sus mensajes oficiales.
Como reveló en MILENIO Alej andró Domínguez la

semana pasada, Juan Miguel Pantoj a Miranda, El Paja
rraco, sicario de labanda Guerreros Unidos, en agosto
de 2018 rindió su testimonio ante dos visitadores de la
CNDH, detallando lo que le consta ocurrió con los nor
malistas 26 y 27 de septiembre de 2014. Su versión em
pata conla esencia de la "verdad histórica" que la 4T, Ro
sario Piedra, la comisión "de la verdad" y la fecai/a espe
cial insisten en desacreditar.

Peseaquecualquierservidorpúblicodela institución,
comenzando por la titular, está impedido para conocer
dcasuntospor "haber hecho promesas que impliquen
parcialidad en favor... de alguno de los interesados,
sus representantes..."(slrtículo 73, fracción VI del Re
glamento Interno de la CNDH), Piedraadmite que a pe

tición expresa de los padres de
Los 43decidió extinguir la Ofi
cina Especial para el Caso Igua
la, prejuzgando sobre el senti
dodelaRecomendaciónemiti

daafinalesde 2018, misma que
ella desconoce pero descalifica
porque no se ajustaasus dema
gógicas pretensiones.

Habitual cada que se aproxi
ma la efeméride, ayer, auna semana de cumplirse siete
años, improvisaotrapromesa:abrirun "expediente" que
integrará "bajo las lincas de investigación plan tondas e
impulsadas por las madres y los padres de los norma
listas que, ajuicio suyo, no fueron consideradas ni valo
radas suficientemente en investigaciones anteriores..."
Estas acciones recurrentes en su ilegalidad son

sancionables administrativay penalmente.
Con descarado cinismo, el boletín reconoce que "la

entrevista de un supuesto testigo realizada por la CN
DH" figura en la Recomendación 15VG/2018 y "se en
cuentramencionada dicha persona doce veces".
¿Y por qué no es tomada en cuenta?
Por lo contrario, rechaza "la pretensión de revivir

en medios de comunicación la denominada verdad

histórica, a partir de algunos testimonios de personas
que en su momento fueron privadas de la libertad, pe
ro que además ya fueron refutados científicamente
de manera contundente..''.
Tal descocada calidad le concede a la opinión pati

to del peruano José Luis Torero en elbasurero de Co
cula, rebatido de manera aplastante por especialistas
mundialmente acreditados.

Abrir expedientes sobre un caso resuelto no tiene
precedente. La CNDH agotó la investigacióny emitió
recomendaciones que fueron aceptadas por las auto
ridades y solo puede darles seguimiento.
Lo demás es puro y execrable cuento.

La comisión emitió
recomendaciones

que fueron aceptadas
y solo puede darles

seguimiento
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La no intervención, hoy

Estamos anclados en principios de polí
I , , tica exterior que fueron válidos hace 100

W años, pero no responden a las necesida
des de un mundo g'lobalizado en el que, al menos
en teoría, los derechos humanos están por encima
de las soberanías nacionales? ¿O es una ingenui
dad creer que la humanidad tiene la obligación de
defender los derechos de las poblaciones que están
siendo oprimidas, vejadas o masacradas? En su de
fensa de los principios de no intervencióny autode
terminación de los pueblos, el gobierno mexicano
actual omite señalar que uno de su principales ges
tores e impulsores fue nada más y nada menos que
Isidro Fabela, a quien se le atribuye la creación del
"Grupo Atlacomulco".
El jurista mexiquense fue, en efecto, goberna

dor de su estado entre 1942 y 1945. Pero su ma
yor aportación a la Revolución Mexicana la hizo
cuando colaboró con Venustiano Carranza como
su diplomático de cabecera. Después de caer en
desgracia con los gobiernos de los sonorenses, fue
rescatado por Lázaro Cárdenas y los presidentes
priístas siguientes. Por lo mismo, le tocó enfren
tar la política abiertamente intervencionista de
Estados Unidos, particularmente en la región de
América Latina y el Caribe.
Carranza, como se sabe, tuvo que lidiar con va

rias invasiones él mismo, primero la de Veracruz,
en medio de la guerra contra la dictadura de Victo

riano Huerta, y después con
otras intervenciones, como
la expedición comandada
por el general Pershing para
perseguir a Villa. Los escritos
de Fabela de esa épocay de las
décadas siguientes son una
clara condena al intervencio
nismo norteamericano en lu

gares como Cuba, República
Dominicanay Centroamérica. De allí que los prin
cipios de no intervención y de autodeterminación
de los pueblos se hayan constituido en ej e de la polí
tica exterior de los gobiernos emanados de la Revo
lución. Así, por ejemplo, aunque se declaraba anti
comunista, Fabela defendió en los últimos años de
su vida al régimen de Castro, porque defender la no
intervención en Cuba era defender a México.

La pregunta que nos podemos hacer ahora es si
esa doctrina que orientó al régimen de la Revolu
ción (y del PRQ durante tantos años, no debería ser
matizada, repensada y modificada en la actualidad.
El mundo ya no es el mismo de antes, aun si Estados
Unidos de América sigue siendo la potencia hege
mónica. Pero, sobre todo, quienes nos interesamos
en la política exterior, nos hemos dado cuenta que
dichos principios, si bien siguen siendo importan
tes enun mundo dominado por EstadosNación, no
pueden ser absolutos.
La guerra en los Balcanes, en los años 90 del siglo

XX, mostró que otros principios, como el de la "in
j erencia humanitaria", tenían que ser tomados en
cuenta para evitar masacres y violaciones masivas
a los derechos humanos. El caso de Ruanda, en esos
mismos años, donde una falsa interpretación del
principio de no intervención (a pesar de la presen
cia de tropas de la ONU) produjo uno de los mayo
res genocidios de nuestra era, mostró la necesidad
de un mayor compromiso injerencista, en favor de
los derechos de los pueblos. Pretender que en estos
100 años no ha pasado nada, es querer tapar el sol
con un dedo.

El mundo ya no es el
mismo de antes, aun

si Estados Unidos
sigue siendo la

potencia hegemónica

Fecha: 21/09/2021

Página: 10

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Políticas

Roberto Blancarte, "Perdón, pero..."

Roberto Blancarte

Costo: 33,550

Página 7 de 19



c
™ 11 | i mon Bolívar propuso la integración de las na
V ' I ciones latinoamericanas, recién independiza

J das de España, en una confederación en la que
privaran la felicidad, la seguridad y la estabilidad para to
da su población. A este proyecto se le llamó "sueño boli
variano" (1810).
Desde entonces, diversos proyectos e instituciones han

lanzado iniciativas para la gran integración del continen
te latinoamericano, con resultados disímbolos.
En la recientemente celebrada VI Cumbre de la Comu

nidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador lanzó una propues
ta similar a la de Simón Bolívar, pero con un ingrediente
adicional importante: sumar a Canadáy Estados Unidos
en un gran bloque económico del continente americano,
con la visión y la experiencia similar a la que dio origen a la
Comunidad Económica Europea, y que convirtió al Vie
jo Continente en potencia mundial, junto conlos países
asiáticos y América del Norte.
La propuesta es histórica, porque proviene de un presi

dente identificado con los principios socialdemócratas de
izquierda, porque presenta una opción más completa que
los proyectos integracionistas inspirados
en el neoliberalismo económico, y por
que demuestra que las posturas nacio
nalistas del Presidente de México no son

proteccionistas ni autárquicas, sino ante
todo unificadoras y regionalizadoras.
El sueño bolivariano obedece a una

gran intuición económica: la dependen
cia estructural de las antiguas colonias
españolas puede ser superada si entre
todas ellas forman una región económica donde el merca
do de materias primas, mano de obra, inversión de capital
y financiarme nto del desarrollo smj a en su mayor parte de
las naciones que la integran. Tal como nacieron económi
camente la Unión Europeay la región AsiaPacífico.
Tres décadas de neoliberalismo no rompieron con la

dependencia económica de las naciones latinoamerica
nas. Al contrario, fomentaron una especie de neocolonia
lismo dentro de la globalización económica planetaria.
Los tratados de libre comercio no fomentáronla diversifi

cación de los mercados en la región, sino la concentración
del comercio exterior en un solo polo económico.
El caso de México es ilustrativo al respecto. Somos una

de las naciones con mayor número de tratados de libre co
mercio suscritos en el planeta, pero el 80 por ciento del in
tercambio comercial lo realizamos con una sola potencia.
Por ello, la propuesta de crear una unión económica

latinoamericana es el camino correcto para actualizar el
sueño bolivariano de un continente fuerte, integrado y

con justicia social.
Pareciera un sinsentido hablar de

integrar a Canadá y Estados Unidos
en esta unión "latinoamericana", pe
ro recordemos que la población hispa
na en Estados Unidos es ya la primera
minoría étnica, y en Canadá está en
proceso de consolidarse.
Con la propuesta del presidente

AMLO, México recupera su papel es
tratégico geopolítico de ser un puente, una bisagra y un
eje articulador entre la América anglosajona del norte y
la América hispanoportuguesa de Centro y Suramérica.
Entre la América desarrollada al norte del río Bravo y la
América secularmente subdesarrollada, que logró su li
bertad e independencia política hace más de dos siglos,
pero no así su libertad e independencia económica.
En este sentido, la propuesta del presidente de Méxi

co es una actualización del sueño bolivariano que no debe
pasar desapercibida.

Esta propuesta
es el camino para
actualizar el sueño
bolivariano de un
continente fuerte
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Abrazos, 110
bombazos
T?
I 1 verano pasado, José Antonio

j Yépez, alias El Marro y enton
J ees líder del Cártel Santa Ro
sa de Lima, le lanzó una segunda amena
za a López Obrador luego de que fuerzas
federales detuvieran a su hermana, su es
posa y su madre quien, por alguna razón,
no mereció el mismo saludo presidencial
que tan graciosamente le otorgó AMLO a
doña Consuelo Loera. "Se va a poner de a
peso el kilo", le lanzó el capo al Presidente
por medio de un video.
El Marro usaba la dinamita y el fuego

como castigo insignia contra las propie
dades y los cuerpos de sus enemigos. En
la primavera de 2019 puso barricadas con
coches en llamas en las carreteras del es

tado para evitar ser capturado y, un año
después, mandó poner un coche con 12
cargas de explosivos a las afueras de la re
finería Antonio Amor de Salamanca, Gua
najuato, que afortunadamente fue asegu
rado por el Ej ército antes de causar daños
mayores. Y no fue el primero: en enero
de 2019 fue detectado y desarmado a las
puertas de la misma refinería otro coche
bomba, acompañado de una narcomanía
que injuriaba y amenazaba al Presidente.
Acorralado desde el gobierno y desde la

guerra sin cuartel que le daba su rival Ne
mesio Oseguera, del Cártel Jalisco Nue
va Generación, Yépez fue capturado el 2
de agosto de 2020. La apuesta oficial fue
que, al dejar que los de Jalisco dominaran

la plaza, Guanajuato regresara a una segu
ridad hace mucho perdida; el gobernador
Diego Sinhue afirmó que era un "gran pa
so para recuperar la paz". Como suele su
ceder, no podían estar más equivocados:
El Inegi ubica a ese estado en el primer lu
gar del país en homicidios a policías y a ci
viles —5 mil 373 en 2020, y no olvidemos
las narcofosasalrededor de Acámbaro, lar
gamente negadas por el gobernador hasta
que los huesos le llegaron al cogote.
Con El Marro bien encerrado desde

hace un año, este domingo 19 explotó un
paquete bomba en el restaurante Barra
16.04, localizado en el Boulevard Faja de
Oro, de Salamanca, matando a dos perso
nas. Fue entregado por unos repartidores
en moto adornado con globos y serpenti
nas; ese día cumplía años el gerente del lo
cal, Mario Alberto Hernández, y el bulto
fue abierto junto a Mauricio Romero, so
cio comercial del bar quien celebraba allí
con su empleado. Ambos murieron al ins
tante y otras cuatro personas resultaron
heridas, entre ellas un repartidor, quien
se encuentra grave.
No se sabe por qué los dueños de un res

taurante familiar abierto apenas este pa
sado abril fueron ultimados así, ni qué ca
po o cártel firmó la ejecución. Lo que está
claro es que la inepta estrategia de las au
toridades, la sumisa debilidad del Presi
dente ante el crimen organizado y la cre
ciente imbricación entre narcotráfico y
política nos está llevando a los mexicanos
a un abismo sin retorno.
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Otra pandemia:
la infodemia

r
¦ uando el 31 de diciembre de 2019 la Com

i sión de Salud Municipal de Wuhan, China,
A informó al mundo sobre los primeros casos

de neumonía derivados de un nuevo virus, ese fin de año
nacía también lo que sería otra pandemia: la infodemia Se
trata, según la propia Organización Mun dial de la Salud, de
una epidemia nociva de rumores que se generan por el au
mento exponencial de información durante algúnbrote.
Lainformaciónimprecisa,especulativaysin confirmar cau

saba tantos estragos como el nuevo coronavirus. Y es que en
cuestión de salud la información puede llegar a ser un tema de
vidao muerte. Ansiedad, pánico, miedo. La información no ve
rificada iba desde aquella que anunciabael fin del mundo hasta

la que ofertaba curas milagrosas, hacía virales teorías conspi
rativas. Basta con decir que hubo gente que llegó a tomar cloro.
Por eso el 3 de febrero de 2020, cuando la OMS pre

sentó su Plan Estratégico de Preparación y Respuesta al
Covid19, también alertó sobre el riesgo de los mitos y las
falsas noticias sobre el coronavirus. Se pidió a todos los
gobiernos actuar basados en la cienciay no en el pánico.
Hoy la información sobre el virus y la enfermedad es in

mensa, quizá incalculable. Crece díaadíayconellounapa
radoja: a mayor información, mayor des
información. Afortunadamente en Mé
xico, incluso desde antes de conocer del
primer caso, habíamos tomado una deci
sión: no ceder espacios a quienes trafican
con mentiras, miedo y odio. Teníamos
claroqueparavenceralcoronavirusya
ladesinformaciónhabía que basarnos en
los datos científicos. Alos intentos de di

visión y pánico, esperanza y solidaridad.
Ciencia, responsabilidadyhumanismo para saliradelante.
Así fue que el 21 de enero de 2020 se presentó El pulso

déla salud, un segmento sectorial dentro de la conferen
cia de prensa matutina del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador para contar con la fuerza y el protagonismo
necesarios para comunicar la pandemia. Al día siguiente
comenzaron las conferencias vespertinas de las 19 horas
con el doctor Hugo López Gatell.
En el Seguro Social hicimos lo propio. Participamos mo

mentáneamente en ambas conferencias. En la vespertina par

ticipé en 13 ocasiones y en 28 acudieron funcionarios del IM
SS. Ahí estuvonuestratécnicadeAtenciónyOrientaciónalDe
rechohabiente, Leyla Acosta, para informar sobre el esquema
de comunicación entre pacientes hospitalizados y familiares,
la jefa Fabianapara sensibilizarnos sobre las agresiones al per
sonal de salud, la responsable del Banco de Leche y las j efas de
Enfermería de los tres niveles de atención También los direc
tores normativos del IMSS el doctor Mauricio Hernández y el
doctor Víctor Hugo Boij a, así como el doctor Felipe Cruz Vega

y la doctora Gisela Lara. El 24 de diciem
bre desde ahí informé sobre la aplicación
de las primeras vacunas en Querétaro.
El IMSS también participó diaria

mente en las conferencias de prensa
de la Secretaría de Economía para in
formar sobre los créditos a empresa
rios solidarios y a partir del 9 de sep
tiembre del año pasado iniciamos las
conferencias de prensa semanales del

IMSS. En total fueron 20, en donde comunicárnoslas accio
nes que llevamos a cabo en la pandemia
Con esta estrategia de comunicación activa logramos

un diálogo circular con laprensay con la ciudadanía. Pero
algo muy especial: transparencia para evitar opacidady la
verdad para combatir la infodemia
Mientras escribo: Este lunes arrancó en Chiapas la es
trategia de vacunación contra covid19 Casa por Casa.
Gracias a todos los que hacen posible que la vacunación
sea la causa de todos y todas.

La información
imprecisay sin

confirmar causaba
tSIltOS GStlclc'OS COIHO

Fecha: 21/09/2021

Página: 8

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Zoé Robledo

Costo: 34,282

Página 10 de 19



t Dos siglos y
no arreglamos
las cosas?

Llevamos 200 años de vida

independiente, dos largos
siglos, y en todo ese tiempo

no hemos podido mejorar las condi
ciones de vida de los indios de México.
Habitan las comunidades más pobres
del país y pertenecen a las colectivi
dades más marginadas. Cuando emi
gran alas ciudades son discriminados
y desempeñan los peores trabajos. ¿A
quién responsabilizamos de esto, a
quién le echamos la culpa? Pues, muy

sencillo: a los españoles, a los invaso
res, a los conquistadores que se apa
recieron por estas tierras en 1519 para
someter al Imperio mexica.
El tema, por lo visto, no es la inte

gración de esas poblaciones a la eco
nomía moderna, sino la machacona
evocación de la "terrible Conquista
[...] con matanzay destrucción sin fre
no" que consumaron "las tropas es
pañolas [...] al mando de Hernán Cor
tés", como bien refirió el señor Díaz
Canel en el discurso que tuvo a bien
pronunciar como in
vitado especialísimo
de nuestras fiestas

patrias para, a partir
de ahí, exigir repara
ciones y disculpas a
los descendientes de

la soldadesca ibérica que anduvo por
estos pagos hace 500 años, para azu
zar el rencor de los vencidos —o sea,
nosotros, aunque provengamos de
etnias sojuzgadas, a su vez, por la vio
lenta tiranía aztecay que no tengamos
antepasados afincados en MéxicoTe
nochtitlán, sino lejanísimos parientes
tlaxcaltecas, totonacas, texcocanos o

xochimilcas, aliados de los españoles
con el muy entendible y válido propó
sito de librarse del oprimente yugo de
los mexicas—, para sacar réditos polí
ticos del resentimiento, para sembrar
discordias y para evadir, justamente,
esa gran responsabilidad que hemos
tenido, nosotros mismos y nadie más,
de construir una nación próspera, jus
ta y civilizada.
Durante la práctica totalidad del si

glo XIX nos olvidamos de luchar hom
bro con hombro para compartir todos

juntos las bonanzas
del progreso y lo que
hicimos, por el con
trario, fue enfrentar
nos, combatirnos los
unos a los otros. La

propia Revolución
mexicana, tan idealizada y romanti
zada por los nostálgicos de la guerra
(eso son, partidarios de la violencia y
no otra cosa) arruinó al país de una
manera absolutamente brutal.

Lo menos importante, en estos mo
mentos, es quitar estatuas. No es, en
todo caso, lo que necesitan realmente
los indios de este país tan injusto

No es lo que necesitan
realmente los indios de

este país tan injusto
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La depresión
democrática de
América Latina

ri
¦ on esta formula, "la depre

i sión democrática de Amé
^ rica Latina", Andrés Op
penheimer sugirió que lo que hasta hoy
llamamos la crisis de la democracia en

nuestro continente es ya una especie
de corriente regional que no solo pone
en crisis a las democracias, sino que las
sustituye por dictaduras, como en Ve
nezuela y Nicaragua; por gobiernos po
pulistas de derecha, como en Brasily El

Salvador, o populistas de izquierda, co
mo en México, Argentina y ahora Pe
rú (https://bit.ly/39tRaEJ).
La cumbre de la Celac celebrada en

México fue una buena muestra de las
aguas que corren por el continente: dic
taduras, gobiernos elegidos democráti
camente pero no guiados por un espíritu
democrático, y el regreso de viejos dis
cursos de izquierda contra el consenso
neoliberal, antes llamado imperialismo.
Esas son las aguas

que vany vienen entre
México y Centroamé
rica, salvo por Costa
Rica, y bañan el cono
sur, salvo por Uruguay,
Paraguay, Chile, Ecua
dor y Colombia, donde puede ganar el
año entrante un candidato de izquierda
No es una marea menor ni carece de

tentaciones internacionales, en parti
cular la de una mayor asociación con
China antes que con Norte América o la
Unión Europea.

Es una tentación riesgos;!, porque sial
go puede endurecer la posición de EU en
nuestro continente ("América para los

americanos") es su rivalidad con China
y la presencia china en América Latina,
donde lleva un tiempo siendo factor fun
damental de inversióny comercio.
El boom de materias primas (petró

leo, soja, cobre, carne, petróleo) que
acompañó la marea rosa latinoameri
cana de la primera década del siglo ñie
de compras chinas.
La marea antidemocrática de Amé

rica Latina conversabien con socios co
mo China, o como Ru
sia, a los que la demo
cracia no solo no les

parece un valor a tu
telar, sino un estorbo.
México tiene la

oportunidad de aliar
se conEUytomar parte de latajadaco
mercial que China se lleva hoy del mer
cado estadunidense.

Pero aliarse con EU no es lo que pa
rece latir en la marea antidemocrática

latinoamericana, sino tomar distancia
de ese país, equilibrar su influencia.
México cometerá un error mayús

culo subiéndose al barco de la tenta
ción china.

Esas SOll las aguas qiie
van y vienen entre

México y Centroauiérica
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El Vaeaso de
la contención

! MI omo se anticipaba, el ver
I i gonzoso espectáculo de ha

Jk ce unas semanas en nuestra
frontera sur de agentes de migración y
GuardiaNacionalgolpeando migrantes
haitianos ha servido de nada

Los migrantes se han acumulado aho
ra en la frontera norte y la crisis de la se
mana —cada semana hay una nueva cri
sis en relación con este asunto— esenDel

Río, Texas y Ciudad Acuña Coahuila
Miles de migrantes, en su mayo

ría haitianos, vivenbajounpuente en
campamentos improvisados alado del

río mientras esperan a ser admitidos o,
como ya empezó a suceder, regresados
en avión a su país.
La crisis humanitaria ya es mate

ria de cobertura de primeras planas
en ambos lados de la frontera y, según
cuenta The New York Times el fin de

semana, los habitantes de Del Río ya
empezaron a protestar en contra del
presidente Biden.
La acumulación de esa parte de la

frontera sucede, co
mo suele suceder, por
rumores de que ahí
sería más sencillo el

paso y porque algu
nos de los coyotes y
traficantes eligieron,
en esta ocasión, ese paso por el Río Bra
vo. Nada nuevo.

Hoy, la policía local de Del Río está
sobrepasada y no hay manera de aco
modar a quienes quieren vivir del otro
lado. En Ciudad Acuña las cosas se van

poniendo peor cada día.
Los migrantes entrevistados por va

rios medios cuentan historias similares,
de Tapachula tomaron camiones orga

nizados por coyotes que los han llevado
ahora hasta ese lugar en el que se acu
mula basura, pañales, y restos de comi
da. Atrapados y desesperados frente a la
falta de una poli tica pública binacional
que evite situaciones como éstas.
Para colmo, ayer mismo el gobierno

de EU anunció la extensión, por lo menos
hastael21deoctubre,deloscrucesfronte
rizos terrestres para personal no esencial,
lo que sigue haciendo crecer el deterioro

de las ciudades en am
bos lados de lafrontera

Ayer, el presidente
L°pez c brador msis"
hnon nnonnonntió en que una posible
solución es la exporta
ción de sus programas

sociales a Centroamérica, mientras que
en EU el Secretario de seguridad interior
fue muy claro: "Las fronteras no están
abiertasyle pedimosalagente que no ha
ga estaj ornada tan peligrosa.. Si vienen a
EU ¡legalmente serán deportados. Lajor
nada no será exitosay ponen en riesgo su
viday la de sus familias".
Pura palabrería en medio de una cri

sis humanitaria cada vez mayor,

"Le pedilIlOS a la gente
(iiic no haga esta i ornada

tan peligrosa"
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Crear terror

López Obrador no habló de
terrorismo, solo se acercó
cautelosamente al térmi

no. Fue cuidadoso cuando se refirió al
atentado con un artefacto explosivo en
Salamanca, Guanajuato.
Delincuentes enviaron al restauran

te Barra 1604 un supuesto regalo pa
ra el dueño del lugar, que festejaba su
cumpleaños. La caja explotó. Dos per
sonas murieron en el lugar.
Andrés Manuel indicó que la Secre

taría de la Defensa tiene detectado que
"en el estado de Guanajuato, más que
en otros lugares, han empezado a uti
lizar explosivos para cometer críme
nes y tratar de crear terror, miedo".

Se quedó corto. No solo "tratan" de
crearlo, lo logran.
El ataque del fin de semana repre

sentó una escalada en las formas, pero
en el fondo poblaciones enteras llevan
décadas azotadas por el horror.
Adrián LeBarón escribió en sus re

des que esta situación, con distintos
métodos, se ha repetido a lo largo del
territorio nacional. Y fue más allá, soli
citó al Presidente que reconozca el te
rrorismo que cometen los grupos cri
minales. Miren que él y sus seres que
ridos han padecido el
dolor inenarrable del
México violento. ¿Có
mo se le puede llamar
a la ejecución e inci
neración de mujeres,
niños, niñas y bebés?
La estrategia del gobierno federal,

como las anteriores, no da resulta
dos. Lafamosafrase "abrazos no bala

zos" se vuelve blanco de burlas y prólo
go de la tragicomedia de la 4T.
Las causas de la inseguridad, como

rezan los dichos, tampoco se comba
ten. De acuerdo con el último registro
del Coneval, la pobreza creció.

El número de personas desaparecidas
no se frenó, al contrario. Así lo confirmó en
Elisa en Milenio la comisionada nacional

de búsqueda de laSegob,Karla Quintana
Y la actual administración se enca

mina a ser la peor de las últimas déca
das en cuanto a homicidios.

La alternativa que propuso AMLO de
que particípela Fiscalía GeneraldelaRe
públicaenlas investigaciones de lo suce
dido en Salamanca tampoco representa
una solución
La FGR es ineficaz. Animal Político

obtuvo, vía transparen
cia, datos oficiales que
muestran que, en los
últimos 10 años, menos
de 5 por ciento de los
casos que atrajo la FGR
de los estados termina

ron en sentencias condenatorias.

Para colmo de males, el fiscal Gertz
está ocupado y envuelto en sus propias
venganzas y escándalos.
¿Es hora de aceptar la cruda realidad

que rebasalas capacidades,poromisióno
colusión, de los tres niveles de gobierno?
Porque no solo de frases mañaneras

se sostiene una nación.¦

Gertz está ocupado y
envuelto en SUS propias
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DESCUBRIR que a la lava le damos
igual puede ser muy pedagógico. Le
da igual que seamos pompeyanos del
siglo uno o canarios del veintiuno,
porque los volcanes asombraos, ni
ños no tienen sentimientos. Es impo
sible empatizar con una lengua de
fuego que emerge a mil grados del in
framundo, calcina cuanto encuentra a
su paso y sepulta el recuerdo de lo que
había bajo un espeso sudario mineral.
Una colada volcánica es el fundido a

negro de la vida: animal, vegetal, mi
crobiótica. Ni siquiera Disney ha podi
do humanizar un volcán.

Lo que sí tienen los volcanes es
edad, y el de La Palma atraviesa una
revoltosa pubertad geológica que de
safía nuestra noción del tiempo: nació
cuando el sapiens no existía y alcan
zará la madurez cuando el sapiens ha
ya desaparecido de la tierra. Entonces
ya no quedará nadie en las redes so
ciales para asociar su último eructo te
lúrico al abuso de carne de hambur

guesa o a la condescendencia fiscal
con el diésel.

Si la contemplación de las estrellas
sirvió a los griegos para sublimar sus
pasiones a través de los mitos no otra
cosa es la literatura, también la hipnó
tica lentitud destructora de la lava pa
rece demandarnos una explicación,
una utilidad, una disculpa siquiera. No
hay gran diferencia entre una estrella

y un volcán, ambos arden a prudencial
distancia sin ningún sentido, y por eso
mismo corremos a dárselo. No es fácil

resignarse a lo efímero de nuestra con
dición, pero si somos modestos con
vendremos en que el origen del mun
do se parece más a la raja abierta en la
Cumbre Vieja que a la icónica vagina
de Courbet. De ese infierno sordo de

química en ebullición venimos todos.
Por eso Vulcano es un dios creador, de
cuya forja salieron las herramientas
que permitieron al mono progresar.
El volcán de La Palma se resiste a la

frenética politización ambiental por
que la política es una ficción que ca
duca cada cinco minutos, mientras
que la geología se mide por edades y
no admite mesa de diálogo. La lava
nos informa, por si lo habíamos olvi
dado, de la bola cósmica donde azaro
samente vivimos por un tiempo ridícu
lo. Es una noticia desagradable, claro,
ante la que cabe reaccionar de dos
maneras. Bien como Empédocles de
Agrigento, que poseído de vértigo me
tafísico se arrojó al cráter del Etna pa
ra anticipar su reunión panteísta con
la naturaleza. O bien como ese palme
ro cabal, muy consciente de las priori
dades de la existencia, que mira la co
lumna de humo desde el patio de casa
y sentencia, ante la histeria desatada
en su familia:

Hay tiempo de comer. Hay tiempo
de comer sin problema.
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La verdad yo sí quiero rendirle un sincero agra
decimiento al senador panista entre panistas,
Jalen Rementiría, por el tremendo esfuer
zo por producir tanta diversión para chicos y
grandes. Primero importó desde España un

edificante espectáculo medieval gracias a la querida pre
sencia de Santi Abascal, líder de la sección cantábrica de
Frenaaa con inquisición incluida, para alegrarnos la exis
tencia con su desfile de conservadurismo pando.
En su segundo esfuerzo, don Julen convocó a una rueda

de prensa cual llamado a misa, donde anunció que el go
bierno mexicano y el cubano estarían involucrados en un
esquema de lavado de dineroy evasiónfiscal como el de las
señoras Gómez Punk y Gloria Trevi (más la artistilla que
se acumule esta semana), para que un
grupo de médicos de la isla se agenciara
chingo mil millones de pesos durante la
pandemia, y que esos supuestos galenos
ni estaban titulados y ni mexicanos son.
Un argumento excelente sacado de una
película de los hermanos Almada, pero
lamentablemente no por falta de cari
ño desprovista de datos duros, informa
ción fidedigna, basada en rumores y con
las habilidades investigativas y argumentativas de Gloria
Estefan cantando "Conga".
Es como cuando elgóberprecioso de Guanajuato, Diego

Sinhue, ante la bomba en Salamanca de inmediato, en vez
de ponerse a investigar mejor se puso hacer la coreogra
fía del Harlem Shake gritando "¡Con los terroristas!". Esto

sin asumir ninguna responsabilidad sobre sus acciones en
materia de seguridad empeñado en guanajuatizar la zona,
ni poniendo en la picota al propio fiscal local, Carlos Zama
rripa, tres sexenios dejando a la entidad en manos de la ca
nallada, repartiendo puro placebo. Alo mejor lo que quiere

don Diego es que véngala Guardia Na
cional gringay el sheriffArpaio a resol
verle elproblemita
Como quiera que sea, hay que reco

nocer la buena fe en los afanes de Re

mentiría por ser el nuevo Hércules Poi
rot; tan así que me dicen que hay solici
tudes de la CIA, el FBI y la KGB para que
elblanquiazulinolos ayude para saber
dónde quedó la cadenita que se le per

dió aCarmen, quién se robó mi queso, dónde estálaosamen
tade Muñoz Rochay qué pasóconlos archivos secretosX.
Nosé de dónde sacóMarkitititititito Cortésese serioaspi

rante a ser el Fidel Vel ázqucz de Acción N acional  a Remen ti
na, o si lo inventó en un laboratorio secreto de frankensteins
ultraderechosos de la OEA pero le salió chido y coqueto.

A lo mejor lo que
quiere don Diego es
que venga el sheriff
Arpaio a resolverle

el p roble mita
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Amigos de tiranos

Madre de Dios: una dictadura de 62 años resulta ahora patrimonio de la
humanidad. Gil se tira del puente. Partidos políticos no hay, pero, sobre todo, los

cubanos tienen hambre y los que protestan son encerrados en cárceles

A Gil le gusta el exquisito
tacto político del

presidente L(i)ópez
Obrador, su delicadeza
Se sabe: el hilo siempre se revien

ta por lo más grueso. ¿Lo dudan?
Se cuenta que en su periódico La
Jornada hubo baile, tacos de co
la de res, aguas frescas, coyotas,

champurrado. Así decidieron reproducir
completo el discurso del Presidenteel 16
de septiembre.
Escuchad: "El día de hoy recordamos esa

gran gesta históricay la celebramos con la
participación del presidente de la Repúbli
ca de Cuba, Miguel DíazCanel, quien re
presenta a un pueblo que ha sabido, como
pocos en el mundo, defender con dignidad
su derecho a vivir libres e independientes,
sin permitir la inj erencia en sus asuntos in
ternos de ninguna potencia extranjera".

Ay Dios mío, masculló Gamés, esto vie
ne fuerte, sin albur. ¡No pierdan detalle!:
"Ya he dicho y repito: podemos estar de
acuerdo o no con la Revolución cubana y
con su gobierno, pero el haber resistido 62
años sin sometimiento es una indiscutible
hazaña histórica. En consecuencia, creo
que, por su lucha en defensa de la sobera
nía de su país, el pueblo de Cuba merece
el premio de la dignidad y esa isla debe ser
considerada como la nueva Numancia por
su ej emplo de resistencia, y pienso que por
esa misma razón debiera ser declarada pa
trimonio de la humanidad".

Madre de Dios: ¿patrimonio de la hu
manidad? Una dictadura de 62 años re
sulta ahora patrimonio de la humanidad.
Gil se tira del puente. Gilga ya se cansa de
llorar y no amanece: partidos políticos no
hay, separación de poderes ni en sueños,
periódicos de libre expresión, cero, radio y
televisión ni de locos. Pero sobre todo, los
cubanos tienen hambre y los que protes

tan son encerrados en cárceles, condena
dos a años de prisión.
Así las casas (muletilla patrocinada por

Bartlett Chuchuchu) el Presidente se fue
hasta la cocina: "Ahora sólo agrego que el
gobierno que represento llama respetuo
samente al gobierno de Estados Unidos a
levantar el bloqueo contra Cuba, porque
ningún Estado tiene derecho a someter a
otro pueblo, a otro país. Es preciso recordar
loque decíaGeorge Washington: 'Las nacio
nes no deben aprovecharse del infortunio
deotrospueblos'.Dichocontodafranqueza,
se ve mal que el gobierno de Estados Unidos
utilice el bloqueo para impedir el bienestar
del pueblo de Cuba con el propósito de que
éste, obligado por la necesidad, tenga que
enfrentar a su propio gobierno".
Gil no comprende, o algo peor, si com

prende: México se ha convertido en socio
de las peores dictaduras latinoamerica
nas. Dice el Presidente de México: "Si esta
perversa estrategia lograse tener éxito, al
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go que no parece probable por la dignidad
a que nos hemos referido, repito, si tuviera
éxito, se convertiría en un triunfo pírrico,
vil y canallesco, en una mancha de que esas
que no se borran ni con toda el agua de los
océanos". Oh, el agua de los océanos debe
ser mucha agua. ¿De verdad? ¿En serio la
represión desatada por el dictador Díaz
Canel no existe?

Y luego ya la vida loca: "Es mej or el en
tendimiento, el respeto mutuo y la libertad
sin condiciones ni prepotencia Todavía vi
veydesdeestaplazaprincipalde México le
enviamos un saludo al presidente Jimmy
Cárter, quien supo entenderse con el ge
neral Omar Torrijos para devolverle a Pa
namá el canal y su soberanía. Ojalá que el

presidente Biden, quien posee suficiente
sensibilidad política, actúe con esa grande
za y ponga fin, para siempre, a la política de
agravios hacia Cuba". Dios de bondad. ¡Qué
nos está pasando Laureano!
"Es tiempo de la hermandad y no de la

confrontación, como lo señalaba José Mar
tí. El choque puede evitarse con el exquisi
to tacto político que viene de la majestad,
del desinterés y de la soberanía del amor".
Poetry. A Gil le gusta el exquisito tacto

político del presidente L(i)ópez Obrador,
su delicadeza, la forma fina en que resuelve
los problemas políticos, como si fuera Martí.
Gabinete de curiosidades

Furcia:prostituta. Es una palabra común,
aunque vulgar; y sin embargo no aparece

en la etimología de los más prestigiados
diccionarios (...) Durante la conquista mu
sulmana déla Península, los moros impu
sieron un tributo gravísimo a los reinos
cristianos. Consistía el tributo en entregar
cien doncellas vírgenes para disfrute de
los árabes en los jardines de Toledo, Sevi
lla, Córdova y Granada. Este impuesto en
especie se llamaba infurción (tributo en
viandas, o dinero que pagaba el pechero al
señor enpago de renta). Quieren algunos
que estas mujeres que se entregaban a los
moros se llamaran infurcias, osólo furcias.
(Procedencia de palabras extravagantes.
José Calles Vales. Libsa. 2011).
Gils'enva
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La crisis de gobemabilidad en Chía
pas amaga con desbordarse.
Recuperar el cauce es el reto de

los encargados de la política interior
del país, comenzando por Adán Au
gusto López, el secretario de Gober
nación, que conoce bien esa entidad.
Uno de los protagonistas de la

agitación, el EZLN, se aventuró a
decir que Chiapas está al borde
de luía guerra civil. Minimizar la
advertencia solo porque la hizo
el subcomaiidante Galea no sería
un error. Las señales de inestabi
lidad son evidentes.

Hay demasiados grupos en con
flicto, maestros, autodefensas, mi
grantes. jornaleros, zapatistas, su
mado a una presencia creciente de
bandas: del crimen organizado.
Es necesario que la gobernabili

dad de Chiapas sea tema central de
la agenda nacional y que se ponga en
marcha una estrategia conducente a
recuperar la paz, antes de que sea
demasiado tarde.

¿Fue terrorismo?
En el caso del regalo explosivo de
Salamanca, es necesario que todos
los implicados usen con mucho cui
dado el término terrorismo.

Claro que dos personas perdieron
la vida al abrir lo que parecía un re

galo de cumpleaños que en realidad
era un explosivo.
Pero también hay que tener pm

sente que congresistas y gober
nantes de la Unión Americana de

mandan que las bandas crimina»
les mexicanas sea» consideradas
grupos terroristas extranjeros, de
modo que las agencias norteame
ricanas puedan ir por ellos y atra
parlos o eliminarlos donde estén.
So hace mucho, Donald Trump

dijo que el gobierno norteamericano
podría mandar a sus tropas a México
para limpiarlo de terroristas.
La idea revolotea por allá.

Pase para gol
Nicolás Maduro aprovechó el pase
para gol que le dieron en México. De
regresó a su país, Venezuela, emitió
un mensaje como si regresará de la
batalla de Stalingrado

Dijo mientras descendía de su avión:
"Misión cumplida, retorno victorioso".
No hay noticias de que Maduro

haya enfrentado peligro alguno
en nuestro país, más allá de al
guna cena condimentada.
En Cuba, el diario Granma tam

bién llevó agua a su molino. Asegu
ró que el presidente Díaz  Canel hizo
en México una brillante en defensa
de la Revolución

Todo mundo habla de la feria se

gún le va en ella.
Se escuchó también una voz sen

sata, la del senador Ricardo Monreal,
que dijo, con cautela, "no debemos
generar un desencuentro con Esta
dos Unidos". ¿Lo escucharán?

Temporada de caza
A caballo, la Patrulla Fronteriza ca
za migrantes haitianos en la frontera
con México. Las imágenes de la per
secución exponen sin pudor un tro
piezo civilizatorio.
Los haitianos dejan su isla huyen

do de la pobreza, la falta de opor
tunidades, la inestabilidad política,
para enfrentar, lejos de su país, vio
lencia, pobreza y falta de oportuni
dades.
Nadie sabe qué hacer con

ellos. No hay un plan. Se limitan
a atrapar a los que se puede y su
birlos en un avión de regreso al
país del que escaparon.
México paga, desde hace años, los

platos rotos. Ciudades enteras co
mo Tapachula, en Chiapas; o Acuña,
Coahuíla, han visto trastornadas sus
vidas, enfrentando, sin deberla, un
grave problema social. La molestia
de los habitantes está en aumento.
Pueden detonar acciones disolventes

en cualquier momento*
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EMPEDRADO

Entre la izquierda autoritaria
y el parto de los montes

Aunque la intención mexica
na en ía reunión de la CE

LAC era enviar un mensaje
de unidad latinoamericana,
y avanzar hacia una nueva

forma de organización regional, el resul
tado fue, apenas, una declaración gene
ral sobre la salud ante la pandemia, con
la oferta de apoyo de parte de la CEPAL,
y la evidencia de que, por más retórica
que se gaste, se trata de una familia des
avenida.

Detrás de esas insuficiencias hay, por
lo menos, dos factores. Uno es la som
bra de Estados Unidos —no como ame
naza, sino como socio imprescindible—.
El otro, la visión obsoleta de la realidad
regional de parte de varios gobiernos la
tinoamericanos que se dicen de izquier
da, incluido el anfitrión.
Esa combinación de factores resulta

en una serie de incongruencias y contra
dicciones, difícilmente salvables.
Tenemos problemas cuando, en la

pluralidad ideológica de los gobiernos
de la legión, el concepto de gobiernos
de izquierda está hegemonizado por re
gímenes autoritarios o dictatoriales.
Cuando se le da un trato especial al

gobierno cubano, como en esta ocasión,
en realidad se está rindiendo homenaje
al mito de la Revolución Cubana, a un
fetiche histórico que hace tiempo ha ca
ducado, Con el gobierno de DíazCañe 1,
a estas alturas nada más se alinean los

nostálgicos de un pasado que prometió

un futuro que no fue y tos autoritarios,
que ven en él un ejemplo de resistencia
[pero no al imperialismo, sino a cual
quier brote democrático).

Ese trato distinguido, la presencia de
Nicolás Maduro y la ausencia de un re
presentante de alto nivel de Argentina
—sumido el peronismo en una crisis que
ha causado fuerte división interna, tras
el reciente batacazo electoral— genera
ron un desequilibrio, que el presidente
López Obrador no quiso resolver, por sus
filias propias del siglo XX. Eso presagia
ba que la reunión de la CELAC termina
ría en el parto de los montes.
En la reunión quedó claro que, por

ahora, la voz cantante de las autodeno
minadas izquierdas en América Latina
la llevan los regímenes autoritarios. Las
derrotas que significaron pérdida del
poder para las izquierdas en Chile y en
Uruguay así lo permitieron. Y eso, a su
vez, permitió que las voces de los repre
sentantes de gobiernos conservadores
tuvieran más influencia que el peso re
lativo de sus respectivos países en la re
gión, logrando poner a las dictaduras a
la defensiva.

Fue la diferencia entre argumenta
ciones con sustancia y la retórica hueca.
Y significativo fue que, cuando los auto
ritarios intentaban defenderse, se enre
daban más en et berenjenal (DíazCa
nel y su crítica a los autores de "Patria
y Vida"),

Por otra parte, el convidado de piedra

ahí estuvo y no hubo manera de decir
que no. Resulta por lo menos paradójico
que en el comunicado conjunto, en me
dio de la nube de palabras, no hubiera
una sola dedicada al complejo problema
migratorio que vive la región. Los países
expulsores de migrantes no dicen nada
[ya sabemos que es un tanto cuanto ver
gonzoso). Pero tampoco lo dicen los re
ceptores: ni las naciones de América del
Sur que han recibido a cientos de miles
de venezolanos, ni mucho menos Méxi
co, que se ha convertido en los hechos
en "tercer país seguro" para los solici
tantes de asilo en EU que logran esqui
var los macanazos y llegar a la frontera.
La reunión de la CELAC se llevó a

cabo mientras en la frontera norte de
México se desarrollaba una crisis hu

manitaria con los campamentos de los
miles de refugiados haitianos que Es
tados Unidos está dispuesto a depor
tar masivamente. De eso, ni pío. Boni
ta izquierda.
Puede haber la retórica latinoame

ricanista, ios gestos que quieran, pero
a la hora de las realidades, al gobierno
de Estados Unidos no se le dice que no.
Ahí está el tema del control migratorio
de ejemplo.
Es correcta la idea de que la mejor

manera para limitar la migración des
de Centroamérica es con una política de
desarrollo. Pero, se ha visto, es imposi
ble llevarla a cabo sin la colaboración

principal del gobierno estadunidense.
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Lo mismo se puede decir en mate
ria de comercio, inversión y políticas de
sanidad pública. No hay manera de no
asociarse a Estados Unidos, a menos de
que se quiera confundir soberanía con
autarquía. Ni siquiera Cuba puede evi
tarlo, con todo y el embargo.
Siendo realistas, en el corto plazo

no hay manera de dejar a EU fuera de
la jugada. Y menos en el caso de Méxi
co. No hay, al menos no todavía, pieza
de recambio (y quién sabe si sea con
veniente).
En ese sentido, podemos hablar de

una gran impostura. Mientras se habla
de "unión americana" y de soberanía,
no se dan pasos serios para ello. Míen

tras se hace hincapié en las diferencias
connaturales a la democracia, se da pa
pel protagónico a quienes ni practican
ni aprecian la democracia. Mientras se
habla de combatir el cambio climático,
se apuesta al combustóleo. Mientras se
pretende pintar una raya frente a Esta
dos Unidos, el silencio es lo que manda
en la política migratoria, y a ver cómo
nos pueden seguir ayudando.

Gestos, gesticulaciones, hacer como
si. De eso se trata •

U
Mientras se hace

hincapié en
las diferencias

connaturales a la

democracia, se da pape!
protagónico a quienes
ni practican ni aprecian

la democracia

ff
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SUBE Y BAJA

Adán Augusto LópezO Titular de Segob

En un gesto de apertura, el secretario
de Gobernación se reúne en el Senado

de la República con los coordinadores
de todos los grupos parlamentarios, no
sólo de Morena.

Martín LeitnerO Vicepresidente de Leitner

La empresa que dirige y construyó
la línea 2 del Cablebús en Iztapalapa
fue multada por el gobierno capitali
no a por los dos graves fallas que tu
vo en menos de un mes.
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n uno de sus más memorables dis

cursos (por a histórico y manipulaEdor]), el señor presidente de la Re
pública quiso explicar, por qué los

mexicanos con memoramos con más fervor
patrio el inicio del movimiento indepen
dentista y no su consumación.

Sin explicarlo bien a bien, sin ahondar
en la sustancia, sino chapaleando en las
aguas de la superficialidad, donde Hidal
go no fue un personaje sino una encarna
ción divina, el presidente parecía estar
le dando clases de historia a su peculiar
invitado, el señor DíazCanel, presidente
de Cuba.

"...Por eífli singularidades de nuestra
historia —dijo sin explicarías—la fecha
que más celebra el pueblo de México es la
del inicio, la del Grito y no ta de la consu
mación de la Independencia nacional,

"A los mexicanos nos importa más el
iniciador/ el cura Hidalgor que Iturbide, el
consumador, porque el tura era defensor
del pueblo raso y el general realista repre
sentaba a la élite/ a los de arribar y mío
¡buscaba ponerse ta diadema imperial.

"Hidalgo fue otra cosa. A él le tocó con
Allende; Aída/na, Jiménez y otros dirigen
tes populares enfrentar a la oligarquía do
minante y proclamar la abolición de la es
clavitud,,

"El pensamiento de Hidalgo era subver
sivo. Nada en su personalidad lo distancia
ba de ser un revolucionario y no se andaba
por tas ramas.

"Por ejemplo, en una de sus cartas at
intendente Juan Antonio Riañot escribía:

"No hay remedioi señor intendente: el
movimiento actual es grande 1 y mucho más
cuando se trata de re

cobrar derechos san

tos t concedidos por
Dios a los mexicanosf
usurpados por unos
conquistadores crue
tesf bastardos e injus
tos, quet auxiliados de
la ignorancia de los naturales, y acumulan
do pretextos santos y venerablesf pasaron
a usurparles sus costumbres y propiedad y
vilmentet de hombres librest convertirlos a
ta degradante condición de esclavos "

La verdad es otra. La capacidad revo
lucionaria de Hidalgo no era suficiente y
su papel telúrico en la asonada se perdió
con sus titubeos y su ineptitud militar. Su
desastre victorioso en el Monte de las Cru

ces, explicado como el "culiacanazo" del
siglo XIX, lo relegó a un papel, secunda
rio en el mando.

El movimiento de Independencia tar
dó una década en ofrecer el fruto de una
declaración definitiva, en un día como
hoy, en 1821.

Leamos también a Edmundo O'Gor
man:

"...Es innegabíe que Iturbide disfrutó
de un inmenso prestigio
a raíz de su triunfo; no
tanto, sin embargof co
mo para que los anti
guos insurgentes acepta
ran degrado ju Tesis. Les
parecía que sin Hidalgo
no habría un Iturbide y

les repugnaba el monopolio de gloria que
pretendía reclamar para sí el Generalísimo
Almirante".

No olvidemos, los primeros dos presi

dentes de México (Victoria y Guerrero),
no fueron iturbidistas, fueron Insurgen
tes, por eso la historia no la escribió el
vencedor, quien como Hidalgo acabaría
fusilado, la escribieron los vencidos.

— "Así las cosas sigue O'Gorman ,
Iturbide, que con toda evidencia no recor
daba bien su Maquiaveto, cometió el error
tácito de permitir la creaciónt /rerife a su
poder casi omnímodo, de otro poder "mfu
sitable* es decir, colegiadot donde se atrin
cheraron sus enemigos y ¡as tendencias re
publicanas.

"No tardó en estallar la sorda pugna
que todos sabemos,, y no fue el menor de sus
síntomas el tenas emperró de Jos miembros
de Ja Soberana Junta Gubernativa y más
tarde de los del Congreso para obtener eí
reconocfmienro oficial del mérito de los ser
vicios prestados por los insurgentest y eí de
la obligación en que, según ellos, eiraba Jo
patria de conmemorar las hazañas de sus
jefes y honrar las cenizas de tos que habían
sido sacrificados..."

Y el más venerable de los sacrificados

fue Hidalgo con todo y sus vítores hacia
Fernando Vil, el monarca español, en el
arranque de su revuelta popular, esa lum
brada (para tomar una imagen orozquia
na de tea en llamas), "...hirió de muerte
al Virreinato

Tardó en morir y la "grilla" dominó
la historia*

"Yo ton remedio, señor intendente:
el movimiento actual es grande,
y mucho más cuando .se trata de

recobrar derechos santos, concedidos
por Dios a ios mexicanos...
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Dicen los que saben que quienes tuvieron el honor de ser
invitados en estos días al Cuarto Informe de Gobierno de

Alfredo del Mazo y, a la vez, a la toma de posesión en
Zacatecas de DAVID MONREAL, tienen ya muy claro las
diferencias que habrá entre los dos gobiernos y, sobre
todo, cuál de los dos se alinea con los principios de#,
austeridad que predica el Gobierno federal. Resulta que
mientras el mexiquense distribuyó una sencilla y djscn
invitación de imprenta, el zacatecano se lució con una
invitación de diseñador, con papel de lujo y unos ^0 "
centímetros de tamaño. El lujoso ejemplar dejaba
muy claro a los invitados que se encontraban
entre los afortunados que recibieron una de
600 invitaciones para el magno evento.

Que dos eventos relevantes tienen indig
nada a la comunidad científica del país: 18
sindicatos de la Federación Nacional del

sector de Ciencia y Tecnología están en
contra de que la Suprema Corte, a solici
tud de la dirección del Conacyt, revise
una resolución de la propia SCJN para
impedir cambiar el estatuto laboral de to
dos los trabajadores de la ciencia, del
apartado A al apartado B, en la Ley Fede
ral del Trabajo, donde se pierden dere
chos laborales como el derecho de huelga
y la independencia de criterio.

***

La más grave: una supuesta denuncia pe
nal de la Fiscalía General de la República
de Alejandro Gertz pidiendo órdenes de
aprehensión contra 31 investigadores y
exfuncionarios administrativos del Co

nacyt. Las acusaciones son por operacio
nes con recursos de procedencia ilícita
(ojo, a pesar de que era dinero público),
delincuencia organizada, peculado y uso
ilícito de atribuciones y facultades. Pero
todo se da en el marco de la operación del
Foro Consultivo Científico y Tecnológico,
debidamente regulado y supervisado por
Función Pública, Hacienda, el Conacyt y
la Auditoría Superior de la Federación al
momento de ejercerse los recursos.

#?*

Se sabe que el titular de la FGR no fue
aceptado por los tres directores anterio
res del Conacyt para ser miembro del Sis

tema Nacional de Investigadores. Es tan
desproporcionada esta acusación que la
Cámara de Diputados, el Consejo de la Ju
dicatura Federal y los partidos políticos
revisan con lupa este asunto.

***

Todo parece indicar que el cambio de lu
gar de la Feria Aeronáutica Mexicana (Fa
mex), edición 2021, de Querétaro a Santa
Lucía, y de abril pasado al 2125 septiem
bre, tiene que ver con un posible desen
cuentro por el cambio de condiciones en
tre el general César Tapia, encargado del
evento, con el gobierno del panista Pan
cho Domínguez.

***

Nos cuentan que el actual director de Fa
mex es menos promotor de las alianzas
público privadas que su antecesor, el ge
neral Rodolfo Rodríguez Quesada, quien
falleció en mayo pasado. Los panistas de
Querétaro no aceptaron los cambios en
las reglas del juego. Lo irónico es que el
invitado especial es el Gobierno de los
Estados Unidos y sus empresas, justo en

el momento en que las relaciones entre
ambos países no pasan por su mejor
momento.

?**

Nos aseguran que el próximo domingo
cientos de católicos saldrán a la calle a
manifestar su derecho al respeto a la vi
da. Los 120 obispos del país convocan a
una marcha en contra de la resolución de

la Corte para despenalizar el aborto.
**?

Este inicio de semana se llevó a cabo la
votación con la que unos 120 mil estu
diantes, docentes, investigadores y tra
bajadores administrativos de la Benemé
rita Universidad Autónoma de Puebla

elegirán a su próximo rector para los si
guientes cuatro años. El primero en parti
cipar en el ejercicio fue el actual dirigente
de la institución, Alfonso Esparza Ortiz,
.quien pasará la estafeta de la máxima ca
sa de estudios poblana el 4 de octubre al
perfil que resulte ganador en el conteo
que llevará a cabo el Consejo Universita
rio este mismo miércoles.
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California: Capital político
de Biden
El pasado referéndum para la continuación del goberna
dor de California representa más un triunfo para los de
mócratas a nivel nacional que una ratificación estatal. El
14 de septiembre los votantes en California salieron, en
mayoría, a confirmar con 64 por ciento al gobernador de
mócrata Gavin Newsom. El proceso que tuvo la atención
nacional fue visto como antesala de lo que puede suceder
en la elección intermedia de 2022.

Como cada dos años, en Estados Unidos habrá eleccio
nes en noviembre de 2022. En esta elección intermedia se

disputan 435 curules en la Cámara de Representantes y
34 en el Senado, lo que significa el control de ambas cá
maras. El próximo año los candidatos de ambos partidos
activarán intensas campañas, lo que creará un ambiente
político enrarecido con un denominador común: los ata
ques al actual gobierno. El referéndum de Newsom no
estuvo exento de ese ambiente dividido.

Recordemos que lo que motivó la iniciativa para lla
mar al referéndum del gobernador, fue el manejo de la
pandemia. Para los republicanos había excedido sus fun
ciones al imponer medidas restrictivas como el cubrebo
cas obligatorio y la sana distancia para la contención de la
COVID19. Es importante resaltar que parte de lo que mo
tivó las criticas fue el uso político de la foto que se filtró en
diciembre del 2020, donde en medio de las fuertes medi
das restrictivas impuestas por el gobierno estatal, se le vio
al gobernador en un evento social en uno de los restau
rantes más lujosos de California, donde ninguno de los
concurrentes atendía las medidas impuestas por New
som. La foto se volvió el estandarte de una campaña en la

que los republicanos acusaron al gobernador de incohe
rente con lo impuesto por su gobierno y lograron activar
las fuerzas de la derecha para llamar al referéndum.

Para evitar la caída del gobernador y el desgaste de los
demócratas, Biden viajó a California a apoyar a Newsom,
previo al referéndum. Entre sus declaraciones, destaca la
mención donde declara que, no confirmar al gobernador
demócrata sería darle la entrada a Trump a California.
Esta declaración es un adelanto de la premisa que pre
sentarán los demócratas a lo largo del país durante el si
guiente año electoral, que los republicanos representan al
trumpismo y aLconservadurismo.

¿Cuánto capital político de Biden hay en California? Si
consideramos la mayoría quératificó a Newsom, es un
importante capital que contrasta con la caída en la popu
laridad desí|ÍÍ¡¡Üida de las tropas de Afganistán, la caí
da del gobierno afgano y el aumento en los contagios. La
última enclj^tde opinión del 1516 de septiembre desta
ca una caida.éft la popularidad de Biden, la más baja des
de el inicio áBsjjfU gobierna, con 44 por ciento de la pobla
ción que .¡prueba su gesflón, mientras 50 por ciento des
aprueba y utíslfis por ciento de indecisos. Esta caída en
popularidad se puede contrastar con los niveles de apro
bación de Trump a estas alturas hace cuatro años, cuando
tenía 38 por'dérito de aprobación y 57 por ciento de des
aprobación. |

Sin duda, la ratificación del gobernador es un respiro
para los demócratas que, con esta experiencia exitosa,
continuarán recordando a Trump como el mal del radica
lismo republicano.
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21 estados morenos
Aspirantes Durango: En tres meses el exedil citadino y
senador José Ramón Enríquez remontó las encuestas. Su
cercanía al líder de Morena, Mario Delgado, quien lo de
signó delegado en Ciudad Juárez donde triunfó su similar
de escaño Cruz Pérez Cuéllar, lo ubican en tablas con el
exlíder del PAN, Manuel Espino, quien cuenta con sus
redes de apoyo Ruta Cinco,

Alternancia: Otra aspirante en Morena es la senadora
Margarita Valdez, quien enfrentará a un candidato de la
alianza Prian, vinculada al exgobernador Ismael Hernán
dez Deras (IHD) como serían Ricardo Pacheco y Ricardo
López Pescador. De resultar nominado cualquiera de
esos aspirantes y asegurar una nueva alternancia, IHD
buscaría la presidencia del PRI. Fue el único delegado del
CEN que en 2015 derrotó en Puebla al extinto Rafael Mo
reno Valle.

¿Regresa Herrera? No se descarta al exgobernador
Jorge Herrera Caldera con su discípulo y excandidato
2016, Esteban Villegas (EV). Sobre los exaspirantes de
Durango 2016, losé Rosas Aispuro (JRA) y EV así alertó a
los electores el exdirigente nacional de Morena "La única
diferencia entre EV y JRA es que uno es ratero y otro
ladrón, por ello nuestra opción es Guillermo Fabela Qui
ñones".

Morena 21 estados: En nueve meses, Morena buscará
alzarse con la victoria en Quintana Roo, Tamaulipas, Hi

dalgo y Oaxaca para al
canzar los 21 estados que
ubicarán, excepción Es
tado de México y
Coahuila, en condición
de retener Palacio Na
cional 2024.

Oaxaca: Sólo apare
cen los senadores Salo

món Jara Cruz que se
cundó al presidente AM
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LO en sus tres campañas
presidenciales como la
empresaria Susana Harp
con quien no simpatizan
los maestros de la Sec

ción 22, debido a la in
cursión como Comisario

de Morena del exopera
dor político del PRI, Jor
ge Franco...Reciente
mente: Ante un medio

local otro hijo de exgobernadores, Heladio Ramírez Lo
pe,z y director del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pineda,
manifestó su interés de participar en la entidad que en
1977 conoció la remoción del ejecutivo estatal Manuel Za
rate Aquino, quien cayó no sólo por disturbios estudian
tiles sino por su adhesión a las aspiraciones del secretario
de Gobernación, Mario Moya Palencia...OK SLP: Al vali
dar el triunfo del candidato de Juntos Haremos Historia
PTPVEM, Ricardo Gallardo. "Esta entidad restituirá cer
tidumbre y legalidad a todos los potosinos", afirmó el
analista Héctor Serrano, quien recordó "Atrás quedaron
los claroscuros electorales"...SMSEM: Profesores de las

regiones sindicales nueve con sede en Tejupilco y cinco
Zumpango, podrán aprovechar los servicios que ofrece el
Centro de Especialidades Odontológicas (CESO), luego de
que José Manuel Uribe, secretario general, inauguró un
consultorio integral en cada una de estas sedes.

Sólo aparecen ios
senadores Salomón

Jara Cruz, que secun
dó al presidente AM
LO en sus tres campa
ñas presidenciales,
como la empresaria
Susana Harp, con
quien no simpatizan
los maestros de la
Sección 22 debido a la
incursión como Comi
sario de Morena del

exoperador político
del PRI, Jorge Franco
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El tamaño de la tragedia
La tragedia provocada por el terremoto del 19 de sep

tiembre de 1985 es un recuerdo imborrable para los mexi
canos. Ese día murieron, según las cifras oficiales, tres mil
192 mexicanos: 84.2 veces menos que los muertos por Co
vid19 que hasta antier domingo 20, ascendían a 284 mil
851 defunciones, de acuerdo con la Secretaría de Salud. En
ambos casos, las cifras oficiales no coinciden con, diga
mos, las "cifras negras" de los cálculos de diversas institu
ciones nacionales y extranjeras. Cuando el temblor de
1985 se dijo que los muertos habían sido por lo menos 30
mil. Ahora, por ejemplo, en mayo pasado la Universidad
de Washington calculó que en México ya habían ocurrido
600 mil muertes por Covid, es decir 20 veces más que en
el sismo de 1985, si se hace la comparación numérica en
tre cifras no oficiales.

Sí, sí, el escribidor ya sabe que terremoto y pandemia
son eventos diferentes. Y más: que los gobiernos a los que
les tocó ambas emergencias no son responsables de ellos.
Nada más falta que los presidentes de México sean tan
poderosos, hay quienes lo creen, en serio, incluidos algu
nos presidentes, como para ordenar un terremoto o una
pandemia. Ante las emergencias de lo que sí son respon
sables los gobiernos y quienes los encabezan son de las
políticas públicas para rescatar a la población afectada
como en el caso de sismos, inundaciones y otros desastres
naturales o de combatirla, contenerla y atender a las víc
timas, como en el caso de la pandemia, de la que el mundo
científico y los gobiernos sabían de los primeros casos en
China, desde diciembre de 2019.

En 1985 y en 2020 los gobiernos correspondientes no
cumplieron con su obligación tal como debían. Miguel de

la Madrid y sus colaboradores se quedaron pasmados an
te la magnitud de la tragedia y casi de inmediato fueron
absolutamente rebasados por la acción ciudadana. Ahora,
el presidente López Obrador y sus funcionarios de salud
actuaron con soberbia y mostraron una indolencia prepo
tente ante la catástrofe que llegaba. Hugo López Gatell,
subsecretario de Salud y encargado del combate al Co
vid19, es el mejor representante de esa "política pública".

Primero fue sólo una "gripita" que a lo mucho provo
caría 2 mil muertes; aunque no se dijo explícitamente, se
apostó a la "inmunidad del rebaño"; desde el atril presi
dencial se desestimó el uso del cubrebocas el presidente
sigue sin usarlo, y de otras medidas sanitarias para, dicen
los científicos, romper la cadena de contagios.

Después de 18 meses, "la gripita" de LópezGatell ha
provocado más o menos 15 mil 800 muertes de mexicanos
cada 30 días. La Secretaria de Salud informó que apenas
el 48.98 por ciento de los mexicanos mayores de 18 años
cuentan con la dosis completa de la vacuna, y al ritmo
actual faltan 552 días (otros 18 meses y medio, sin descon
tar sábados y domingos) para inocular al cien por ciento
de ese sector poblacional, mientras en otros países ya co
menzaron las vacunación de menores de edad.

Sólo una cifra más, odiosa, es cierto, pero que sirve
para comprender el tamaño de nuestra tragedia: los
muertos por la "gripita" del Covid19 en México son 3.3
veces más que los homicidios dolosos ocurridos durante
los primeros 30 meses (87 mil, 271 a mayo del 2021, cifra
del Secretariado Nacional de Seguridad Pública) del ac
tual sexenio, el más violento del México de, digamos, los
90 años más recientes.
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Üfe Sacapuntas
Por el perdón
La Presidencia de la República se alista para cerrar
con broche de oro las conmemoraciones históricas

del año de la consumación de la Independencia, y
el colofón correrá a cargo del mandatario Andrés
Manuel López Obrador, con la solicitud de perdón,
a nombre del Estado mexicano, al pueblo yaqui
de Sonora.

Andrés; M.
OLópez

Eficiencia
Incremento de 50 por ciento en la inversión pública,
fue parte de los resultados que dio a conocer Claudia
Sheinbaum en su Tercer Informe de Gobierno,

Además, no hubo alza de impuestos y la CDMX
fue ubicada como la segunda entidad en atracción
turística, gracias al manejo de las finanzas públicas y
la economía, a cargo de Luz Elena González.

El interlocutor
Relación tersa busca tejer López Obrador con el
Congreso. Eso se notó en la reunión del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, con miembros de
la Junta de Coordinación Política. Propios y extraños
lo vieron como un encuentro inédito, con lo que el
exgobernador tabasqueño se asumió como el único
interlocutor del Poder Ejecutivo con el Legislativo.

d
Adán A.
Lópezez

Fecha: 21/09/2021

Página: 2

Area cm2: 195

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,594

Página 13 de 14



Santiago
Creel

Hombre fuerte del PAN
Algunos malquerientes quisieron relacionar a
Santiago Creel con anomalías entre un empresario
facturero y la Segob, durante el sexenio de Enrique
Peña; pero nos dicen que en Palacio Nacional saben
que el diputado panista no tiene ningún vínculo con el
tema. Es uno de los hombres fuertes del partido y su
tarea en el Congreso se concentra en tejer acuerdos.

Más vacunas
Llegan a México este martes un millón 750 mil dosis
de Moderna. Se trata del segundo embarque con
características similares al que ocurrió el mes pasado,
como parte de un donativo que hizo el gobierno
de Joe Biden a nuestro país. Con esto, se estarían
completando 3.5 millones de inmunizaciones, lo que
representa un avance importante para los mexicanos
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Las imágenes son brutales y elevan la presión
sobre Biden, que en su campaña electoral prometió
una política migratoria más abierta

a migración vuelve al primer plano en la
lista cíe problemas del presidente Joe Biden
y de la relación entre Estados Unidos y
México, ante la situación de miles de mi
grantes haitianos que tratan de cruzar la
frontera común sólo para ser detenidos y
deportados.

Las imágenes son brutalesy elevan la presión sobre Biden,
queen su campaña electoral prometió una política migratoria
más abierta, pero desde su asunción, el 20 de enero, se ha
visto obligado a mantener medidas de dureza de su prede
cesor, Donald Trump.

Paralelamente, el gobierno mexicano enfrenta la situación
con una combinación de mal disimulado disgusto, ante el
énfasis en sus propios problemas migratorios incluso res
peto a derechos humanosy la racionalidad cíe sus propias
propuestas para paliar incentivos de migración desde Cen
troamérica. De hecho, fortalece al menos temporalmente la
postura del presidente Anclrás Manuel López Obrador en la
relación bilateral,ya que subraya la importancia de la colabo
ración de México para reducir considerablemente la llegada

cíe presuntos peticionarios de asilo.
La urgencia de la situación y muy

en especial ias consideraciones de
política doméstica en Estados Uni
dos son un factor importante en este
momento, cuando Biden parece ase
chado en lo interno y lo externo.

Por un laclo, permiten que el go

bierno mexicano enarbole su sim

bólico respaldo a Cuba y Venezuela
como reafirmación de la postura independiente de México,
mientras agita igualmente el espectro de la inversión china
como posible alternativa de financiamiento.

En ese sentido, la presencia de los presidentes de Cuba,
Miguel DíazCanel, y Venezuela, Nicolás Maduro, en la cumbre
de países de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y el
Caribe (CELAC), la semana pasada, fue en buena medida una
forma de marcar nuevos límites en la relación con Estados

Unidos, aunque haya irritado a sectores de ese país.
Pero al mismo tiempo, destacan la necesidad de colabora

ción y de que el gobierno estadounidense se ponga de acuerdo
con el mexicano en planes para el desarrollo del sureste de
Méxicoy los países del Triángulo Norte de Centroamérica.

Tanto el encuentro de CELAC como el Diálogo Económico
de Alto Nivel (DEAN) con Estados Unidos, que lo precedió y
subrayó la importancia de la asociación bilateral, encajarían
en las intenciones del gobierno mexicano.

El espectro de negociaciones bilaterales sobre seguridad,
a realizarse en noviembre, ofrece una perspectiva adicional al
problema. El gobierno de López Obrador apuesta a una alianza
comercial, económica y de seguridad con EU, pero también
a colocara México no sólo como un socio tan independiente
como indispensable para el país del norte, sino como un
interlocutor y fací litad órele diálogo con un continente donde
está representado todo el espectro ideológico.

En el momentoactual parece viable, pero toda negociación
se trata de intercambios.

En noviembre,
reuniones de

seguridad entre
Elf if México
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I de ayer, más que un evento para dar a
conocer el estatus que tiene el Estado de
México, a cuatro años del actual gobierno
estatal, fue una verdadera pasarela de pre
sidenciables. Y, por supuesto, entre ellos,
estaban los pr/siclenciables del tricolor, de
los cuales destacó, sin duda, el anfitrión.

El gobernador Alfredo Del Mazo Maza invitó a diversos
personajes estatales, regionales y nacionales, a escuchar el
mensaje que dirigió desde el patio del Palacio de Gobierno,
en la capital del estado, respecto a su IV Informe de Trabajo.
Ahí, en primera fila, estuvo el primer círculo del Presidente
Andrés Manuel López Obrador: el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López; la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum el coordinador de los Senadores de Morena, Ri
cardo Monreal, y la senadora y ex titular cíe la política interior
del país, Olga Sánchez Cordero: una buena mono de poker.

Y también aparecieron algunos de los que se consideran
tirados del PRI para la candidatura grande de 2024: el gober
nador de Hidalgo, Ornar Fayad, y el senador por el Edomex,
EruvielÁvila. Peroel anfitrión,a quien le escucharon destacar

el trabajo realizado durante el impo
sible año de la pandemia, se perfiló
entre la concurrencia como el mayor
de los pr/siclenciables.

Ahí le escucharon subrayar el tra
bajo de los últimos 12 meses, inscritos
en la fase más cruda de la inmovilidad

social y económica por el Corona
virus. Sus principales logros, tres.
De entrada, el propio manejo de la

pandemia, pues Del Mazo fue el primergobernacloren infor
mar, vía recles sociales, de los pormenores del movimiento
del ahora famoso semáforo epidemiológico local, y de las
acciones día a día para enfrentar la crisis.

En segundo lugar, el Salario Rosa. El programa social que
ha dejado más que asombrados, hasta envidiosos, a quienes
se dicen dueños de la patente de la promoción de programas
sociales: los legisladores de Morena. Esta tarjeta cíe apoyos, que
está fiscalizada y auditada por la ONU, destacó el Gobernador
mexiquense, fue el salvavidas que mantuvo a flote a muchas
familias que perdieron todo ingreso durante la crisis por C0
VID19. También, subrayó la disminución de algunos delitos
de alto impacto, como la extorsión y el robo a autotransporte,
que había asolado a usuarios y comerciantes en la entidad.
Un mensaje sobrio, pero contundente el del mexiquense.

Y ele colofón, hubo otra breve pasarela, la de los aspirantes
a sucederá Del Mazo: el el iputado Elias Rescala, coordinador
de los priistas en el Congreso local; Alejandra del Moral, licle
resa del tricolor en la entidad, y Enrique Vargas del Villar, el
legislador que coordina al PAN en la Legislatura mexiquense.

Quien dejó un gran signo de interrogación por su ausencia
fue la gente de Texcoco, de donde se supone que saldrá el
próximo candidato (¿y mandatario?) de Morena en el Edomex:
el senador Higinio Martínez; la secretaria de Educación,
Delfina Gómez,y el titular de Aduanas, Horacio Duarte. Pero
esa es otra historia.

Estuuo presente
el primer
círculo del
Presidente
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l a implementación de estas medidas ha sido
toda una travesía ija que nos hemos enfrentado
con totla clase de obstáculos

En laseleccionesquese ce
lebrarán el próximo año, uno
de los temas ele mayor im
portancia esel cumplimiento
del principio de paridad ele
géneroen las postulaciones

para las gubernaturas que se renovarán en seis entidades fede
rativas: Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo
y Tamaulipas. Lo anterior no sólo tiene trascendencia para las
mujeres, sino que tiene un impacto directo en el fortalecimiento
y consolidación de nuestra democracia, dado que parte del reco
nocimiento constitucional del legítimo derecho cíe las mujeres a
ser votadas en condiciones de paridad y, por lo tanto, de ejercer el
poder público y político en igualdad de condiciones.

Desde 2019, en el INE realizamos acciones para brindar a las
mujeres garantías que les permitieran ejercer sus derechos polí
ticoelectorales a plenitud; como escribe Ferrajoli, "la causa de la
tremenda distancia entre los derechos fundamentalesyla realidad,
entre su normatividadysu inefectividad, es la culpable debilidad o,
lo que es peor, la aún más culpable ausencia desusgarantías
No obstante, la implementación de estas medidas ha sido toda una
travesía ya que nos hemos enfrentado con obstáculos, dentro de los
cuales, quizá los más difíciles cíe superar sean el sistema y los pactos
patriarcales, mismos que conducen a resistencias que derivan parti
cularmente en un hecho recurrente y concreto: la omisión legislativa.

Hoy seguimos sin legislación para regularla postulación paritaria
a los cargos unipersonales, a pesar de que en diciembre del año
pasado la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación vinculó al Congreso cíe la Unión y a los locales a emitir
la regulación necesaria, previo al inicio cíe los procesos electora
les inmediatos siguientes al 20202021 en los que se renovara la
titularidad del ejecutivo, pero ningún Poder Legislativo se ha hecho
cargo cíe ello, salvo Hidalgo, que aunque realizó una reforma a su

Constitución aún no entra en vigor. En este contextoy considerando
el piso mínimo establecido en el Acuerdo que emitimos en el Consejo
General del INE el año pasado, fue que el 27 de agosto, aprobamos el
Acuerdo INE/CG1446/2021 para lograr que en las elecciones ele
2022 se cumpla con la postulación paritaria en las gubernaturasy por
medio del cual establecimos criteriosy directrices para este efecto.

Sin embargo, nuevamente existieron resistencias que implicaron
un fuerte debate al interior ele dicho órgano colegiado, e incluso hubo
una propuesta de posponer la discusión o de devolver el proyecto
de Acuerdo para seguir analizándolo, a pesar de ser un asunto que
hemos estudiado desde hace varios años, además de que la Sala
Superior, en la sentencia recaída al expediente SUPRAP116/2020,
reconoció que la paridad c!e género es aplicable para los cargos uni
personales, como lo son las gubernaturas, y que la ausencia ele accio
nes específicas para alcanzarla no puede tener como consecuencia
que se deje c!e cumplir con un mandato constitucional expreso.

Así, después de una amplía discusión, se logró la aprobación
del Acuerdo, lo que es una buena noticia no sólo por la finalidad
que se persigue con la aprobación de esas medidas, sino por
que en esta ocasión se aprobó de manera previa al inicio de los
procesos electorales en las distintas entidades, lo que redundará
en una mejor organización y planificación al interior de ¡os partidos
políticos para seleccionar a sus canclidatas.

Estoy convencida de que se replicarán los buenos resultados que
trajo consigo la aplicación de una medida similar en los procesos
electorales pasados; recordemos que previo a las elecciones del
pasado 6 dejunio de 2021, sólo siete mujeres habían sido goberna
doras en Méxicoy en virtud de la implementación de la postulación
paritaria en estos cargos, tan solo en 2021 se eligieron seis nuevas
gobernadoras, prácticamente duplicando el número que rigió
nuestra historia por 67 años. Desde ei Instituto Nacional Electoral
es nuestro deber garantizar los derechos de tocia la ciudadanía y
contribuir a la consolidación de una democracia paritaria.

• SOLO 7 MUJERES HABIAN

SIDO GOBERNADORAS

EN MÉXICO
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EL
BUENO

• El actor argentino
Ricardo Darín acudió a un

programa de televisión
acompañado de un perro.
Según el histrión, lo hizo
para encontrar a los due
ños del can, que estaba a
punto de ser atropellado.

• La Unidad de Inteli

gencia Financiera (UIF)
denunció a la cantante

Gloria Trevi y a su esposo,
Armando Gómez, por
evasión fiscal por más de
400 millones de pesos y
lavado de dinero.

• La biografía de Nayib
Bukele, presidente salva
doreño, fue cambiada en
Twitter y ahora aparece
descrito como "Dictador

de El Salvador", pero
no se ha aclarado si fue

víctima de un hackeo.
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Residía de viíal importancia que la sociedad
conozca el esíado de las finanzas públicas,
con las que deberemos operar en el sexenio

En los pasados gobiernos se
gastaron presupuestos des
mesurados y la deuda creció
de forma acelerada; aun así,
el sueldo de los trabajadores
del estado no está garan
tizado, como es el caso de
las maestras y los maes
tros, quienes se han visto
obligados a salir a las calles
en repetidas ocasiones para
exigir el pago de la nómina;
lo que resulta indignante, al
considerar el compromiso
del magisterio con sus res
ponsabilidades durante la

pandemia del COVID19, y el hecho de que la educación es una
prioridad para el desarrollo de nuestra sociedad.

Las causas de la tragedia financiera de nuestro estado son mu
chas, pero para decirlo claro, la mala administración y la corrupción
fueron las más graves. Por principio de cuenta, inflaron las nóminas
de las secretarías, como la ele Gobierno, la ele Educación, la de Salud
y la de Desarrollo Social, con operadores políticos, lo que se refleja
en el porcentaje ele la población ocupada en el gobierno, que para
el primer trimestre de este año se estima en 5.16 por ciento, pero
que alcanzó máximos históricos en 2012, con 7.3 por ciento, y en
2020, justo antes de la pandemia, con 6.66 por ciento, cifras muy
superiores a 4.2 por ciento del nivel nacional.

Además, en 2015, por razones que aún están por esclarecerse,
Zacatecas fue una de las pocas entidades que no se acogió al Fondo
de Aportaciones para la Nómina Educativa y Casto Operativo (FQNE),
lo que habría ayudado a dar liquidez al gobierno para cumplir sus
obligaciones; por si fuera poco, se utilizó la estrategia de cavar un
hoyo para cubrir otro, al adelantar participaciones federales que

comprometen el presupuesto futuro.
Se estima que tan sólo para concluir este ano, de septiembre

a diciembre, el apalancamiento del costo de nómina estatal que
requeriremos será de mil 28 millones de pesos, mediante la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público, bajo el concepto U080,
y que el gasto no cubierto por el FONE, en 2021, sería de dos mil
273 millones ele pesos.

Por eso resulta de vital importancia que la sociedad conozca el
estado ele las finanzas públicas, con las que deberemos operar en
el sexenio. Los pasivos que se adeudan a! SAT son ele 233.87 millo
nes ele pesos; los ele fondos ele fideicomisos ele nómina educación
y burocracia, ele 557.68 millones ele pesos; las que se adeudan a
proveedores, son ele 110.50 millones ele dólares; a organismos pú
blicos descentralizados, ele 104 millones ele pesos; a organismos
autónomos y poderes, 77.1 millones ele pesos; y a contratistas, por
convenios ele municipios y educación, 121.2 millones ele pesos, lo
que da como resultado un total ele mil 661.55 millones ele pesos.

Por eso, para salvar ele la quiebra a Zacatecas, se requiere una
reestructuración ele la administración pública, para eliminar los
elementos ele corrupción que drenan los recursos ele la ciudadanía e
implementar la austeridad republicana como un criterio transversal
ele tocia política pública.

El resto es hacer más con menos y priorizar obligaciones, como
el pago ele salario, especialmente durante este periodo de reacti
vación económica.

• LAS CAUSAS DE

LA TRAGEDIA

FINANCIERA DE

NUESTRO ESTADO

SON MUCHAS, PERO
PARA DECIRLO

CLARO, LA MALA
ADMINISTRACIÓN
Y LA CORRUPCIÓN
FUERON LAS MÁS
GRAVES
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Los industriales debemos asumir nuestra

res¡nmsahilidad para impulsar el crecimiento
económico ij mitigar los e/ectos de la ¡Mindemia

Desc!el918, la Confederación
de Cámaras Industriales de

los Estados Unidos Mexi

canos (Concamin), como el
máximo organismo de repre
sentación de los industriales,
ha enfrentado grandes retos
en su contribución para el de
sarrollo del país; el de hoy no
es menor.

Hoy, los industriales de
bemos asumir nuestra res

ponsabilidad para impulsar
el crecimiento económico y
mitigar los severos efectos
que la pandemia ha causado
a las familias mexicanas.

Porello, mi planteamiento
es construir una agencia que
integre las necesidades de

las pequeñas, medianasy grandes empresas de tocias las regiones
de país,y que sea capaz ele aglutinar los esfuerzos de los diversos
sectores industriales, con la academia y el gobierno en sus tres
órdenes, en torno a las grandes necesidades que agobian a la
población comenzando por la salud y el empleo.

Considerando lo anterior, desde nuestra actividad como indus
triales confederados, el papel cíe la Concamin debe ser priorizar
la generación cié una Política Industrial desde el Ejecutivo federal
que nos permita:

I. Impulsar el desarrollo de las Pequeñas y Medianas Industrias
que son las que generan el mayor impacto en la calidad de vida
de las personas y sus familias, pues representan 98 por ciento del
total c!e las empresas.

II. Transformar las diferencias naturales y cíe desarrollo entre
las distintas regiones de México en ventajas competitivas que
nos permitan aprovechar sus características para fortalecer a la
industria y las cadenas productivas de las cuales se depende y
con las que se vincula.

III. Fortalecer la participación de las Cámaras y Asociaciones
que integran la Concamin en la toma de decisiones y generación
de acuerdos locales, regionalesy nacionales que les permitan am
pliar su actividad y generar cadenas c!e valor a nivel internacional.

IV. Atraer inversión y generar talento que mejoren la competi
tiviclacl de México.

Para lograrlo requerimos de un liclerazgoy capacidad de convoca
toria como el que logramos con la firma del Pacto Oaxaca, iniciativa
cíe la Concamin que logró ¡a concurrencia del Cobierno Federal y
cíe los nueve estados del SurSureste, con el propósito común de
impulsar el desarrollo de la región con mayor desigualdad del país.

Logró también el acuerdo para atraer la inversión del sector
privado e impulsar el talento de los propios habitantes de la región.

Este es un ejemplo de cómo podemos trabajar en colabora
ción gobierno y sociedad, desde la que los industriales asumimos
nuestra responsabilidad para contribuir al bienestarcielasfamilias
mexicanas.

Estoy convencida que sólo unidos podemos impulsar
una política industrial que incida en el desarrollo económi

co con inclusión social.

• MI PLANTEAMIENTO ES

CONSTRUIR UNA AGENDA

QUE INTEGRE LAS
NECESIDADES DE LAS

PEQUEÑAS, MEDIANAS
Y GRANDES EMPRESAS

DE TODAS LAS REGIONES

DE PAÍS, Y QUE SEA
CAPAZ DE AGLUTINAR

LOS ESFUERZOS DE LOS

DIVERSOS SECTORES

INDUSTRIALES, CON
LA ACADEMIA Y EL

GOBIERNO
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n la élite del poder político y
económico de México se ob

serva que va tomando forma
la candidatura presidencial
de Claudia Sheinbaum, la jefa
de gobierno de la Ciudad de
México, que tanto quiere el

presidente López Obrador, y por eso el canciller
Marcelo Ebrarcl es visto como la alternativa de la

oposición, que carece de figuras competitivas.
"No es tiempo ni de futurismos ni de agendas

personales", proclamó Sheinbaum en el mensaje
de su Tercer informe ele Gobierno ante el Congreso
local, pero la frase sólo confirma que su proyecto
hacia 2024 está en curso,y hasta plantea lo que se
propone: "Desdejóvenes luchamos
por una ciudad y un país más justo,
y a todos los que hicieron posible el
triunfo en 2018 nos corresponde la
unidad para consolidar la transfor
mación de la vicia pública de México".

Ebrarcl apareció, un día después
del mensaje de Sheinbaum, en la foto
oficial de la cumbre de la Celac,junto
a López Obrador, flanqueados por los presidentes
de Cuba y Solivia, Miguel DíazCanel y Luis Arce.

Artífice de la reunión de la Celac, creada por Feli
pe Calderón, Ebrard era el único de los 28 de la foto
grafía que no esjefe de Estado y de gobierno, pero
busca serlo, en 2024, por la vía de Morena o porotro
partido, incluyendo ai PRIAN, que lo ve como opción.

De manera soterrada todavía están en curso

negociaciones para reconfigurarel espectro de

la oposición al proyecto transexenal de López
Obrador,y la posibilidad de que Movimiento Ciu
daciano se sume al PRIAN para fortalecer esta
coalición que integra también el PRD.

El objetivo de MC no es impulsar como candi
dato a Enrique Alfaro, cada vez menos prestigiado
en Jalisco, sino para crecer política y electora Imen
te con la eventual suma de exgobernadores ele
PRIyclel PAN— como Javier Corral—, proponiendo
una opción presidencial que podría ser Ebrarcl.

Las valoraciones en las cúpulas partidarias,
hasta de Morena, son que Ebrarcl no tiene posi
bilidad de ser el candidato del partido oficialista
por más que Mario Delgado, su pupilo, lo presida,
y se le tiene como un político decidido a serlo si
la candidata morenista es Sheinbaum.

Una ruptura de Ebrard con López Obrador, se
gún el análisis de estrategas de opo
sición, abriría un boquete en la coali
ción de Morena, sobre tocio si Ricardo
Monreal acepta sercanciidato del PT,
que luego se sumaría a la hipotética
candidatura del canciller.

En 2012, tras encuestas que no
lo dejaron satisfecho, Ebrarcl aceptó
refunfuñando que López Obrador

fuera candidato ante Enrique Peña Nieto, quien lo
hizo marcharse al exilio,y regresó para preparar,
desde el gobierno, su candidatura.

A diferencia de hace casi una década, de acuer
do con los estrategas de oposición, Ebrarcl no
desistirá en 2024 de ser candidato, así sea en
contra de López Obrador. Así ven al canciller desde
la élite, pero falta que él quiera ser visto así.

Una ruptura
con AMLO

abriría un

boquete
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Eso sucede cuando ¡a política exterior se vuelve
rehén de prioridades de política interna

=] n diplomático sabe que clefendery proteger
a su paísyasu Presidente en las procelosas
aguasde la política internacional es prioridad.

I La organización de "cumbres" es un
reto. Requiere equilibrar las prioridades del
país sede y los intereses cíe los Estados
participantes. El protagonista debe ser el

jefe cíe Estado anfitrión. Ostentar la presidencia de un meca
nismo conlleva preparación, habilidad para prever escenarios
y //morconfrontaciones. En la organización y celebración de
la pasada Vi Cumbre de Celac fallaron todos estos aspectos.

Primero. Organizar la Cumbre inmediatamente después
del 16 de septiembre fue desatinado. Durante dos días, México
dio visibilidad aun solo tema, el embargo, y un jefe de Estado
extranjero por encima de otros participantes.

Segundo. No se explicó a la opinión pública qué es y cómo
funciona la Celac, ni sus antecedentes. De hacerlo, se habría
sabido el rol central del expresiclente Calderón en su creación
y cómo Cuba ha intentado manejar dicho mecanismo a su
favor. También se hubiera explicado que el país anfitrión
invita a los miembros, independientemente de su sistema
político y de que varios no reconocen a Maduro como presi

dente de Venezuela.

Tercero. La cancillería equivocó
y sobrevendió expectativas. La idea
central de los discursos del Presiden

te fu e b u sea r u n p roy ecto c! e i n teg ra
ción económica del continente que
incluya a EU.Canadáy Brasil. Encam
bio, la SRE y el secretario Ebrard enfa
tizaron la propuesta de desaparecer

la OEA. idea que carecía del apoyo de
muchos países, hasta llegar al rechazo. Estos temas se plan
chan antes. Prevaleció la grilla porencima cíe la política exterio

La reunión debió centrarse en el Plan cíe Trabajo difundido
por la cancillería. Porque ahí estaban las prioridades: saluc!, ac
ceso a vacunas, recuperación económica, cambio climático, etc.

Y esos fueron los temas que abordaron la mayoría de los
participantes. López Obrador apenas ayer en la mañanera
destacó los acuerdos en salud como un logro.

¿Para qué distraer la atención en temas que no tenían
viabilidad? Afortunadamente, el Presidente pudo constatar
cuáles son los prioritarios para sus pares. Se hizo evidente la
falta de una comunicación fluida entre el Presidentey la SRE.

La Celac era una oportunidad de concertar una posición
común frente a la C0P26 de cambio climáticoy la de biocliver
siclacl, así como en instituciones financieras para garantizar
acceso a créditos para países de ingreso medio.

Las equivocadas expectativas manejadas por la cancillería
no se cumplieron, y de ahí la percepción de derrota y fracasc
Los acuerdos adoptados se perderán en los archivos.

La Cumbre evidenció la división imperante en la región
y México abonó a profundizarla. La cancillería mexicana se
volvió rehén de las agendas c!e Cuba y Venezuela.

La respetada diplomacia mexicana estuvo ausente. Algunos
tuvieron efímero momento c!e gloria en los medios y las fotos.

Una oportunidad desperdiciada. Un Presidente a quien sus
subordinados no cuidaron. Una política exterior de Estado
cada vez más lejana.
La cancillería
sobreuendió

expectativas
que no se
cumplieron
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Cada centavo invertido en la promoción de México
se traducirá en múltiples beneficios, más allá de
posiciones políticas, desacuerdos y divergencias

a nueva apuesta llega justo a refrescar el
ánimo para revitalizar nuestra economía e
impulsarla recuperación tras la pandemia.
La inversión extranjera directa cayó 23 por
ciento durante el primersemestre, a los ni
veles de 2015,y factores como la percepción
del estatismo en el sector energético y las

demandas en el marco del TMEC, habían creado un ambiente
de incertidumbre y desconfianza. El canciller Marcelo Ebrarcl
y su equipo están encabezando una coordinación eficaz entre
el sector público y el privado para que México participe en la
Expo Dubái, feria universal que será del 1 de octubre al 31 ele
marzo. El fideicomiso formado para concretar el pabellón
mexicano, suscrito entre la empresa Brain Hunter Company
y Banobras, administra 10 millones de dólares: la mitad es
aportación privada, la cuarta parte, del gobierno federal y el
restante de los estatales. Se trata de abrir una gran ventana
para atraer las inversiones necesarias en el emprenclimiento
de todo tipo de negocios.

La Expo Dubái reunirá a 191 naciones, infinidad de empresas
yorganizacionesy.al menos, 25 millones de personas. Con ese

escaparate incomparable,el pabellón
mexicano recibirá a cuatro mil visi

tantes diarios para hacer negocios en
asociación con nuestras empresas
incluyendo las pymes. Plataformas
de inversión especializadas como
Mesef han expresado que México si
gue gustando a los inversionistas en
proyectosdesustentabilidad energé

tica, alineados con la política oficial.
Nuestro país es mucho más que hidrocarburos. El Consejo
Ejecutivo de Empresas Globales ve grandes oportunidades
para negocios multinacionales. Somos muy fuertes en ma
nufacturas, destacando las automotrices, una gran parte de
las exportaciones. Pero también hay que apostar fuerte en
creatividad e innovación, en sectores como el tecnológico
que tiene el máximo potencial mundial.

Nuestra siempre noble industria agroalimentaria no pue
de faltar. Con ventas internacionales por 41 mil millones de
dólares en 2020, somos el octavo exportador de alimentos y
eso que ingresamos al ranking apenas en 2010, de acuerdo
con la Organización Mundial de Comercio. El turismo tomará
un fuerte y renovado empuje, particularmente en el sureste,
con el Tren Maya. Para concretar todas esas oportunidades
hay que ir por muchas inversiones. El pabellón de México
tendrá 900 metros cuadrados de espacios con diseños ele
decenas de artistas y artesanos para proyectar al mundo la
magnificencia de nuestra identidad. La fachada, realizada
por tejedoras de Etzatlán, Jalisco, e intervenida por la artista
plástica Betsabé Romero, muestra unión, lazosy la conexión
del ser humano con la naturaleza y el universo.

Atraer desarrollo y prosperidad se hace también con imagen
y estrategia. Cada centavo invertido en la promoción de México
se traducirá en múltiples beneficios más allá de posiciones
políticas, desacuerdos y divergencias. Este es, sin duda, un
gran trabajo de equipo entre el sector oficial y el privado que
trae aire fresco luego de tantos meses tan difíciles para todos.
Expo Dubái,

feria universal,
será del 1 de
octubre al

31 de marzo
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Hemos cometido errores y perdido la brújula. Es el
tipo de crisis que hacen difícil explicarle a la gente
qué representamos: Damián Zepeda

I Partido Acción Nacional (PAN) inicióayer
los festejos por el 82 aniversario de su fun
dación. Cumplió años el 16 ele septiembre.
Hoy octogenario, —y luego de haber al
canzado la Presidencia de la República a
los 61 años para perderla en tan sólo dos
sexenios—, el blanquiazul cruza por "un

momento complicado".
La valoración es del senador Damián Zepeda, excli rigente

y exsecretario general del PAN.
El abogado sonorense considera que la reelección de Marko

Cortés al frente del partido "se alineó" desde las elecciones
pasadas de junio. "Estaba resuelta" de antemano. Una de las
razones es que "hay mucha gente que no tiene interés en este
momento para dirigir o para tomar decisiones".

? ice ver a muchos liderazgos ocupados en lo suyo: Por
ejemplo, hay gobernadores que dicen 'yo estoy viendo mi
estado'; otros ya en una etapa terminando, preocupados por
otras cosas, cuidadosos de su relación con la federación en
algunos casos, o simplemente en gobernar. El caso es que
no se activaron en esta ocasión.

  Más que las personas, sin embar
go, loque más importa y preocupa al
senador Zepeda es ei partido como
tal: "A mí lo que me gustaría ver es
a un PAN que se reencontrara, que
tuviera másclaroel rumboquequiere
seguir. Quisiera ver a un PAN definido,
que tenga identidad, que sepa lo que
representa".

Reconoce que, hoy en día, hay
gente que no sabe bien a bien qué representa Acción Nacional
por las propias confusiones (como las alianzas con el PRI y
el PRD) y errores internos (como el voto en la Cámara de Di
putados de diputados panistas en contra de los programas
sociales; y la reunión de algunos senadores con VOX).

"Es el tipo de crisis que hacen difícil que le digas ahorita a
la gente qué representamos", advierte.

Pero habría que decirlo con apertura, apunta: Somos un
partido abiertamente promotor de valores, de la familia, cíel
desarrollo económico; creemos que la mejor política social es
la generación de empleos, pero somos un partido humanista
Esa es nuestra corriente, el humanismo político".

En cuanto a la relación con el poder Ejecutivo, el panista
señala que hasta antes del arribo c!e Adán Augusto López
Hernández a la secretaría de Gobernación, "este gobierno
había cerrado la puerta no sólo a los gobernadores, sino a
los liderazgos opositores".

Ahora, con la reunión entre Adán Augustoy el gobernador
cíe Tamaulipas, García Cabeza de Vaca, "el mensaje que creo
que envía el nuevo secretario es que quiere hacer las cosas
distintas... Si es así, bienvenido sea".

GEMAS: Obsequia del ministra presidente de la Corte,
Arturo Zaldívar: "De nada sirve que con una mano reco
nozcamos el derecho de las mujeres a interrumpir su em
barazo, si con la otra damos pie a que este derecho se les
cercene, se les quite, quede en mera declaración retórica".
Dice que ve
a muchos

liderazgos
ocupados en lo

suyo
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AQUI EN EL...
José Antonio Chávez Página 9

En el 2012 cuando concluía el sexenio de Marcelo Ebrard al frente de
la Ciudad de México sin duda era un fuerte aspirante para pelear la
Presidencia de la República como candidato del entonces PRD.

Andrés Manuel López Obrador también seguía en campaña desde el
2006 que compitió con Felipe Calderón y que quedó a un milímetro del
triunfo. El ahora Presidente repite una y otra vez que se la robaron.

Bueno, el PRD decidió llevar a una encuesta para definir el candidato
entre López Obrador y Marcelo Ebrard.

Ambos tenían la fuerza y los votos por ello decidieron hacer una tregua
y buscar acuerdos para llegar con una unidad fortalecida.

La propuesta fue simple, Marcelo Ebrard dejó el camino a López
Obrador para que llegara como candidato de unidad bajo el compromiso
que le tocaría la siguiente.

Ese es el compromiso que sabe López Obrador que sigue vigente y que
debería recordar para dejar atrás las divisiones y construir esa candida
tura de unidad con la que fue el fortalecido en el 2006,2012 y 2018.

Hay esa deuda pero parece que al Presidente se le olvido, pues para
nadie es secreto que su corcholata para el 2024 es la jefa de gobierno,
Claudia Sheinbaum.

Suenan en este juego a medio sexenio una tercia de candidatos con
todas las posibilidades de llegar a la candidatura, Sheinbaum, Ebrard y
Ricardo Monreal. El resto de lo que se dice sin duda, como dice el propio
Presidente es pura politiquería.

A Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal se les ha visto muy de cerca con
un claro mensaje de unidad y que pueden ser la fórmula para el 2024. Son
dos políticos que han acompañado a López Obrador en este proyecto, no
son ajenos a la carta que el Presidente ha mostrado en diversas ocasio
nes de cargarse al lado de Sheinbaum.

Tal vez el mensaje o la lectura que se pretende dar en esas apariciones
públicamente es que no están dispuestos a perder la carrera por una Im
posición. El remitente el que manda en Palacio Nacional.

Marcelo Ebrard por ese compromiso del 2012 le tocaría su turno en el
2024, pero el único que puede decir sin duda es el Presidente cuya marca
es la que hoy por hoy tiene ese musculo político que lo conserva en las
preferencias.

Sin embargo, el Presidente sabe que si no hay unidad en el partido pue
de haber fracturas que los puede poner en riesgo en 2024. Lo que menos
quieren en MORENA es precisamente llegar fracturados por la inconformi
dad de vivir una imposición como paso en el 2021 en la Ciudad de México y
otras entidades.

Los resultados que se registraron en la ciudad capital que es bastión
pejista, la señora gobernadora Sheinbaum, simplemente fue derrotada
por el PAN de Marko Cortés, en alianza con el PRI de Alejandro Moreno y el
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PRD de Jesús Zambrano que le arrebataron 9 de las 16 alcaldías.

NO ALEJARSE DE ESTADOS UNIDOS

La petición que hizo el Presidente López Obrador al gobierno de Estados
Unidos de levantar el bloqueo o el embargo a Cuba, pues levantó preocu '
pación a propios y extraños.

Para Ricardo Monreal como líder del Senado, instancia responsable de
la política internacional señaló que México no debe de alejar de Estados
Unidos y menos en estos momentos de dificultad económica. Se debe
mantener la buena vecindad.

El Presidente López Obrador siempre ha sido un defensor de la isla, lo
que pasa en realidad es que asume una actitud de congruencia.

Monreal refrendo que esta de acuerdo en que se deben de generar
condiciones de encuentro y no desencuentro con el vecino país.
Y que la relación principal es por su sociedad comercial, por los millones
de mexicanos que se encuentran allá y por la relación armoniosa y
no de subordinación, pero si un equilibrio institucional y de armonía que no
altere la relación.

QUITA INE 2 DIPUTADOS A CDMX DE 24 LO DEJA EN 22
A ver cómo les cae a MORENA y su líder Mario Delgado que el INE de
Lorenzo Córdoba les quite dos Distritos a la Ciudad de México en la distri
tación con base en el Censo del 2010 al 2020, pues la mayoría son para su
partido. Es decir de 24 Distritos que son en plata 24 Diputados federales,
ahora le corresponde, de acuerdo a las cifras electoral 22. Un Distrito por
cada 420 mil habitantes.

La base de Lorenzo Córdova es que en el Censo del 2010 México re
sultó con 9 millones 209 mil 944 habitantes, para poder conservar sus 24
Distritos tenía que registrar un crecimiento poblacional de 10 millones 093
mil 320 habitantes. Ni hablar, por lo pronto por no tener más hijos no se
logró llegar a esa cifra.

Aunque es legal, ahora vamos a ver si no hace enojar con ello al que
manda en Palacio Nacional y les revira acelerar la reforma electoral o lle
varlos ajuicio político al presidente Córdova y el Consejero Ciro Murayama
para que vean que no se mandan solos.

Jachavez77@yahoo.com
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Cien mil muertos en menos de tres
años; Guanajuato: narcoterrorismo

éxico suma ya cien mil muertos cuando no se han cumplidoMtres años de este gobierno.
Felipe Calderón Hinojosa, enemigo público número uno

de Andrés Manuel López Obrador e iniciador de la guerra contra el
narcotráfico en diciembre de 2006, cerró su sexenio con 120 mil
homicidios.

Y conste que los seis años del presidente del aiga sido como
aiga sido, acusado de robar la elección a Andrés Manuel, con aquel
0.56 por ciento, fueron una carnicería.

Malos y buenos murieron.
Daño colateral, llamaba a las víctimas inocentes.
El emanado de las filas del Partido Acción Nacional (PAN)

ordenaba un día sí y otro también ofensivas en contra del
narcotráfico.

Mientras, el creador y propietario de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) aplica la estrategia abrazos no balazos.

A este ritmo, el actual sexenio cerrará con 200 mil homicidios,
asesinatos, ejecuciones.

Sin exagerar.
Narcoterrorismo

El ataque con un paquete bomba en el restaurante Bar 1604 de
Salamanca, Guansuuato, en el que perdieron la vida Mauricio
Salvador Romero Morales, empresario de 42 años, y Mario Alberto
Hernández Cárdenas, gerente, es inédito.

Guan^juato, otrora paraíso turístico e industrial, es hoy tierra
del crimen organizado, el narcotráfico, el robo de gasolina, la
extorsión o renteo y el secuestro.

Familiares del empresario aseguran que éste era renteado por

los malandros.

El domingo, el crimen dio una muestra de cómo se desafía al
Estado y no pasa nada.

Diego Sinhue, gobernador panista que ha sucumbido ante la
delincuencia, está perdido.

No sabe qué hacer ni quiere hacerlo.
El crimen es tan poderoso, que controla regiones completas.
Michoacán, Sonora, Veracruz, Puebla, Jalisco, Quintana Roo,

Chihuahua y más.
La violencia y la impunidad reinan.
Andrés Manuel lo reconoció ayer:
 El crimen utiliza explosivos para causar terror, miedo. Y en

Guan^juato ya ha habido otros casos.
Sinhue lo calificó como acto terrorista.

Y sí.

Los ataques buscan provocar eso: terror.
No hay solución.
Ni en este sexenio ni en otro.

Michoacán, ya citado, es un ejemplo contundente: una lucha
entre el Cártel Jalisco y La Nueva Familia Michoacana por el control
de Tierra Caliente.

México está en manos del narcotráfico, aunque lo niegue el
gobierno.

Vámonos: Alfredo del Mazo llama a la unidad. Ayer presentó su
cuarto informe de gobierno, en Toluca, Estado de México.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Rutilo, señalado
El gobernador de Chiapas,
Rutilio Escandón se encuentra

en el ojo del huracán por los
señalamientos que realizó el
Ejercito Zapatista de Liberación
Nacional (EZLN) que, entre otras
cosas, lo acusa de estar detrás

del secuestro de dos zapatistas,
de vínculos con el narcotráfico,

de pactar con el ala radical de la
CNTEy de desestabilizar delibe
radamente al estado, por poner
algunos ejemplos. Esto ha venido
a tensar aún más la situación del

gobernador, quien ya era severa
mente cuestionado al interior de

la 4T por la falta de resultados en
un estadoclave para el presiden
te López Obrador, y por no habet

podido (o querido) desactivar la
ola de violencia y el surgimiento
de grupos armados. Se trata, en
este momento, del mandatario

peor valorado en Palacio.

Pantoja y el silencio
de Silvano

El delegado de la Secretaría
del Bienestar en Michoacán,

Roberto Pantoja, cuestionó el día
de ayer al gobernador Silvano
Aureoles por no haber denun
ciado la supuesta injerencia del
crimen organizado en la elección
estatal, sino hasta después de
los comicios... y no anda errado.
Resulta que el funcionario federal,

quien participó en la mayoría
de las doce sesiones de la Mesa

de Seguimiento del proceso
electoral, dio a conocer que
Silvano jamás expresó ninguna
inquietud o mencionó el tema
en dichas reuniones. ¿Por qué se
esperó hasta confirmar la derrota
de su candidato? Se preguntan en
tierras michoácanas.

Colapso en Acapulco
Los últimos días de la administra

ción de la alcaldesa Adela San

Román en Acapulco, nos dicen,
pintan para ser de pesadilla para
una parte importante de la pobla
ción, pues a los problemas de inse
guridad se ha sumado un colapso
en los servicios públicos. Además

de los problemas usuales de falta
de agua potable en muchas colo
nias del puerto, en los últimos días
se suspendió el servicio de reco
lección de basura en el municipio,
En resumen, según palabras de
la propia edil, ya no hay recursos
para pagar el servicio de recolec
ción, y tampoco para llevar pipas
a las zonas en donde ha habido

falta de agua potable. Ante esta
situación, la Secretaria de Salud

de Guerrero ya envió un exhorto
al ayuntamiento de Acapulco
para que resuelva la situación que
puede ocasionar importantes
daños a la salud, sin pasar por alto
la afectación a la imagen urbana
del desarrollo turístico.

Fecha: 21/09/2021

Página: 3

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 36,571

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


LA NUEVA ALIADA DE

COLOSIO Y UNA PLANILLA

MUY NARANJA

La estructura que plantea el
alcalde electo del Municipio de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio
Riojas, para su administración,
incluye la creación de la
Secretaria de Desarrollo

Sustentable, donde se perfila
como titular a Laura Ballesteros,
quien proviene de la Ciudad de
México.

Nos dicen que esta nueva
secretaría concentraría las

funciones que hoy realizan
otras dependencias como son
Ecología y Desarrollo Urbano,
y que todo esto pasará por
Ballesteros, por lo que se espera
que la ciudad regia tenga un giro
más hacia lo sustentable.

Este cambio pondrá a
prueba a las y los regidores que
llegarán a la administración de
Monterrey, quienes tendrán que
crear o cambiar el reglamento
municipal en materia ecológica y
de urbanismo para que la nueva
secretaría tenga sustento legal.

Algunas organizaciones
civiles ven con buenos ojos la
creación de la dependencia
regia. Donde sí existen dudas,
nos dicen, es en el perfil de
Ballesteros, quien al ser una
persona que viene de otra
entidad no tendría realmente el

pulso de la problemática regia.

UNA PLANILLA MUY NARANJA

La planilla de Hernán Salinas
Wolberg, quien busca la
presidencia del Comité Directivo
Estatal del PAN, tiene sus tintes
azules, pero también naranjas.

Resulta que Alejandra
María Sada Alanís sería la

propuesta de la planilla para
ocupar la Secretaría General
del partido, aunque en la pasada
elección estuvo apoyando
al hoy gobernador electo de
Movimiento Ciudadano,
Samuel García, y estuvo muy de
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incluye la creación de la
Secretaria de Desarrollo

Sustentable, donde se perfila
como titular a Laura Ballesteros,
quien proviene de la Ciudad de
México.

Nos dicen que esta nueva
secretaría concentraría las

funciones que hoy realizan
otras dependencias como son
Ecología y Desarrollo Urbano,
y que todo esto pasará por
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que la ciudad regia tenga un giro
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llegarán a la administración de
Monterrey, quienes tendrán que
crear o cambiar el reglamento
municipal en materia ecológica y
de urbanismo para que la nueva
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Algunas organizaciones
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regia. Donde sí existen dudas,
nos dicen, es en el perfil de
Ballesteros, quien al ser una
persona que viene de otra
entidad no tendría realmente el
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UNA PLANILLA MUY NARANJA

La planilla de Hernán Salinas
Wolberg, quien busca la
presidencia del Comité Directivo
Estatal del PAN, tiene sus tintes
azules, pero también naranjas.

Resulta que Alejandra
María Sada Alanís sería la

propuesta de la planilla para
ocupar la Secretaría General
del partido, aunque en la pasada
elección estuvo apoyando
al hoy gobernador electo de
Movimiento Ciudadano,
Samuel García, y estuvo muy de

cerca con su esposa, Mariana

Rodríguez.
Sin duda, la presencia de Sada

en la planilla de Hernán genera
muchos cuestionamientos

sobre su lealtad al partido
Acción Nacional. Para algunos

refuerza la teoría de que hay una
alianza de facto entre el PAN

y Movimiento Ciudadano en
Nuevo León, o que al menos así

se va perfilando.
Esto podría verse reflejado

en el Congreso local, donde
los diputados panistas podrían

legislar favorablemente para
los intereses emecistas y del

gobierno de Samuel.
Nos dicen que existe mucha

militancia inconforme por

la presencia de Sada. No es
para menos, pues podría ser

la secretaria general de este
instituto político, la número dos,

y lo que menos necesitaría el
panismo es que se trabaje en
favor de Movimiento Ciudadano

desde el interior de Acción
Nacional.
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Rodríguez.

Sin duda, la presencia de Sada
en la planilla de Hernán genera
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los intereses emecistas y del
gobierno de Samuel.

Nos dicen que existe mucha
militancia inconforme por
la presencia de Sada. No es
para menos, pues podría ser
la secretaria general de este
instituto político, la número dos,
y lo que menos necesitaría el
panismo es que se trabaje en
favor de Movimiento Ciudadano

desde el interior de Acción

Nacional.
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Laura Ballesteros formaría paite .del
gabinete ColQsio.
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EL ARZOBISPO HACEPOL TICA

Futuro, el partido político
que fundó en Jalisco el
exdiputado independiente,
Pedro Kumamoto Aguilar, y
que se ha trazado el objetivo de
legalizar finalmente el aborto
en el estado, tiene frente a sí un
escenario mucho más complejo
del que se esperaba, ahora que el
Arzobispado de Guadalajara ha
comenzado a hacer política en
ese asunto.

El 19 de septiembre pasado,
el arzobispo Francisco Robles
Ortega, confirmó que alistan
en esta ciudad una marcha que
replicará a la que se realizará
en la Ciudad de México el 3 de

octubre, y mediante la cual los
católicos tapatíos pretenden
expresar su rechazo a la decisión
que tomó la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SC JN)

para despenalizar el aborto.
Al arzobispo Robles Ortega

se le ve firme en su rechazo a la

posibilidad de legalizar el aborto
en Jalisco, por lo que habrá que
ver qué postura asumirán los
partidos que resultarían clave
para concretar la reforma en
el estado, como Movimiento

replicará a la que se realizará
en la Ciudad de México el 3 de

octubre, y mediante la cual los
católicos tapatíos pretenden
expresar su rechazo a la decisión
que tomó la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SC JN)

para despenalizar el aborto.
Al arzobispo Robles Ortega

se le ve firme en su rechazo a la

posibilidad de legalizar el aborto
en Jalisco, por lo que habrá que
ver qué postura asumirán los
partidos que resultarían clave
para concretar la reforma en
el estado, como Movimiento

Ciudadano y el PRI; es decir, si
optarán por apoyar a su ala más
liberal y feminista, o si terminarán
sometidos a los designios del líder
religioso.

La voz de Robles Ortega sigue
teniendo mucho peso político
en Jalisco, y si bien es menos
estridente que el cardenal Juan
Sandoval íñiguez, al final del día,
ante asuntos tan espinosos como
el aborto, sus posturas de repudio
no son muy distintas.

DESCARTA CRISIS FORENSE

El gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez,
se pronunció sobre el
esfuerzo que está haciendo
la administración estatal

por mejorar las condiciones
del Instituto Jalisciense de

Ciencias Forenses (IJCF), el
cual se encuentra nuevamente

bajo el escrutinio público tras
el proceso que sigue la Fiscalía
estatal en contra del exdirector

Ciudadano y el PRI; es decir, si
optarán por apoyar a su ala más
liberal y feminista, o si terminarán
sometidos a los designios del líder
religioso.

La voz de Robles Ortega sigue
teniendo mucho peso político
en Jalisco, y si bien es menos
estridente que el cardenal Juan
Sandoval íñiguez, al final del día,
ante asuntos tan espinosos como
el aborto, sus posturas de repudio
no son muy distintas.

DESCARTA CRISIS FORENSE

El gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez,
se pronunció sobre el
esfuerzo que está haciendo
la administración estatal
por mejorar las condiciones
del Instituto Jalisciense de
Ciencias Forenses (IJCF), el
cual se encuentra nuevamente
bajo el escrutinio público tras
el proceso que sigue la Fiscalía

del IJCF, Octavio Gotero,
quien ha sido señalado como
el principal responsable por el
traslado de decenas de cuerpos
en un tráiler refrigerante en
septiembre de 2018.

Si bien el mandatario

reconoció que aún se tienen
algunas carencias, descartó que
se encuentre en una situación

como la de hace tres años, cuando
estalló el escándalo del llamado

"trailer de la muerte", el punto
más bajo de la crisis forense en la
entidad y que hoy sigue teniendo
repercusiones.

El mandatario aseguró
que se tiene que fortalecer la
infraestructura y los procesos, así
como el diseño institucional, pero
defiende los ajustes y la inversión,
que, asegura, pronto estarán
dando sus frutos.

Asimismo, descartó intervenir
en la investigación que lleva a
cabo la Fiscalía.

Fecha: 21/09/2021

Página: 9

Area cm2: 283

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 53,625

Página 5 de 7



Fecha: 21/09/2021

Página: 9

Area cm2: 283

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 53,625

Página 6 de 7



HUELGA EN PEMEX

Pues empiezan los manotazos
entre la dirección de Pemex

y el Sindicato de Trabajado
res Petroleros de la Repúbli
ca Mexicana y. hasta donde

sabemos, el presidente está atado de ma
nos sobre lo que se puede o no hacer. Bá
sicamente tiene ganas de sacar a toda la
dirigencia y poner una que le sea afín, pe
ro no va a poder. La autonomía sindical se
lo impide y tiene que negociar con los que
están, específicamente Manuel Limón,
sustituto del jubilado Carlos Romero Des
champs, y quien ahora está a cargo de las
decisiones: Fernando Navarrete, presi
dente del Consejo General de Vigilancia
del sindicato petolero. Los que emplazan
a huelga a Pemex son la sección más bra
va de todas: la 34 con Miguel Candido y
Héctor Sosa, dos de los líderes más cerca
nos a la estrutura histórica. El tema no es

menor se vence la prórroga de dos meses
ofrecldapor el CEN del sindicato petrolero
a Pemex y no recibieron propuestas de In
cremento salarial y de prestaciones para
el contrato colectivo 20212023 y no ins
talaron mesas de negociación. Por eso, el
emplazamiento ante la STPS de Luisa Ma
rá Alcalde es con fecha del 30 de sep
tiembre. ¿Se dobla Pemex?
El gobernador del Edomex, Al

fredo del Mazo, presentó su
cuarto informe de gobierno y
resaltó como puntos sobre
salientes la seguridad, manejo

de la pandemia y el regreso a clases. No
se puede decir que no estaba arropado.
Lo acompañaron Adán Augusto López,
titular de la Secretaría de Gobernación; y
la presidenta del senado, Olga Sánchez
Cordero; así como la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Todos fueron al

evento y a la mejor andan midiendo el
que Morena ya puso el ojo sobre la enti
dad para las próximas elecciones. ¿Y la
oposición? Bueno, ya empiezan a mo
verse_varios alfiles Interesantes.

ulen precisamente anduvo
de visita ayer en el Senado
fue el secretarlo de Gober

nación, Adán Augusto Ló
pez, para juntarse con los

Sores parlamentarlos de todos
los partidos en la tunta de Coordinación
Política, el tema en este caso fue la Guar
dia Nacional y la reforma legal que se re
quiere sobre esa corporación y que en
viará, se supone pronto, el presidente. Es
la primera vez que en tres años de go
bierno se hace un encuentro así.

PD: es en serio. Tamplco fue
reconocida con el galardón
"Escoba de Plata", otorgado
por la Asociación Técnica
para la Gestión de Residuos y

Medio Ambiente de Bilbao, por el pro
grama implementado por el alcalde lesús
Nader "Tampico Brilla".
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PIDEN REPARAR

COLADERA PLUVIALCOLADERA PLUVIAL
Habitantes de las unidades
habitacionales CTM El Risco

y Atzacoalco hacen un lla
mado a las autoridades de la

alcaldía Gustavo A. Madero

para que tomen cartas en el
asunto que desde hace va
rios meses se viene agra
vando. Resulta que la cola
dera pluvial colocada en la
salida y entrada a estas uni
dades desde Insurgentes,
presenta serios daños en su
enrejado y se corre el peli
gro que colapse de un mo
mentó a otro debido al

constante paso de vehícu
los, que van desde autos
hasta camiones de reparto y
transporte público, como
microbuses y autobuses. Vecinos han acudido a la alcal
día sin que hasta el momento se tenga una respuesta po
sitiva y temen que al paso del tiempo y de vehículos esta
coladera colapse y provoque no sólo daños en los auto
motores, sino en personas. Es urgente que el alcalde,
Francisco Chiguil Figueroa, tome acciones para reparar a
la brevedad esta coladera pluvial.

Una coladera a la entra

da de las unidades habi
tacionales está a punto
de colapsar /cortesía
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PRESUME SME REUNIÓN CON
DÍAZ CANEL
PATRICIA CARRASCO

El lider del SME, Martín Espar
za, no perdió la oportunidad
de ir a la embajada de Cuba en
México para irse a tomar la fo
to con el presidente Miguel

DíazCanel; no fue solo, se llevó a un
grupo de electricistas, quienes durante la
reunión con el cubano estuvieron afuera

echando porras, para "darle la bienveni
da" a nuestro país.

El jueves 16 de septiembre, luego de
asistir al desfile militar como invitado

especial del presidente López Obrador
en la embajada cubana, DíazCanel se
reunió con un centenar de "amigos me
xicanos", como lideres de partidos políti
cos, organizaciones sociales e intelec
tuales.

Se dijo que el presidente cubano brin
dó detalles de la batalla de su pueblo pa
ra superar una situación difícil que en
frenta con la pandemia de Covid19, la
crisis económica y financiera, agravada
por la intensificación del bloqueo de EU.

Para informar detalles de tal reunión,
el SME envió un comunicado que subió a
su página de Facebook con una foto de
Martín Esparza junto al mandatario cu
bano. A la cual le llovieron frases de apo
yo de sus simpatizantes y varios descali 
fícativos.

"Martín Esparza fue distinguido como
invitado especial al encuentro con el pre
sidente de Cuba... El SME es reconocido
como una fuerza obrera mexicana leal a
la Revolución Cubana... demandamos el

fin al inhumano bloqueo imperialista
que oprime al pueblo cubano", citó el co
municado.

En la isla, el órgano de la Central de
Trabajadores de Cuba informó que "sin
dicatos mexicanos dieron la bienvenida

a DíazCanel". Aunque el Mexicano de
Electricistas y la Nueva Central de Tra
bajadores son casi la misma agrupación.
La NCT la creó el SME con otras organi
zaciones.

Es Incorrecto hablar en plural, pues
otros sindicatos no se hicieron presentes.
El mismo Esparza presumió que el SME
fue el único sindicato invitado.

La carta "de los sindicatos mexica

nos" fue publicada y firmada por Martín
Esparza Flores, secretario general, y por
José Humberto Montes de Oca Luna, se
cretario del Exterior del SME. En ella se

afirma que "la presencia de DíazCanel
refrenda la amistad entre el pueblo cu
bano y el mexicano".

Cabe preguntar si Cuba es un ejemplo
de sindicalismo que aporte grandes
avances a los trabajadores mexicanos.
¿Qué opinan los expertos?
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INFODEMIA GUBERNAMENTAL
GENOVEVA ORTIZ
Es una paradoja que en la época

con el mayor acceso a la in
formación y al conocimiento,
la humanidad enfrente el pro
blema de ¿cómo distinguir

qué es verdad y qué es mentiia?
La Organización Mundial de la Salud

(OMS) definió como infodemia la propa
gación de información falsa e incorrecta
que incluye intentos deliberados para
socavar la respuesta de salud pública y
promover agendas alternativas de gru
pos o individuos.

La OMS alerta que la infodemia pue
de convertirse en un problema de salud
pública al generar estigmatización, pro
vocar que las personas dejen de aplicar
medidas de protección e incluso alentar
conductas de riesgo. Como ocurrió con el
rechazo al uso de cubrebocas.

Durante la pandemia, todos los países
del mundo han sufrido los estragos de la
infodemia y México no ha sido la excep
ción. Lo lamentable es que mucha de esa
información incorrecta, contradictoria,
poco clara, incompleta o tergiversada ha
provenido de las autoridades encargadas
de la gestión de la crisis sanitaria.

Hace un año (25 de septiembre de
2020), México acumulaba más de 75 mil
defunciones y 700 mil casos. Hoy, hasta
el corte del 19 de septiembre de 2021, se

acumulan 271 mil 503 defunciones y un
total de 3 millones 569 mil 677 casos

confirmados (con el registró de 200 fa
llecimientos más y 4 mil 983 nuevos ca
sos más en las últimas 24 horas).

La errática estrategia sanitaria subes
timó desde el inicio la peligrosidad del
Covid al señalar que su virulencia era
más baja que la influenza. Se llamó a la
población a seguir abrazándose, saliendo
e ir a las fondas y restaurantes; no se
canceló el concierto Vive Latino en el Zó

calo y, con total irresponsabilidad, se
prefirió hacer un uso político del cubre
bocas y las vacunas por encima del inte
rés de la salud pública.

El más reciente error fue negar el de
recho a niños con diabetes tipo 1 a recibir
la vacuna antiCovid. Qué bueno que el
gobierno corrigió su equivocación. Pero
el discurso insensible y falto de todos los
valores que rigen la ética médica con que
se argumentó esa negativa quedará en la
memoria colectiva y se sumará al acervo
de la improvisada y fallida estrategia
sanitaria. Ahora, los propagandistas ofi
cíales pretenden indecentemente endo
sar a la ciudadanía el saldo letal de la

pandemia, diciendo de forma frivola y
temeraria que los contagios siguen al al
za porque la gente no se cuida. Esto tam
bién es infodemia.
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Reunión de alto

voltaje en el Senado

yer se llevó a cabo una extraordinarianyereunión entre el representante del¿Jl re
A*PcJoder Ejecutivo, Adán Augusto Ló
pez , secretario de Gobernación, con repre
sentantes de todas las fracciones legislativas
del Senado de la República, encabezados
por el presidente de la Junta de Coordina
ción Política, Ricardo Monreal Ávila, guíen
dejó en claro que es la primera reunión en
su tipo en este gobierno.
Fue una reunión de alto nivel, de alto vol

taje, la primera que se da en los tres años del
actual gobierno, y en donde lo más signifi
cativo es que fue una reunión en donde privó
el diálogo respetuoso que se demuestra que
en adelante habrá una coordinación inte

rinstitucional eficiente que desembocará en
fructíferos acuerdos.

Para darnos una idea de lo que les cuento,
y de entender por qué decimos que fue una
reunión de alto nivel, en la mesa plural estu
vieron con don Adán Augusto López:
Dante Delgado, de MC; Manuel Añorve,

del PRI; Higinio Martínez, de Morena; Mi
guel Angel Mancera, PRD: Manuel Yelas
co, del PVEM; Claudia Ruiz Massieu, del
PRI; Patricia Mercado, de MC; Geovanna
Bañuelos, del PT; Ricardo Monreal, de Mo
rena; Olga Sánchez Cordero, Morena; Jo
sefina Vázquez Mota, del PAN; Julien Re
mentería, del PAN; Miguel Angel Osorio
Chong, del PRI; Sasil de León, del PES;

Maryvel Villegas, de Morena; y Ménica
Fernández, también de Morena.
Lo que dijo el senador Monreal Avila en

posterior conferencia de prensa, pone todo
en claro:

"Fue una reun/ón franca, un diálogo muy
abierta, un diálogo constructivo, un diálogo
franco, les repito.
"Estuvieron todos los coordinadores y las

coordinadoras, y hablaron iodos los coordina
dores y ¡as coordinadoras.
"Observé a un secretario de Gobernación

atento, receptivo y con apertura real. Asi 1o
observamos todos los que participamos en
este primer diálogo entre el Legislativa y el
Ejecutivo.

"Me pareció un buen inicio de este proceso
nuevo de diálogo con el Ejecutivo, en donde
abonará para el trabaja de ambos en la for
mulación y construcción normativa que el país
necesita.

"Entonces, yo podría calificarlo como posi
tivo, productivo y respetuoso entre ambos
poderes".

Malú Micher,
vanguardista
Ya de salida, les comento que ayer rindió
su tercer informe de labores la presidenta
de la Comisión para la Igualdad de Género,
Martha Lucía Micher Camarena, quien
hizo un reconocimiento a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación por el "extraordina
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rio paso" que ha dado al aprobar la despe
nalización del aborto en todo el país.
Tuvo invitadas e invitados de lujo, como la

presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sán
chez Cordero; el presidente de la Junta de
Coordinación Política, Ricardo Monreal
r

Avila, el dirigente nacional y la secretaria
general de Morena, Mario Delgado Carri
llo y Citlalli Hernández Mora, ahí nomás.
Pero lo interesantes que la senadora Mi

cher Camarena sostuvo que la resolución
de la Suprema Corte abre una enorme ven
tana para que avancemos, sin trabas y con
absoluta decisión, hacia la aprobación de
reformas que protegen el acceso a servicios
gratuitos y seguros de aborto, a la educación

sexual integral, así como el acceso a méto
dos anticonceptivos y planificación familiar
para las jóvenes mexicanas, incluso menores
de 18 arios, entre otros avances.
"Quién más que ustedes saben lo valiosa

que es esta conquista para la salud y la vida
de mujeres, niñas y las jóvenes. Ustedes saben
cuánto /jemos padecida las feministas que
hemos salido a las calles, que tomamos en los
espacios públicos y que hemos hecho activis
mo a favor de la interrupción legal del emba
razo

Bien por ese pronunciamiento de la sena
dora por Guanajuato,ya basta de mojigaterí
as y de doble moral. Al pan, pan y al vino,
vino.
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Sucesión en el
estado de Hidalgo

ES DE SABIOS RECTIFICAS: El periodista Carlos Loret
de Mola, en su columna publicada en El Universal, el día 17 del pre
sente mes, acusa, entre otras cosas, a la originaria de Campeche,
Luisa Alejandra Guadalupe Obrador Garrido Cuesta de ser so
brina del presidente; el hecho, que pudo confundir al periodista fue
la coincidencia de uno de sus apellidos con el del primer mandata
rio, esto afecta gravemente su trayectoria profesional de más de 30
años, cuyo éxito se debe a un mérito propio, ojalá el periodista pue
da rectificar, en su favor, esta su excelsa historia de servicio público
donde figura su paso por lo que era el IFE, Hacienda, SAT, Cámara de
Diputados, Grupo Salinas Banco Azteca, Gobernación e IMSS.

SUCESIÓN HIDALG VEN SE: El estado de Hidalgo se dis
tingue por mostrar a distancia una apariencia de relativa tranquili
dad y de pocos altercados políticos, incluso la violencia que tanto
afecta a otras entidades, en Hidalgo la paz social predomina; sin
embargo, como las aguas de los ríos mansos por debajo está la fuer
zaques, este 2022 se perfila una batalla electoral donde está en ries
go la continuidad del PEI como única fuerza predominante; el gober
nador, Ornar Fayad Metieses, mueve como pieza principal a Israel
Féiix Soto, presidente municipal de Mineral de la Reforma.
Allá por Tulancingo, con eficiencia, discreción y excelentes resul

tados, sin levantar la voz ni hacer tanto ruido, el actual alcalde,
Cesáreo Jorge Márquez Alvarado, está poniendo toda su expe
riencia como legislador y administrador en favor de sus goberna
dos, destaca la implementación de "patrullas rosas11 en pro de las
mujeres; en materia de seguridad y paisaje urbano, se aprecia una
ciudad limpia, alumbrada y pacífica, pues, está poniendo gran
empeño en todos los servicios públi
cos, pero en especial en materia de
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seguridad y recolección de resi
duos orgánicos e inorgánicos;
entre sus tareas municipales,

está poniendo todo su empe
ño en consolidar un pro

yecto cultural donde con
verjan en economías
locales los artesa

nos hidal

guenses y tengan fuentes de ingreso mediante el apalancamiento
del turismo y el mercado regional, con este propósito, el domingo 19
inauguró dicho proyecto cultural y está buscando formas sustenta
bles de financiarruento para hacerlo "un éxito", único en la
regiónjen el aspecto político tiene un historial de ganar todas las
elecciones en las que ha participado; en la pasada elección munici
pal, venció a Morena y al grupo Universidad en Tulancingo, su tierra
natal .

Por su habilidad política y su probada capacidad de trabajo, tiene
altas posibilidades que el PEI en su interés de conservar en su
poder la entidad el gobernador teja fino con las distintas fuerzas
locales y avecindadas en la Capital del pais para construir una can
didatura exitosa y de unidad es donde Márquez Al vara do, tiene su
mayor potencial, mientras tanto, los ciudadanos de Tulancingo pue
den seguir sirviéndose de un alcalde que los conoce y trabaja por su
bienestar.

Pero la baraja política priista no para allí, pues, en la ciudad de
México desde el Comité Ejecutivo Nacional, están haciendo hasta lo
imposible por ganarle a Ornar Fayad el derecho a decidir quién
será el candidato; pues, el grupo Coahuila tiene una carta fuerte en
la diputada federal. Alma Carolina Viggiano Austria, cuyo nombre
en la sierra se conoce bien. En su favor, estará la mano del CEN del
PRI y la del coordinador de la bancada de ese mismo partido en la
Cámara de Diputados y presidente de la Junta de Coordinación
Política durante el primer año de la LXV Legislatura Federal, el dipu
tado, Rubén More ira, quien tiene larga trayectoria política y está
tejiendo inmejorables relaciones con Morena.
Como puede apreciar, amable lector, una de las elecciones más

interesantes de 2022 por sus actores políticos estará en tierras hidal
guenses, pero no crea que Morena cederá tan fácil ese territorio,
pues, ya sabe de lo que se trata, luego que en las elecciones inter
medias perdió mucho terreno a nivel municipal; por lo mismo, tendrá
que poner un inmejorable Candidato; de los que figuran por ahora,
es el senador, Julio Ramón Menchaca Sal a zar, originario de la
capital hidalguense, se trata de un político experimentado, capaz de
hacerle frente a la carta que mande el señor gobernador; además, a
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nivel estatal, los morenistas han venido madurado un político joven
como su emergente, en la persona del diputado local y presidente
del Congreso, Marcelino Carbajal Oliver, quien se ha distinguido
por establecer acuerdos operativos con todas las fuerzas políticas
legislativas y con el poder ejecutivo.
En cuanto a Acción Racional, más allá de la capital hidalguense,

considerado el bastión azul más fuerte en la entidad, se antoja muy
complicado que logre construir un candidato capaz de ganarle a las
alianzas federales y locales de las fuerzas políticas del PRI y de
Morena; no obstante, Marco Cortés Mendoza aún tiene tiempo pa
ra consolidar una alianza con su dirigente estatal C orne lio García
Villanuevay con Andrés Chávez Punxarejo, Erick Marte, Giova

xü González, Arlette Muñoz y Marisol Vargas, principalmente.
Este pequeño grupo es compacto, pero por sí mismo, no le

bastará para aspirar a ganar la gubernatura a menos que se
consolide una alianza formal con el PRI y PRD, de lo contrario, el
PAN no será competitivo a nivel estatal este 2022; otra desventa

ja del PAN, radica en que sus figuras más emblemáticas de origen
hidalguense han elegido radicar y hacer empresa en la capital del
país, lo que les ha menguado sus aprecios y simpatías locales.

PROYECCIÓN 2022: Entre los expertos en proyección polí
tica, aseguran que Morena tiene prácticamente amarradas cuatro
gubernaturas de seis que estarán en disputa en 2022: Durango,
Tamaulipas, Oaxaca y Quintana Roo; mientras que el PAN se que
daría con Aguas calientes, y el PEI si no se equivoca en la selección
de su candidato pudiera quedarse con el estado de Hidalgo; aun
que finalmente los pronósticos tienen la cualidad de que los actores
implicados trabajan para que no se cumplan, sin embargo, es tiem
po de apostar y el que no arriesga no gana. Hasta pronto.
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Cuarto Informe

El gobernadoi Alfredo del Mazo
Maza dio lectura a su Cuarto

informe en eL palacio de gobierno,
con un aforo reducido de personas,
debido a la pandemia, luego de que
el secretarlo de Gobierno Ernesto

Nemer lo entregara por escrito en la
LXI Legislatura.

Del Mazo Maza habló de los logros
de su gobierno, de las acciones en
materia económica, de segundad
e hizo un recuento de obras viales,
salud,y aseguró que su gobierno in
crementó el presupuesto destinado
a las instituciones de seguridad en
más de 39 por ciento, con eL objetivo
de construir unajustlcia íguaLltaria
que garantice La seguridad de las fa
milias, ya que es uno de los mayores
desafíos en su administración.

Antes el secretarlo de Gobierno del

Estado de México Ernesto Nemer

entregó por escrito el informe en La
LXI Legislatura, en donde el titular
de la Junta de Coordinación PoUtlca

Maurilio Hernández dijo que se
cambiará eL formato de la GLosa del

informe, para que deje de ser una
pasarela de funcionarlos.

El coordinador de la bancada deL PRI

en el Congreso deL Estado de Méxi
co, Elias Rescala, acudió puntual
a escuchar el informe de su amigo
elgobernadory afirmó que Las ac
ciones implementadas por Alfredo
Del Mazo, se han traducido en be

neficios tangibles para Las famlLlas
mexiquenses, porque el gobierno
estatal ha sabido trabajar de forma
responsable y puntuaL de cara a la
sociedad del Estado de México.

Elcoordlnador de la bancada del

PAN Enrique Vargas del Villar, es
tuvo en eL recibimiento al secretario

Ernesto Nemer en la LXI Legislatura
y se les vio muy cordlaLes, con Lo que
se disipan los rumores sobre un pLel
to cazado por eL tema de Mete pee.

Y en NaucaLpan se desató la Locura
vial en Periférico, con la protesta
de policías, trabajadores deL DIF y
Servicios PúbLico, que exigían el pago
de su salarlo. Y en la avenida Juárez,
pa trallas resguardaban la zona para
impedir el corte de la energía eLéc trica,
por falta de pago, a las oficinas delpa
Lacio municipaL en donde despacha La
presidenta municipal Patricia Durán
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Y ahora, la ONU
Apenas terminó la cumbre de la Celac en donde, por parte de
México fue uno de los protagonistas, y Marcelo Ebrardya
prepara las maletas para volar a Nueva York, a la Asamblea
General de la ONU, en donde participará el sábado y, anombre
del presidente Lope z Obrador, se referirá a la pandemia y
confirmará la postura de México para que haya un acceso
universal a las vacunas. En territorio neoyorquino, antes de su
participación, el secretario de Relaciones Exteriores sostendrá
encuentros bilaterales con representantes de varios países...
A cualquier aspirante a una candidatura presidencial no le
vendría mal una agenda así. ¿ Será?

Contratos bajo lupa en MH
Amenos de dos semanas de tomar el mando en la alcaldía

Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe anunció que pondrá lupa a
todos los contratos y permisos que la administración saliente
haya otorgado tras las elecciones de julio pasado. Yes que para
el alcalde electo, estas asignaciones tardías podrían tratarse
de una estrategia para dejar sin recursos a su Gobierno, por lo
que llamó a los contratistas a ser solidarios y evitar caer en la
"lista negra". ¿Será?

Menos gente, menos distritos
Por cierto, a propósito de las elecciones en la Ciudad de
México, causó molestia la redistribución de los 300 distritos
federales, ya que la capital pierde dos de los 24 que tenía...
algunos lo quieren interpretar como una estrategia política
que busca beneficiar a los estados gobernados por el PAN o el
PRI, pero según la explicación del INE todo tiene que ver con

el crecimiento poblacional. En 2010, según datos del INE, el
entonces Distrito Federal representaba 7.9% de la población
de México, ya en 2020 representó el 7.3%; la población total
creció 12.2%yla capitalina, 4.1%. Dice Ciro Murayamaque
en realidad mientras otras entidades ganan un mayor peso, la
Ciudad de México lo pierde. ¿ Será?

Morena, sin cultura
Que en las negociaciones para las comisiones en la Cámara de
Diputados el PRD insistirá para encabezarlos trabajos en la
de Culturay Cinematografía; la del Deporte, y la de Defensa
Nacional. Nos cuentan que tienen todo el apoyo del PAN y del
PRI, sus aliados en la coalición Va Por México, por lo que hay
confianza en que lograrán quedarse con la presidencia de esas
tres comisiones. De concretarse, Morena dejaría ir Culturay Ci
nematografía, que estaba en manos de Sergio Mayer; Deporte,
que en su momento encabezó Ernesto D'Alessio por Encuen
tro Social; y el PRI cedería la de Defensa Nacional. ¿Será?

Trabajo y oficio
En el cuarto informe de Gobierno de Alfredo del Mazo destaca

ron dos cosas: además de las cifras positivas en materia de segu
ridadyde apoyo ala mujer, quienes saben del tema observa
ron su oficio político; un gobernador con el ánimo de conciliar y
trabajaren favorde los mexiquenses y del Valle de México. Entre
quienes acudieron a lainvitación estaba la jefa de Gobierno,
a quien le agradeció su apoyo; la presidenta del Senado, Olga
Sánchez Cordero; el coordinador de labancadamorenistaen
el Senado, Ricardo Monreal; y el presidente de la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez. Oficioy trabajo... ¿Será?
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Lanza Morena acuerdo para respaldar a AMLO

El partido Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) que preside Ma
rio Delgado, dio a conocer La Alianza
Popular para Continuar la Transfor

mación de México, que no es otra cosa que un
acuerdo de unidad que firman varios referen
tes de la 4T, entre los que se encuentran go
bernadores, diputados y senadores, así como
miembros del Comité Ejecutivo Nacional.
El documento de cinco puntos delinea la

ruta que seguirá el partido para su reorgani

zación con miras a mantener la hegemonía y
obtener un buen resultado en la consulta de

revocación de mandato del presidente Andrés
Manuel López Obrador, que se llevará a cabo
en marzo del próximo año.
Entre otras cosas, Morena emprenderá a

partir de este mes y hasta mediados de 2022,
un proceso nacional de afiliación, reafiliación
y credencialización, para captar la mayor can
tidad de ciudadanos, independientemente de
si militaron en algún otro partido político, con
lo que se pretende reafirmar como el instru

mento de lucha del pueblo para la transfor
mación del país.
La primera tarea de cada miembro del par

tido será retomar el diálogo casa por casa,
para construir un Comité de Defensa de la
cuarta transformación para mantener movi
lizada e informada a la ciudadanía sobre los

logros del Gobierno federal.

Con este acuerdo, Morena tiene como obje
tivo fortalecer su vida interna e institucional,
con un padrón renovado, transparente, con
fiable, legalmente validado y del que nadie se
sienta excluido.
Vaya tarea que tiene Mario Delgado, por

que a pesar de que el acuerdo recibió el apoyo
de buena parte de los actores políticos perte
necientes al partido, nunca falta el que quiere
anteponer sus intereses personales por enci
ma de los del movimiento.

DISMINUYE EL SECUESTRO ENCDMX

Excelente noticia dio a conocer el Consejo
Ciudadano para la Seguridad y Justicia de
la Ciudad de México, que encabeza Salva

dor Guerrero Chiprés: en lo que va de 2021,
el secuestro en la capital del país alcanzó su
nivel más bajo de los últimos cuatro años, al
registrar una disminución de 88%, en compa

ración conlosnivelesde 2018, cuando tuvo su
punto más alto.
De acuerdo con el reporte del organismo,

en el periodo enerojulio de este año, se regis
traron 20 denuncias por este delito; mientras
que en 2018, fueron 164, y en 2017, el punto
anterior más bajo, sumaron 26.
Este resultado se debe al fortalecimiento

y coordinación de las instituciones de segu
ridad yjusticia que limita los espacios para
la actividad delictiva, pero también por las
detenciones de objetivos prioritarios que
se han realizado en la presente administra
ción, y sobre todo por que se ha avanzado
mucho en la cultura de la prevención entre
la ciudadanía.

Laa9S¡n¡'Qn85®.K^9tí3sl3Drl;og{DÍurwl5tag®r|
independientes^ no reflejan necesariamente él punto de

VÍSB Ele 24 HORAS.
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La poca
importancia de
llamarse Bond,
James Bond

Al parecer por ahí de 1953 ser un agen
te secreto del MI 6 al servicio de Su

Majestad la Reina de Inglaterra, no
parecía ser algo que despertara el in

terés de nadie o que tuviera algún valor comer
cial. Fleming no tuvo demasiado éxito con sus
novelas cortas y le costó mucho más tr abajo aún
que se convirtieran en películas. Los producto
res de Hollywood sentían que el agente 007 era
algo muy británico y que además en las historias
había "demasiado sexo" para que llegaran al
gran público, y que no conectar ían bien con la
audiencia estadounidense.

El personaje de James Bond estaba basado,
principalmente, en el hermano del autor, Peter,
y en otros agentes que había conocido durante
la Segunda Guerra Mundial. El nombre, según
alguna entrevista que le hicieron al mismo Fle
ming, lo sacó de un ornitólogo amigo suyo que
vivía en el Caribe, haciendo estudios sobre las
aves locales. "Quería qite Bond fuera un perso
naje sin mayor personalidad al que le sucedieran
cosas, me par eció que ese nombre era un nom
bre completamente genérico que no par ecía de
ninguna importancia".
Fue hasta que los productores Albert Broccoli

y Harry Saltzman decidieron tomar el riesgo
y conseguir el dinero para hacer la pr imera
película: "Dr. No" en 1962, después de que
muchos estudios y productores les rechaz aran
el proyecto.
Trajeron a un actor que no había tenido mayor

éxito, pero al menos había estado en el Ejército

británico en su juventud, era bien parecido y ha
cía peqiteños papeles de marinero en una serie
de televisión. Me imagino que les habrá salido
bar ato o dentro del pr esupuesto que tenían, que
no sería mucho, y más o menos daba la pinta que
necesitaban. Sí, estoy hablando del mismísimo
Sir Sean Connery, que en ese tiempo no era ni
Sirninada.

A partir de ahí se creó la franquicia de cine más
importante de la historia, siete mil millones de
dólares después, 25 películas estrenadas en todo
el mundo durante décadasy muchas de las esce
nas, personajes, actores, actrices y clichés más
famosos de la industria, muchos nos pregunta
mos cómo se habría concebido un proyecto de
semejante categoríay alcance.
Pero no, no nació dentro del sistema de los es

tudios de Hollywood, ni fue conceptualiz ado por
los gr andes protagonistas. Se trató simplemente
de un grupo de gente, que orbitaba alrededor,
sin la credibilidad ni el pedigrí necesario como
para que nadie predijera que podrían lograr
algo así.
En el cine como en todas las industrias creati

vas e incluso me atrevería a decir que, cualquier
industria, las innovaciones no suelen venir de
los que están más conectados, los que tienen
el acceso más fácil o los que se encuentran en
cumbrados. Suelen ser aquellos a los que nadie
esper aba, con esa historia o idea en la que nadie
creía, por la ruta que todos pensaban que no era
la con ecta los que logr an romper los paradigmas
y crear algo que cambie la industria.
Por eso, por más absurda que parezca una

idea, por poco probable, por irrealizable y loca
que ésta sea, siempre valdrá la pena llevar las
cosas a sus últimas consecuencias con tal de

llevarla a la pr áctica. D e alguna manera las ideas
buenas encuentran su camino, pero necesitan
siempre a alguien con suficiente pasión y com
promiso para aguantar un millón de "no's", in
cluso como para llamar a tu villano el Dr. No.
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Economía y reacomodos en la CDMX

• No debemos evaluar a los gobiernos
¿por los resultados a los que están aso

ciados? Para entender el muy recien
te pr oceso de recuperación económi

ca de la Ciudad de México tenemos dos datos.

Primero, la capital nacional alcanzó la ma
yor creación de empleos durante agosto, la
más alta en 15 años en ese período. Segundo,
se inició la reactivación de más de 11 mil mi

cro y pequeñas empresas.
En medio de la crisis por la pandemia, la

competitividad de nuestra CDMXla posidona
en el primer sitio entre las entidades del país
con mejores indicadores de certeza a la inver
sióny el desarrollo.
Implica una enorme dificultad contener la

tentación de ignorar los logros de un Gobier
no cuando, o no se simpatiza con él o abier
tamente se sitúa la opinión del dicente en el
lado opuesto de la arena partidaria o ideoló
gica. Donde los logros son exhibidos, se abren
también oportunidades para los ajustes. Una
ciudadanía más educada apuesta a observar
resultados y a dilatar la expresión de su pare
cer; habría que hacerlo ante los números y las
decisiones.

En este escenario y con la proyección de fo
mentar actividad económica para lograr el
regreso a niveles prepandemia en todos los
rubros, el Gobierno encabezado por Claudia
Sheinbaum aplicó cambios en el gabinete que,
si hay que considerar precisamente los resul
tados y bajo la presión de un escenario político
modificado en la segunda mitad del sexenio,
habrán de generar aún mejor es r esultados.
Relevos o incorporaciones a nuevas res

ponsabilidades son parte de los ajustes con
los cuales se matiz an o profundiz an compro
misos y tareas. En el objetivo de consolidar
equipos de trabajo que hacen aportes a otras
tar eas dentro de la misma ciudad, o en otros
ámbitos, las decisiones tienen tanto un ca
rácter técnico como, en el vocabulario de
los postestructuralistas franceses, "técnico
político".
Proyectos coordinados con el sector pri

vado son parte del replanteamiento que le
ha permitido a la CDMX crear más de 21 mil
empleos, 16.7% del total nacional en agosto,
con plazas principalmente en construcción,
transporte y servicios sociales, y que tienen
como plus mejores ingresos para las y los

trabajadores.
Los cambios en la administración, como

los nombramientos de Paola Félix Díaz, José
Luis Rodríguez Díaz de León y Carlos Ulloa
Pérez, como secretarios de Turismo, Trabajo
y Fomento al Empleo, e Inclusión y Bienestar
Social, respectivamente, se dirigen a apunta
lar la reactivación económica.
Muchas familias tienen aún déficit en su

gasto doméstico. Las empresas reabiertas,
con más de 100 mil empleos asociados, son
parte de los datos de una nueva realidad
que puede favorecerles. A ello se agrega el
turismo, que mantiene a la CDMX como un
destino atractivo y ahora en beneficio poten
cial con 80% de operación en el Aeropuerto
Internacional.

Hay todavía retos en el segundo periodo de
Gobierno. Son buenas noticias los resultados

presentados por la secretaria de Finanz as, Luz
Elena González Escobar, para que miles de
familias recuperen estabilidad.

Las op i n i ones expresadas por los coli umri slas sen
independientes y no reflejan necesariamente

el;0ujjfcdewist93e,?4 HORAS.
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México y
su agenda
internacional

El Presidente Andrés Manuel López
Obradory el Canciller Marcelo Ebrard,
anunciaban con gran entusiasmo la
realización de la VI Cumbre de la Celac

en territorio mexicano. Todo indicaba que el
objetivo del Gobierno mexicano era conformar
una nueva plataforma para sustituir a la Orga
nización de los Estados Americanos (OEA), y
que podría construirse desde Palacio Nacional.
En México, provocó mucho ruido la presen

cia del Presidente de Cuba, Miguel DíazCanel,
en el marco de las Fiestas Patrias. El Jefe del

Ejecutivo, desde la tribuna del desfile militar
le envió un mensaje a Biden para acabar con
el bloqueo en la Isla. La respuesta se la dio de
inmediato el embajador Ken Salazar, desde
Tabasco, señalando que Estados Unidos lo
vínico que busca es alcanzar la democracia en
Cuba. Y pide al gobierno mexicano enfocarse
en la relación bilateral.

Pero la ruta de la política exterior de nue stro
país, la hemos visto transformarse, porque al
inicio del Gobierno de López Obrador había
poco interés por vincularse con el mundo, ese
ejercicio lo delegó al 100 en Marcelo Ebrard.
Hoy por hoy, López Obrador está muy presente
en las relaciones exteriores.
Si bien los resultados de la VI Cumbre de la

Comunidad de Estados Latinoamericanos y
Caribeños (Celac) celebrada en México no los
podremos tener en este momento. Ya pronto
sabremos qué efectos tendrá para la relación
bilateral con los Estados Unidos la presencia de
los presidentesde CubaMiguelDíazCanelyde
Venezuela, Nicolás Maduro. Por el momento,
solo queda para el anecdotario la confronta

ción que tuvieron con los Presidentes de Para
guay, Mario Abdo y de Uruguay, Luis Lacalle,
quienes denunciaron lo que está pasando en
Cuba, Nicaragua y Venezuela.
Lo que no podemos dejar de ver es el proble

ma migratorio que está desbordado en todas
las ciudades de la República, tema que no se
trató en la cumbre.

SUSURROS

1. Miguel Ángel Navarro Quintero, ya es Gober
nador de Nayarity afirmó este domingo 19
de septiembre cuando protestó el cargo para
el período 20212027: "Vamos a despertar
al gigante dormido que es Nayarity lo vamos
a poner en los ojos de México y del mundo".
El Doctor Miguel Ángel Navarro, llega al
Gobierno de Nayaritcon amplia confianza y
aceptación social, pues se tiene la certeza de
que es un hombre preparado para gobernar
y dar buenos resultados, yaque ha dedicado
la mayor parte de su vida al servicio público
como médico, como catedráticoy como poli
tico, además de representarlos principios de
honestidad yjusticiaparahacertransformar
aNayarit.

2. En Hidalgo, la devastación tiene propor
ciones todavía incalculables. Y quien no ha
perdido el tiempo en Hidalgo es el diputado
federal Cuauhtémoc Ochoa, se lo cuento
porque además de comprometer su sueldo
del mes para los damnificados, ha insistido
en la urgencia de ampliar el cauce del Río
Tula. Pero su labor legislativa en San Lázaro
no se ha limitado a la emisión del exhorto, ya
que su objetivo es que los recursos fluyan de
inmediato para las familias que se quedaron
sin techo y sin fuente de ingreso, por ello,
Ochoa Fernández fue a tocar directamente
a la puerta de Hacienda, se lo digo porque ya
ha sido observado con el equipo de Rogelio
Ramírez. Tampoco escapa del panorama
actual que las elecciones se avecinan en la
entidad que gobierna Ornar Fayad y el mo
renista se perfila fuerte, sobre todo ante los
indicios de alternancia.
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El primer viaje internacional del presidente peruano

En Perú, los casi primeros dos meses
del Gobierno de Pedro Castillo han

estado lejos de ser un día de cam
po, Esto era de esperarse dadas las

circunstancias. Todo indicaba que no sería
fácil echar a andar una nueva administración.

Los retos generados por una oferta electo
ral extremadamente dispersa, los conflictos
postelectoralesy, sobre todo, la magnitud del
cambio político que significa la elección de un
profesor proveniente de una de las regiones
más pobres del país han pasado factura a los
procesos de instalación y ejercicio de gobier
no, Todo hacía prever que la manipulación, la
polarización, los intentos de judicialización
de los procesos electorales, el recurso a todas
las posibilidades legales y extralegales para
anular un resultado que las instituciones ad
hoc han mostrado que fue limpio, dio lugar a
un ambiente sumamente complicado.
A esto se ha agregado una campaña mediá

ticaimplacable parabuscar"aun debajo de las
piedras" motivos para cuestionar al Gobierno,
para generar incertidumbresypara impedir el
ejercicio del poder del nuevo Presidente. No
se puede decir que Castillo haya gozado de
alguna luna de miel con su electorado. Al am
biente postelectoral se han agregado las di
ficultades para armar un equipo de gobierno
aceptable para la clase política y académica.
Las raíces sociales y políticas del partido del
Presidente han ofrecido material para cues
tionar la mayoría de las decisiones tomadas.
Los barruntos de tormenta crecen día con día.

Clara expresión de todos estos problemas
es la reciente encuesta realizada por la em
presa DATUM y publicada por el diario La Re
pública, que muestra que el Presidente tiene
41 % de aprobación y 46% de desaprobación
en el nivel nacional, siendo su bastión más
fuerte el sur del país, con 58% de aprobación,
y su talón de Aquiles, la región LimaEl Callao,
con 61% de desaprobación.
En este contexto, el primer viaje inter

nacional del presidente Castillo ofreció la
oportunidad de tener una muy necesaria
tregua en el frente interior, a la vez que en lo
internacional abrió la posibilidad de afian

zar la legitimidad política obtenida en una
elección ejemplar. Visitó, en primer lugar,
nuestro país, en el marco de la VI Cumbre de
la Comunidad de Estados Latinoamericanos

y Caribeños (CELAC), de la que México tiene
actualmente la Presidencia pro tempore, y en
donde se plantearon ambiciosos planes de
reestructuración de la institucionalidad para
la colaboración americana. Posteriormente,
Castillo partió hacia Estados Unidos para
asistir a la Sesión del Consejo Permanente
de la Organización de Estados Americanos
(OEA), donde dialogó con su Secretario Ge
neral. Conversaría también con el presidente
del Banco Mundial, la directora del Fondo
Monetario Internacional y la directora de
la Organización Panamericana de la Salud.
Además, se reuniría con empresarios nortea
mericanos y peruanos. Todo un programa
que apunta a afianzar las posibilidades de
crecimiento económico del Perú.

Fecha: 21/09/2021

Página: 13

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Políticas

Rubén Ruiz Guerra

Costo: 29,918

Página 8 de 11



Canadá y sus elecciones

El 1° de julio de 1867, la Ley de la Nor
teamérica Británica unió a las co
lonias de Ontario, Quebec, Nueva
Escocia y Nuevo Brunswick en una

nueva nación, conocida como Dominio de
Canadá.
Formalmente, Canadá continuó someti

da a la autoridad de la corona británica. No

obstante, poco más de un siglo después, en
1982, se produjeron esfuerzos clave con el
objetivo de independizarse por completo de
Reino Unido.

Este año se celebró el 154 aniversario de su
fundación, en medio de una coyuntura de
safiante y compleja. A pesar de ello, Canadá
se ha ido consolidando a nivel internacional
como un referente en distintos ámbitos.

De acuerdo con el Anuario de Migración
y Remesas México 2020, Canadá es el octa
vo país más importante como destino de la
inmigración mundial. Cuenta con alrededor
de 8 millones de migrantes, es decir, casi una
cuarta parte de su población total.
En 2019, la población mexicana migrante

concentrada en Canadá fue de 85 mil 825
personas. Por otro lado, según la OCDE, los
canadienses son el octavo grupo entre los
extranjeros residentes en México: 13 mil per
sonas, aproximadamente.
El Io de julio pasado, también coincidió

con el primer año de la entrada en vigor del
TMEC. Sin duda, desde 1994, se han refleja
do avances notorios en materia de comercio,

inversión y educación. Por ejemplo, en el
ciclo escolar 20172018, de la población
estudiantil internacional de educación su

perior en Canadá, 3 mil 48 fueron alumnos
mexicanos.

Ayer, 20 de septiembre, se celebraron elec
ciones en Canadá. El primer ministro, Justin
Trudeau se dirigió a la gobernadora gene
ral de Canadá para realizar un llamado a las
urnas, con miras a obtener la mayoría en la
Cámara de los Comunes y sacar a flote sus
iniciativas.

Recordemos que en octubre de 2015, Tru
deau se convirtió en primer ministro, con
una vasta mayoría —más de 170 asientos—.
En 2019, el Partido Conservador se impuso
en el voto popular. De este modo, el resul
tado para Trudeau fue un Gobierno mino
ritario, lo cual frenó su agenda. Es oportu
no reconocer que Trudeau ha sido un líder
indiscutiblemente popular. Ahora bien, a
partir de junio de 2020, su capital político se
redujo significativamente. Su porcentaje de
aprobación cayó en picada: de 65% a 42%
(en septiembre de 2020)
En un ejercicio de cálculo político, Trudeau

estimó que la convocatoria anticipada a los
comicios podría favorecerle ampliamente.
Los resultados preliminares apuntan que los
liberales aventajan a los conservadores por
encima de 40% de los votos. Una encuesta de
Abacus Data muestra que los temas de interés
cruciales para los canadienses son: costo de

vida, acceso a servicios de salud, manejo de la
pandemia, plan de recuperación económicay
cambio climático.
Habremos de alimentar el ideal latinoa

mericano, al igual que nuestra pertenencia
con América del Norte. Ésto supone vincu
larnos de una manera más profunda y sen
sible con Canadá. Al final del día, el resul
tado de las votaciones en Canadá generará,
en mayor o menor medida, un impacto en
nuestro país. ¿O será otra de las cosas que no
hacemos?
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Pemexno tiene dinero para negociar su contrato colectivo

A pesar de las optimistas proyeccio
nes y declaraciones sobre la situa
ción financiera de Pemex, lo cierto
es que no cuenta con recursos para

resolver la petición de revisión del contrato
colectivo de trabajo con su sindicato.
Se trata de la revisión contractual que por

ley se realiza para negociar un incremento
salarialy de prestaciones.
Originalmente, la negociación debió ha

ber concluido el 30 de junio pasado, pero a
petición de la empresa, el sindicato pactó una
prórroga que ya se cumplió sin que la empresa
haya hecho una oferta.
El sindicato, cuya fama no es la mejor de

bido a sus dos últimos liderazgos nacionales,
sus excesos y eventuales actos de corrupción,
no pretende ahora los privilegios que tenían
con Carlos Romero Deschamps.
Y si bien en su petición de revisión contrac

tual se piden aumentos, en promedio, su
periores al 10%, en la realidad la dirigencia
sindical sabe que eso es imposible y que la
mayoría de los contratos se negocian sobre la
inflación estimada para el año en curso más, si
les va bien, un punto porcentual arriba.
Esto para que el poder adquisitivo de los

salarios contractuales no pierda valor.

Ayer se notificó oficialmente el emplaza
miento a huelga en contra de Pemex, pero el
propio sindicato nacional y sus 36 secciones
aclaran que no desean estallarla ni perjudicar
a la empresa, pero que el emplazamiento es
el único recurso legal que tienen para hacer
valer su derecho.

La empresa, como es característico en esta
administración, ha hecho mutis.
No se sabe si la dirección de Pemex está en

la disposición de negociar, porque la respues
ta oficial es que no hay presupuesto, o sabe
que el sindicato no estallará la huelga.
Es un lance muy riesgoso para la de por sí

pobre calificación internacional de la empre
sa productiva del Estado y también para sus
trabajadores sindicalizados.
Una huelga en Pemex, por legítima que sea,

sería un clavo en el ataúd de la empresa que
el Gobierno quiere rescatar al costo que sea.

• • • •

Los miles de haitianos que se encuentran en
el condado de Del Río, en Texas, que hace
frontera con Ciudad Acuña, Coahuüa, regre
sarán a territorio nacional si no quieren ser
deportados a su país.
Al menos esa fue la advertencia del secre

tario de Seguridad Interior del Gobierno de
Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, quien

se dio una vuelta por Del Río para ver cómo se
encontraba la situación.

Por si las dudas y ante la insuficiencia de la
estrategia mexicana para atender las solicitu
des de asilo o refugio, la Comisión Mexicana
de Ayuda a Refugiados (Comar) se instalará

en un estadio de fútbol en Tapachula, a par tir
del lunes, para tratar de avanzar en el registro
de los migrantes.

• • • •

El empresario Ricardo Salinas Pliego, CEO
de Grupo Salinas, presentó ayer su libro
"Ideas sobre la libertad que cambian al mun
do", en el que ofrece su visión sobre temas
como libertad económica, política, de expre
sión y de acción.
Salinas Pliego sostiene que "entender la

libertad, construirla y defenderla es nuestra
responsabilidad como ciudadanos".
El libro cuenta con la participación de des

tacadas plumas, como Mario Vargas Llosa,
premio Nobel de Literatura, quien colaboró
en el prólogo y los analistas políticos Leonar
do Curzioy Axel Kaiser.
Vale la pena leerlo.

LsrBBvmcEE&í@P'!^8teptt'jgscolwmi^^*®
Independientesynoreflejan necesariamente

él jSSitaflEylUK 24 HORAS.
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Señor Biden:

elpobreríode
Latinoamérica le pide...

Más allá de propósitos, hay datos:
Los países de América Latina y el Cari

be aglutinados en la Celac siempre han
sido muy pobres.

Pero ahora lo son más.

Ni siquiera las otrora llamadas potencias del sub
continente, destacadamente México y Brasil, se en
cuentran en buena o regular situación económica.
Usarán mil pretextos y quizá repartan culpas, como

responsabilizar a Estados Unidos de la pobreza de
Cuba... desde hace ¡62 años!
Se alude al bloqueo pero se ocultan las carretadas

de dólares y donaciones enviadas tanto por el ex blo
que socialista o de vecinos, entre ellas petróleo mexi
canoyno se diga venezolano.
Pero hoy pocos le pueden ayudar porque la izquier

da gobernante está en crisis: el Gobierno del argen
tino Alberto Fernández, el del venezolano Nicolás
Maduro, el nicaragüense Daniel Ortega vive para
reprimiryasí.
México tampoco está en bonanza porque el dinero

para repartir es finito y es necesario buscar más fuen
tes de captación para programas sociales.

AQUELLOS PETRODÓLARES...
Aun así, se le ha tendido la mano a Cuba.
Ala parte restante de la dictadura castrista con Mi

guel DíazCanel baj o una lluvia de críticas internacio
nales por las recientes represiones.
¿Por qué se acude en su auxilio?
Fuentes diplomáticas dan su juicio: si la inestabili

dad se generaliza y desborda el garrote gubernamen
tal, el país más afectado sería México.
La diáspora actual avasallaría a la de Mariel, aquel

escape usado por Fidel Castro para deshacerse de
disidentes pero aprovechado por miles de cubanos.
Hoy el México de este López no es el de aquel, el

de José López Portillo, con recursos petroleros abun
dantes para sugerir "prepararnos a administrar la
abundancia".

Entonces el Boeing 727 presidencial estaba a dis
posición de Gustavo Carvajal para avituallar a los
sandinistas.

La generosidad dio hasta para crear la Copppal y
regalarle una casa en Coyoacán y residencia de rey al
comandante Tomás Borge.
Ante esta pobreza, el capitalismo estadounidense es

visto como salvación y a esperar si Joe Biden atiende
la súplica liderada. por López Obrador.

PRIMERA REACCIÓN ÜE EU
1. Ayer hablábamos de reacciones inminentes de
Washington.
Ya está: puentes aéreos a varios países, entre ellos

México, para repatriar a quienes cruzan su frontera
sur.

2. A propósito de geometrías políticas, anoche
TV Azteca comenzó a proyectar la serie Una vida en
palabras, alusiva a la vida y obra del Nobel de Litera
tura Mario Vargas Llosa.
El escritor es referente en México porque fue tan

crítico del régimen priista, al cual llamó "la dictadura
perfecta", como a la administración actual.
Quienes estén interesados en abrevar de su lucidez,

podrán verlo también a partir del sábado 29 de sep
tiembre por Canal 40.
3. Ayer mencionábamos el trato civilizado con el

presidente del magisterio de la Sección 22 y el casofue
elogiado en la matutina.
El buen diálogo fue encausado por el goberna

dor Alejandro Murat y el responsable de la educa
ción oaxaqueña, Francisco ViUarreal, aspirante ala
gubernatura.
Y 4. También Televisa de Emilio Azcárraga

Jean dio noticia ayer.
Anunció la llegada de izzi a Durangoy el Valle de To

luca, donde pretende incorporar a su mercado a casi
medio millón de hogares con servicios de televisión,
internet y apoyo a empresarios.
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• Ornar García Harfuch y las manzanas envenena
das. Tres policías fueron detenidos por la Fiscalía de
la CDMX acusados de desaparición forzada agravada.
Resulta que tres elementos detuvieron a un hombre
que tres días después apareció muerto en las inme
diaciones de la Tercera Sección del Bosque de Cha
pultepec. Nos dicen que no habrá impunidad contra
las manzanas podridas en la Secretaría de Seguridad
Ciudadana capitalina.

• Martí Batres y la magia negra. Resulta que al
parecer al secretario de Gobierno de la Ciudad de
México no le pareció buena idea el ajuste a la baja de
dos distritos que hizo el INE. Pero ante sus reclamos,
el órgano electoral le respondió que la capital del país
tendrá 22 distritos electorales federales "por la razón
simple de que su población ha crecido a un ritmo
menor en comparación con otras entidades. No hay
magia negra: es el censo poblacional 2020".

• Andrés Manuel López Obrador y los médicos
cubanos. Senadores del PAN denunciaron que el go
bierno federal y de la Ciudad de México contrataron
médicos cubanos que carecen de título profesional
para atender pacientes de Covid19. "Orquestaron un
fraude de 255 millones 873 mil 177 pesos al presu
puesto de salud", acusó Julen Rementería, el líder de
la bancada. ¿Cuál será la respuesta de AMLO?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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MEDIOS DE COMUNICACION INICIAN

LA CARRERA PARA EL 2024

Los medios de comunicación conven

cionales comenzaron la carrera para el
2024 pues anhelan regresar a los tiem
pos de sexenios pasados donde el "chayo"
era el primordial para mantener a flote a
decenas de ellos.

Cientos de periodistas confunden la
libertad de expresión con el libertinaje
que te permiten las redes sociales don
de muchos de ellos hacen uso de "fake

news" para engañar a las audiencias por
unos simples puntos de rating.

He aprendido a dejar de leer noticias
para leer los intereses que existen detrás
de cientos de medios de comunicación en

México y de esa manera puedo adelan
tarme a lo que puede suceder en el país.
Muchos me preguntan si existe un

medio de comunicación fiable para po
der confiar en sus noticias y hasta el
momento le doy cuenta que detrás de
todos existe algo en común "intereses
de por medio".

Cientos de mexicanos no se han per
catado que diversos medios de comu
nicación comenzaron sus ataques sin
límites en contra de quien dejó de pa
garles ' chayo" y es muy sencillo darnos
cuenta su tendencia política con solo
leer una de sus notas o escuchar a sus

líderes de opinión.
Todos puliendo los huevos de la galli

na para atrapar a los nuevos candidatos
y candidatas que serán los elegidos pa
ra contender en el 2024 donde por cierto
muchos de ellos solo buscan cobrar una

gran tajada del "chayo" que dejaron de
percibir por muchos años.
Era necesario que AMLO llegara

para destapar la cloaca del periodis
mo en México y hoy podemos apreciar
la mezquindad de muchos de ellos con
tal de recibir unos cuantos pesos ya sea
de gobierno federal o como bien lo hace
Loret de Mola de diversos empresarios
para seguir atacando a quienes lo saca
ron de Televisa.

Analicemos los medios esta semana

y la sorpresa de quiénes serán los trai
dores a la patria te darán la respuesta de
muchas dudas en este país.
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\uevo embajador
en Fspaña
CON LA TAREA DE RESTABLECER

LAS RELACIONES

Se ha dado a conocer que el gobernador
de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, se
rá designado como Embajador en Espa
ña, Es una sorpresa que, a quien carece
de experiencia diplomática, se le dé una
tarea que el Presidente López Obrador
ha precisado, consiste en restablecer
las relaciones a plenitud entre España
y México, donde es evidente que se han
mantenido altibajos por los abusos que
provinieron de organizaciones comer
ciales de España y que se espera no vuel
van a repetirse.
La presencia de un personaje eo

mo Quirino Ordaz, marca la decisión
del gobierno mexicano, que se orienta
más por un trabajo político que por un
ámbito diplomático, Quirino Ordaz es
precisamente un hombre avezado de
intenciones políticas, pero carente de
experiencia en el derecho internacio
nal. Así, se está dando preferencia a un
manejo de hombres de estado por en
cima de diplomáticos y bien se ha di
cho que la función de Quirino Ordaz,
será orientada para hacer un trabajo
que evite malos entendidos; inclusi
ve precisó que deben darse excelentes
relaciones entre España y México; el
Mandatario Mexicano afirmó su obli

gación para con el pueblo español,
quien aseguró es honesto y trabajador.

Tengamos presente que se han dado
cuestionamientoscon motivo de los actos

de conquista del gobernante mexicano y
españoles. Don Quirino Ordaz espera que
liaya mejores tratos entre nuestros pue
blos. No olvidemos que históricamente
han sido beneficiosos nuestros trabajos,
donde hay comprensión y apoyo mutuo.
Lo cierto es que los abusos por par

te de empresas españolas, deberán evi
tarse y superarse.
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MAESTRO, AMLO DIJO QUE EL BALANCE
DE LA CUMBRE CELAC FUE MUY POSITIVO

No se logró dar la extremaunción ala OEA, pero se
aplazó para noviembre cuando don Andrés vaya ala
ONU, y Luis Almagro ya puede decir. "Orale, Esta
mos Agonizando": un nuevo nombre: UL (Unión La
tinoamericaribeña).
Cuba transfirió a Vietnam la tecnología para
producir el biológico AbdaJa contra Covid19.
Bloqueada, pero la isla demuestra su humanismo
solidario que debe aplaudirse, resaltarse y seguirse.
Diputados pañis tas piden declarar personas no
gratas a Maduro y DíazCanel.
Mira quién habla: los non santos que invitan
a diablos neofranquistas y esconden la mano
ultraderecha.

Senadores priístas exigen revivir el Fonden.
Para qué, si ya nadie se lo roba como en los tiempos
del tricolor que hasta lo confundían con la partida
presidencial secreta y cargaban con todo.
El exgobernador Reynoso Femat fue vinculado
a proceso por defraudación fiscal equiparada.
Ya se habían tardado las autoridades: Luis Arman

do fue acusado de transa desde que salió de Aguas
calientes en 2010, pero lo cobijaron Calderón y Peña.
Hans Sala zar presentó demanda contra Da
niel Blancas por amenazas, y se vinculó a
proceso judicial.
Nuestra solidaridad al compañero amenazado
y que cesen esos hostigamientos, ya bastante
es la friega periodística como para andarse pe
leando entre colegas.
LA UIF va sobre Gloria Trevi y su esposo por
operar en EU para eludir400 mdp a la SHCP.
La cantante le echa mucha cátsup a sus papas en
USA y nada de salsa mexicana.
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Consejeros
inde¡jendieníes

Derivado de la crisis sanitaria: las empresas
son las que más se han visto afectadas, al
tener que transí Lar de un modelo tradicional
de negocios a uno híbrido o completamente
en línea. La ley tiene que responder alas
nuevas necesidades empresariales.
Uno de los mayores retos a los que se

enfrenta el modelo de gobierno corporativo
mexicano es justamente la modernización
del Consejo de Administración; en esta
ocasión centrándonos en aquellas que
cotizan en bolsa, es decir; las Sociedades
Anónimas Bursátiles (SAB), las Sociedades
Anónimas Promotoras de Inversión (SAPI)
y las Sociedades Promotoras de Inversión
Bursátil (SAPIB).
Para ello, hemos propuesto, junto al

Senador Eduardo Ramírez Aguila^ la
reforma a los artículos 15y 26 de la Ley del
Mercado de Valores, correspondiendo a los
criterios internacionales contenidos en los

"Principios de tíobierno Corporativo" de la

OCDEvdel "Código de Mejores Prácticas
Corporativas" desarrollado por el Consejo
Coordinador Empresarial. De esta forma,
se busca que profesionales certificados en
la materia con diferentes perfiles, formen
parte de los gobiernos corporativos; para que
estos definan políticas y modelos operativos,
para responder ante las eventualidades que
puedan surgir.
De esta forma, se propone su integración al

Consejo de
Administración, los cuales deberán

certificar su capacidad. Es así como surge la
figura de consejero independiente, el cual;
será un agen te de equilibrio en la toma de
decisiones.

De esta forma, se clarifican las atribuciones
entre los dueños del capital respecto de los
administradores; dado que muchas veces
las visiones pueden ser diferentes, aunque
tengan un objetivo en común; y eso es: hacer
crecer la empresa.
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Desasí res
sin fondo

Una de las más graves y equivocadas
políticas públicas fue la desaparición
del Fondo de Desast res Naturales

que en épocas pasadas fue de
gran ayuda a nuestro país y que
funcionaba desde 1996 y entre
otros aspectos servía para apoyar
a la población afectada con ropa,
alimentos, medicamentos, también
para la reconstrucción de los hogares
y reparar la infraestructura; y para
acceder al apoyo que brindaba el
FONDEN, las entidades federativas
solicitaban la "declaratoria de

desastre". Por dar un dato de la

importancia del referido fondo, las
aportaciones del FONDEN para la
reconstrucción en materia educativa
en la Ciudad de México iras el

terremoLo de 2017, ascendió casi a los
100Ü millones de pesos.

Ante este agravio social, el pasado
09 de septiembre de 2021 el GPPAN
en la Cámara de Diputados presentó
una propuesta para crear el Fondo
de Apoyo Social ante Desastres
Naturales y Fideicomiso Público
(FASDEN) con el que se atenderá a
la población afectada por desastres
naturales.

Y aunque el Presupuesto de los
Egresos del año 2Ü22 figura de
nuevo dicho fondo con 9 mil 262

millones de pesos, el gobierno de la
4T no detalla cómo se entregarán
recursos ni protocolos para emitir
declaratorias de emergencia en el
país. Este fondo a últimas fechas
resulta fundamental para el país
ya que se han presentado deslaves,
sismos como el ocurrido el pasado
7 de septiembre e inundaciones
graves que han dejado miles de
damnificados.
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¿Le habrán Ja Iludo ciases de
cirismo a llicardito Monreal?
Una mañana igual a esta, pero de 1910, México vivía
un hilo en su historia, al ser fundada la Máxima Casa
de Estudios, la Universidad Nacional Autónoma de

México, la cual j unto con el IMSS {dirigido por Zoé
Robledo ) , son las máximas instituciones sociales del

país, de acuerdo al pensamiento de mi amigo el doctor
Mario Luis Fuentes.

Será acaso que en el "doctorado" de Derecho
Constitucional que cursó Rioardito Monreal
habrá omitido leer alguna lección de Cívica y Etica,
por aquello de su comentario contradiciendo al
presidente Andrés Manuel López Obrador,
con respecto del bloqueo de Cuba, optando por
ser diplomáticamente correcto, afirmando que es
mejor "no pelear con nadie". ¿Estimado senadorsito
Monreal Avila no se mordió ta lengua al decir eso?
Ese mismo curso de Ética no le caería mal, al

Góber de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, por
aquello que el exfutbolista optó por hacer unos
"swings" este fin de semana con sus amigos, Jorge
Campos y Arturo Elias Ayub, que atender a
sus paisanos afectados por las lluvias al norte del
estado. ¡Hay prioridades!

Será acaso que tales personajes tengan como
meta asemejar la popularidad de La exprimera
dama, Angélica Rivera y no precisamente con
la ciudadanía, sino con la oligarquía y algunos
gerentes de bancos, pues aseguran los confidentes
de este tundemáquinas que Rivera Hurtado
y su hermana, en los Pinos, tenían una oficina
en la cual "trabajaban" organizando todos los
eventos de la presidencia de la República, cof, cof,
incluidas las fiestas de Sofía Castro y compañía.
Menos mal que en el inmueble donde

despachaba La Gaviota , en el hoy complejo
Cultural Los Pinos, se tiene previsto para finales
de septiembre inaugurar "Cencalli, La Casa del
Maíz", el primer museo dedicado a la cultura
alimentaria, gracias al trabajo de la Secretaria
Alejandra Fraustro [Enhorabuena!
POSTIT ¿Qué pensará el gobernadorsito

Enrique Alfaro sobre lo desahuciado que su
gobierno tiene a Jalisco?, debido al cobarde
asesinato del hijo dei diputado Mario Lemus
Expresó mi pésame al morenista y pronta
resignación a su familia.
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A la mi lad del camino de la
administración de la Jefa
Claudia en el Gobierno
de la Ciudad de México,
luego de que se dieran
a conocer los cambios

en su Gabinete, casi en
automático salieron sus

detrac lores a decir que
estaban acomodando a

cuatro diputados locales
que no alcanzaron en
las elecciones pasadas la
preferencia del electorado.
Y de Inmediato los

reflectores se enfocaron

en José Luis Rodríguez
Díaz de León, quien habría
perdido su curul en el
Congreso de la Ciudad de
México por una decisión
del Tribunal Electoral

Federal y ahora fungirá

como Secretario del

Trabajo y Fomento al
Empico, en sustitución de
Soledad Aragón Martínez.
0 el nombramiento

del exjefe delegacional
de Venustiano Carranza,
Israel Moreno Rivera

(y también hermano
del diputado Julio
César Moreno),
como S ubsecretario
de Coordinación

Metropolitana de Enlace
Gubernamental

De inmediato, la Jefa
Claudia salió a defender
sus nombramientos al
recordarles a sus críticos

que los ahora nuevos
funcio muios cap ítalinos,
ya habían ocupado puestos
y tienen una probada
experiencias
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final cíe votos a favor del que será el
nuevo presidente de la Confederación de
Cámaras de incíustriaíes (Concamin), así,
luego de dos semanas en las que los tres
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¡a .iJ^íl^iÓn jl'^^bá. S?. ,§2Q. £.?.
que en. k l^ü^adi'ii ái^n. aim.aa ?8%..de.
los afiliados.

HACKEAN SISTEMA NUEVO DEL INAI
• J_ 1J_ 111 i1 i J ai oiifi's y i iAr\ (i1 i i ^_y_cii

Si^taiV>riiaa Xacic>na 1 cíe IVaiusparencia
(l t l l? !!^ ^ t x > u n cc> na p c iif t a n i icn tc>
Á1 J " D A t e n t c , í JÍc í id<> a u n h <a c 1 ve c > el c
VÁPA> Üfl1 ^^1?¡f >A7 <^1AÍl?tx>A7ac
11 j_ Á0t i t utx > expj ic() yuc la PÍ\ I íuc
estrenada i a semana pasada y el ayer
registró dicho ataque. Él Inai informó
que todas las solicitudes presentadas por
los sistemas ínfomex han sido migradas
a ia PÑT y estarán disponibles en ei

í () p a raí con su lia ^A1 Al A D^l LA fA
^ f AAA ¡ ¿1 AA y ^lf1 ^ <^1 y ^AAA t a s ciu e i^en c re n k ) s
ciudadanos.

EXIGEN DESTITUCIÓN DE CÓNSUL
DE MÉXICO EN ESTAMBUL
l^.\!ccccK;id ÁiSAílAA^íAdlcJossciiadorcs
del PAN, Kenia López Rabadán,
exigió ía destitución de ía cónsul Isabel
Anide, así como iina disculpa pública
|i()r l()s acl()s diíamai{;'ri()s en contra de
la mexicana Gabriela Cano. tras ios
incidentes ocurridos en ía celebración del
"Grito de independencia cié México. Dijo
<11 Wí ^1 U A7¿) <^ÍU^Í ¿1<¿Í¿1 A7 ¿i1 ÍVAt' M ÍA >í ^O ta^ji? lKAll ¡
ll1^^lAÍ <A IAAO1_^1 ^A1 ^ ^ 1!si^ 1 A^AM^l'
AfeMÍMkJíAQl^^cfo.
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TABE AUDITARA ADMINISTRACION
DE ROMO
•¦Mauricio Tabe, alcalde electo de Miguel
íiidaigo, advirtió que auditará todos los
procesos de adquisiciones que se hayan
realizado en los meses posteriores a la elección
y que comprenden el periodo de transición,
a fin de evitar que se otoiguen permisos,

de forma ilegal
Á días de que concluyan las mesas de
transición, Tabe señaló que ia demarcación
'signe asignando contratos y otoñando
permisos que lo que buscan es défaríos sin
recursos.

ASUMIR RECONSTRUCCION
•Ante el atraso en la reconstrucción de los 390

AI^P^ rÁV?AlX^A_7A<;_)s en _l?_(Ar_
el sismo de 2017, ia Jefa cíe Gobierno, señaió
que su administración busca queia empresa
constructora pague fas obras que ascienden a
más de 300 millones cíe pesos. Sheinbaum,
recordó que se realizó una revisión integral
de jos; edificios para[ adecuarlos ala nu^a_
norma de construcdón y que se "trabaja en un
PÍ! A'l írAl!?/_ _CA^ í

S.*rjnÍAÍ( >. .C1 klA%. l?.f.:: I. ^) A ^ A "rA k( ? ! f'.
reconstmcción de departamentos, ia empresa
debe asumir ios gastos de ia misma.

FORTALECER AL GOBIERNO
•:.\0LAJ!.)s.AAA(r!sAjy!lA!l1J^\nA.9^A'A!ALl:!^.!.cA

Unión de Áicaldes de ia CDMX señaló los
nombramientos de ios nuevos secretarios ya
AlVA'AA"^k(A^ AelAl .1.JAIA^A.V^r.'. í. AAA Aik1. AAÍAAIÁO.'^AÍAAAAÍ.^A1
como con Calos L'lloa. La Jefa de Gobierno
respondió que son cambios del gobierno de la
Ciudad y no tienen absdutamente nada que
Y.ck k()!l JA A A'.cAM(a s. jAI^_ "k!l A ÍSA'A >A AAAA >A ík'k
decisión.dela'secretará ^
laclo esLanic >s) oiAA'AA'í.e'i^A?. ^'íyAA AÁ'AV1 A íAAk
consideramos que son importantes hacia la
segunda parte dd sexenio donde vamos a estar
en el Gobierno", enfatizó.

DENUNCIA CUEVAS
INCONSISTENCIAS
•:.\.A!icAA^Á1A^A!A.A!lk1LPA.s(rAlÁ!lAAA1lA.a!tA!ticAA.
er. Cuauhtémoc y a tres días de conciuir
tí JAA A AA* A ()a !AAD A>kÁ >.n.»AA d ra Cuev AA.
AÍkAA_klAl kjíÁ ^íyíA. ÍAA^i A kV. ÁAA^AAA ÍAÍ IrA'A A'A r_k_ IAlí ].<A
información cíe la alcaidía es inconsistente,
LAAí k!A'".ÁAAA^AllA^kkA.A AA'AAÍA'k'VA.'.iAkAAA A'rl.AAAAÁ.A.

AA.AkAA1]AAsJÁAAAÍAA'A;A!!kkAt]AAJA!AAAn:AAí:lAA
decisiones debemos ser considerados. Adema s,
sostuvo 4j¡ue, en ei rubro presupuesta!, ia
Comisión cíe Entrega proporcionó información
kAlktLAAkAJAIl'kA^A^Í^JA.níAAtAk'kDkAAAIk
cifras actuales, toda vez que no lia sido reflejado
ei" compromiso dd" gasto ni deí presupuesto
ejercido ¿por ende se carece de información
kÍAIA» de.tal suerte gue se.desconocenjos
recursos con ios que se hará frente a ias
necesidades de ios últimos tres meses del año.
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Quédate en México: el límite de la política migratoria

on la decisión tomada

por la Corte Suprema
dé Estados 1 nidos qu#
obliga al gobierno fie
Joa Birlen a mantener
el programa "Quédale
en México" se lia agra

varlo la crisis migratoria en México.
Dicha crisis: tiene varias consecuen

cias la más flolorosa es el sufrimien
to que genera en ciemos de .familias
que son presa fiel desamparo y fie
la incerl id uní bre. Otra consecuencia

iSüiá incapacidad de las autoridades
mexicanas para conlrolar el paso de
l#t ¡Bill!nas, los agentes migratorios
han hecho uso excesivo de la fuerza,

la# imágenes fie agentes golpeando y
persiguiendo a migrantes 'acompaña
dos deSus familias, son el reflejo de
una estrategia errática, que ha llevado
a cabo el gobierno mexicano. Espor
ello que es importante:entender en
qué consiste esta estrategia,, cuáles
han sirio sus consecuencias y cuál es
el camino que se podría abrir para una
posible solución.
La estrategia "Quédate en México®

consiste en que lorias las personas que
lleguen ala frontera de México con Es
tarlos l. nidos a soliciiar asilo tendrán

que esperar en México mientras las
autoridades estadounidenses revisan
su situación migratoria y deciden si
los aceptan o no. Las personas que
lomaron la decisión de registrarse en

este programa denunciaron que du
rante su estancia en México lian sirio

objeto da secuestros, asaltos y sepa
ración familiar según reporta el Na
lional ininiigranl JuslieeCanter. Dicha,
estrategia es un legarlo del presidente
Donalrl Trump que obligó a México a
endurecer las medirlas para detener
el ingreso de migrantes a territorio
estadounidense, para lo que la recién
Brearla Guardia Nacional se encargo de
blindar la frontera, ya que de no hacer
lo se le Impondrían a México arancele®
a torios los productos que exportaba al
vecino del norte.

Al asumir el cargo Joe Birlen había
prometido que terminaría con las po
liticé®: migra l orias p unil ivas imp tiestas
por Donalrl Trump, para ello suspen
dió el registro ríe migrantes al pro
grama Quédale en México e inclusive
permil ió el ingreso f'é solicitantes qué
tenían pendiente la resolución desús
lisos. Esta decisión generó inconfor
midad por parte lo® estados fronleri
zos estadounidenses que vieron con
preocupación el incremento de los
flujos migratorios y un juez del esta
do de Lexas pirlió a la Suprema Corle
que reüit uyéra 6l programa, esté órga
n o ae l u a 1 ni e n l e rl o m i n a rl o p o r j u e cas
conservadores le dio la razón al juez
texa.no y obligó al gobierno ríe Birlen
ha seguir aplicarlo él programa. Con
esla resolución judicial el ejecutivo
norteamericano está alarlo, ríe manos

y so este momento no cuenta con un
plan allernativo para modificar la po
lítica migratoria.
Por su parte el gobierno mexica

no ha. hecho un diagnóstico con 11119
visión limitarla del problema. El pre
sidente López Obrador lia propuesto
como principal alternativa rlesolución
que se im [ilemen icn en los países ex
pulsores de. migrantes los programas
sociales que ha establecido en México,
"Sembrando Vidas" y "Jóvenes cons
truyendo él futuro® para lo que ha so
licitarlo al gobierno de Estarlos Unirlos
fondos para llevar a cabo esta accio
nes. La presidencia 110 parece tomar
en cuenta que el problema no es única
mente económico, en buena parl e de
los países de la región hay problemas
de inseguridad graves, países en don
de los grupos riel crimen organizada
tienen amplio control sobre el territo
rio, además ríe los problemas político®,
Ion gobiernos populistas o con graves
problemas de inestabilidad política,
Com o aci u a 1111 ei 11 e es t á ocü r fien d o en
Haití. A ello hay que sumar la crisis
tlelCOViD19 y los desastres nal tírales
que han agravarlo la situación social
en la región.

El panorama ante la act ual sil nación
parece rlesblarlor, él gobierno dé Lsla
dos Unirlos es incapaz ríe llevar a cabo
una acción por las limitaciones que le
ha impuesto al poder judicial, por su
parte, el gobierno mexicano ha asumirlo
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1111 papel reactivo sirviendo como blo
que ríe contención para frenar el flujo
migratorio y exhibiendo ante ¡a comu
nidad inlernacional su incapacidad
para garantizar los derechos de los mi
grantes. Históricamenle México ha sirio
1111 país ríe refugio por lo que íslá obli
garlo a. dar 1111 trato jlisio y digno a los
migranleSjj! política exierioi mexicana

a lo largo de su historia ha darlo mues
tras solí re su capacidad para involucrar
a la comunidad internacional en la re
solución de conl linos internacionales,
como cuando logró la firma deacuerdos
ríe paz en Cenlroamérica. Si como dice
el presidente López Obrador "la historia
es la gran maestra de la vid#' debería
ría revisar la forma en la. que México ha

trabajarlo en la región históricamente
para \erdaderameiiie ayudar y plantear
estrategias inlegraiesen Cenlroamérica.
•Colaborador de Integridad Ciudadana,
Doctor en estudios CientíficoSociales

por la Facultad Latinoamericana de
Ciencias Sociales (FLACSO. México).

@ivarrcor @lntegridad_AC
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Reelección en
el PAN

JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

POSTIGO

Los cuarlros en el l'W no existen,prueba
fie ello es la repei ¡ción de Márko Cortés
al líeme, quien nunca impulsó la en'a
ción <lr alternativas ni siquiefa para que
lo sucedieran.

Esla falta (le cuadros tambifn US5
refleja rn la carencia de: candidatos a,

puestos de elección popular del l'W. si sumamos
a esto la crisis fie mililancia, porque si cu este mo
menlo ff? realiza un comeo del número de mexi
canos inscritos a ese parí ido, perdería s u registro.

Pero nadie hace la denuncia ni exige ruernas a
Acción Nacional porque en eteSénl ido Morena, PR1
y FRD están en la calle y no porque Morena, por
ejemplo, parezca fie mililancia sino porque desde
que fue secuestrado el padrón por Gabriel García,
uno de los consentidos fiel Presidente, desde hace
flos años, no se sabe el número ni los nombres de.

los niiliianies. sin esterequisito no puede abrirse
la convocatoria para la renovación de su liderazgo
nacional hasia tiempos indefinidos.PRI,PRD y Mi
no eslán muy holgados en cuanto a mililancia, en
los cuales hay una desbandafla imparable.

En el PAN se. advienen motivos de división muy
serios. La inconformidad interna que produce la
Conlinuidad ¡le \larko. quien lo lia liuiidido en la
peor crisis de la hisloria, no sólo electoral sino in
terna; así como por la falta de cuadros capacitados
como para fiar la batalla en el Congreso más allá
de discusión airada y j¡H descalificacionessifete

má ticas.

Que Marko Corles SiíJ el único candidato para
dirigir los destinos fie ese partido también habla de
la inexistenteflemeeracia ¡niei na y de la imposición
de un lífler, por intereses radicales dentro del PAN;
lo cualaeusa autoritarismo y fallade interés en una
elección limpia y transparente, que traiciona los
principios que lo crearon y fortalecieron.

El ai i ual dirigente nacional fiel PAN, el minador
Cortes es el único candidato para ese cargo que reu
nió las 110 mil firmas necesarias para encaminarse
de nuevo al liderazgo del PAN.
Así, ftl mifehoacftno,Ai|)rko Cortet,. se perfila a

reelegirse como flirigente nacional, hasta 2024, año
que podría ser fatídico para él PAN llene tres años
en el cargo, desde el 19 de orí ubre de 2018, luego de.
derrotará! Manuel Gómez Morín ron 79 por Ciento
de los votos.

Lo apoyan ahora los gobernadores de > uratán.
Mauricio Vila;Guanajualo, Diego Sinhué; Tamauli
pas, Cabeza de Vaca; Durango, José Rosas Aispuro;
Chihuahua, Maru Campos,el gobetrnadorelecto de
Querétaro, Mauricio Kuri, y el mandatario saliente
de Baja California Sur, (Darlos Mendoza Davis.

Otros que apuestan por Cortés son Vírenle Eox,
senador®?, diputados federales y locales, presi
dentes municipales electos, líderes empresariales
romo Gustavo de Hoyos, Con lo qüéSs advierte un
acercamiento a la ultraderecha en cuyo trayecto se
vislumbra una razón más para su división.
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¿Anticorrupcion
0 Integridad
Pública?

e sigo doliendo que al estar mif liendo
solo la enfermedad (la corrupción)
eslamos olvidando que la salud es
la integridad pública ¡f que;>ésa ü la.
meta.

En efecto, la medición fie la co
rrupción ha mostrado repetida

mente ingentes áreas de opon unidad para obtener
resultados quenospuedan indicar con mayor claridad
y precisión el estado y la verdadera dimensión del reto.
Los índices se construyen generalmente % partir fie
percepciones .ciudadanas o de los empresarios y solo
e\cepc¡onalnie.nie desde datos concretos y verifica
bles como el número tle denuncias o sanciones, los

márgenéS dé recaudación tle impuestos o el nivel de
inversión extranjera. De cualquier modoyeslos Indices
no dicen nada sobre las causas fie la corrupción ni se
ñalan derroteros para encaminarnos hacia soluciones
adecuadas al problema. Solo la retratan, la reportan.

No digo que esas métricas no sirvan. Apenas apunto
que ya no alcanzan para atender el maremágnum que.
causan el flagelo y sus radiosas secuelas en el cuerpo
de un país, en la libra tle la república ven la viabilidad
misma del régimen democrático,

Insisto sobre un nuevo acercamiento analítico inte

resante, expresión ele una metodología diferente y más
robusta que las tradicionales. Aporta más al estudio
del fenómeno. Mide la capacidad dé las sociedades
tle traer a cuentas a sus gobiernos y de vigilar un co

rrecto y legal ejercicio del dinero público. Me refiero
al índice de Integridad Pública europeo, fie la autoría
fiel Centro Europeo de Investigación Anticorrupción y
Formación Estatal de la Comisión Europea, financiado
por el ant iguo Programa fie Innovación e Investigación
fie la Unión Europea, conocido hoy con el nombre de
Horizonte 2020.

Midé seis dimensiones fie los países qué est udia.; te.
independencia judicial,.la carga adminislralivaburo
crática. la apert tira comercial internacional, la transpa
rencia presupuesta!.,,©! acceso ciudadano al internet, y a
las herramientas del gobierno cía irónico \ la libertad
fie prensa.

En la evaluifión de 2015, (109 países) Noruega Ob
1 uvo el primer lugar con 9.80 de calificación; Venezuela
el último, con I .NS. México Sé ubicó en el .1(1 con 6.30.
En la evaluación fie 2017 (107 países) Noruega volvió a
encalie/.ar.coii 9.70; Venezuela en él sol alio con 1.93, y
nuestro pais subió 9 lugares para llegar al 45, con 6.69.

En la de 2019 (117 países) Noruega mantuvo el pri
mer sitio con 9.61; Venezuela de nuevo en el fondo de
la tabla con 2.35 y México en el lugar 48 con 6.77.

Insisto: hemos creado instituciones,normas* políti
cas pú blicas y procedimient os para com bal ir este mal,
pero deberíamos pactar el bien. Es decir, convenir la.
definición fie la victoria, para saber cómo vamosen esta
"guerra", v remnocer la zona de. triunfo cuando arribe
mos. Esa llegarla, esa "paz" es la Integridad Pública, y
es él nuevo paradigma.
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Anecdotario

del Congreso
de la CDMX

RAUL
AVILEZ
ALLENDE
SABER POLÍTICO

La II Legislatura del Congreso de la
CDMX, pomo lodas liJ legislalli
ras, liene que vencer una curva fie
aprendizaje qué exige; lilla pronla
adaplación; porque la vida parla
mentaria lio se detiene y no permite
echar a perder para, aprender. Las y

los diputados; de iodos los partidos, |0 subieron
a un tren que va en marcha y no fallan quienes
en la maniobra salen rasparlos.

Hay diputadosy diputadas de gran experien
cia parlamentaria y la edad no tiene mucho que
ver en ello, ®omo Federico Dóring, Valentina
tíatres y Gerardo Villanueva, por mencionar al
gunos. Pero también muchos tienen Su primera
experiencia legislativa, como Márcela Fuente,
Ana Vinagrad y Héctor Díaz l'olanco.
En medio de esta gama de altos contrastes,

sumado a la pluralidad qué SI? viveen éSla legis
lalura y a los nuevos equilibrios polílicos entre
los dos bloques fiel Congreso, la: oposición y
la Cuarta Transformación, se han presentado
muchas sil naciones que, quedarán en el Diario
fie los Deba tefe, som o anécdotas de los tropie
zos que lodo nuevo parlamento vive. Más aún,

si a esto le sumamos la necesidad dé sesionar
virlualmenle.

I lector Día/ l'olanco. presidente de la Mesa
Direcliva, es un hombre de gran experiencia in
tfifcftliil, dr ('11011)11' pMÍg|t| pero que no lia
logrado conducir las sesiones virt uales de mane
ra ágil y ordenada. En las pr^enCiiiléS ha tenido
un poco más de éxito, pero'selefíscapaii detalles
que han ocasionado la molesda de la oposición.
Llama la atención la falta, de. capacidad que

lia moslrado el personal ríe apoyo parlamen
tario que, m ha vislo lento y rebasarlo en las
sesiones presenciales,, y confiarlo y relajado en
las virl uales. Incluso se les ve platicando al fon
do de la pantalla, mientras el presídeme Díaz
Polanco batalla,con la tecnología, dejando a. va
rios legisladores con las ganas de participar, al
110 otorgarles el uso fie la palabra. En el mejor
de los casos, los mismos diputados y diputadas
con más experiencia legislativa, terminan por
enmendarle la plana.

V hablando deenméndar la plana,el que anda
desalado corrigiendo a la Mesa Directiva y que

se ha ganarlo la lama de. aguafiestas, es el vice
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ioordinador del grupo parlamentario del PAN,
Ricardo Rubio. Y es que non la experiencia que
tiene al haber sido asesor del mismo Congreso,
sigue en ese papel y tiro por viaje'evidencia lo
que considera \ ¡olacionesal procedimiento par
lamentario. Es un tengan, para que aprendan,
pero para el área de apoyo parlamentario.

Los que demostraron en la sesión virtual del
pasado manes, que son de mecha corla y que
están puestos para el débale, son los diputados
Héctor Barrera y Gerardo Villanueva, viejos co
nocidosque cada que se loca a la alcaldía Goyoa
*án sallan al ruedo. Pero al que hasla cobarde le
dijeron, fue al diputado Gonzalo Espina. Solo les
faltó decir que se veian a la salida. Así los ánimos
en el Congreso,,

El que de plano no midió sus palabras y le ga
nó la soberbia, lúe el diputado Federico Dóring,
quien se atrevió a calificar de cándida a una de
las diputadas más jóvenes de la legisla l lira,,, Mar
cela Fuente. Corrió con suerte y solo la diputada
Leticia Estrada salió al quite.

Y para cerrar con broche dé'oro, la histriónica

diputada Ana Villagrán, cuando 110 eslaba co
miendo, se le notaba muy divertida con alguien
que 110 salía a cuadro y cuando le loe» presentar
su propuesia con punió de, acuerdo para hacer
ruido en la transición fie las alcaldías, se vio in
HÉJÍS en una pelea entre sus gatilós. Asi las Po
sas, 1111 día cualquiera en el Congreso.

ENTRE GITANOS
1) Altura de miras demostró la oposición du
rante el Tercer Informe fie la jefa fie Gobierno,
Claudia Sheinbaum. El único que desentonó,
para, variar, fue el diputado Roy fifi Torres, fie
Movimiento Ciudadano. Perdió la brújula y el
tiniing político.
2) Buena aceptación está teniendo la campa
ña de difusión fiel Ürew Inlortne fie Claudia
Sheinbaum. Capitaliza los logros, genera una
percepción diferente de la ciudad y denota
una jefa de: Gobierno más cercana. Viene un
nuevo repunte en las encuesms. Al tiempo.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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